
ВЫСШАЯ ШКОЛА Разброс цен 
в вузах — миллион рублей 

Дорогой 
университет

Ирина Ивойлова

ПО ПОСЛЕДНИМ данным ВЦИОМа, 71 процент сегод-
няшних старшеклассников хотят поступать в вузы.

Самый высокий конкурс в этом году ожидается на 
специальностях, где надо сдавать ЕГЭ по обществозна-
нию, иностранному языку, истории. Именно эти предме-
ты выбирали чаще всего выпускники на едином госэкза-
мене. Но только 17 процентов вузов предлагают направ-
ления, где требуются эти дисциплины. И еще не факт, что 
тебя возьмут на бюджет. 

Цена учебы на внебюджете  изумляет. Разброс цен, в 
прямом смысле слова, — в миллион рублей. К примеру, в 
негосударственном Университете Иннополис обучение 
стоит 1млн 200 тысяч в год (информатика и вычисли-
тельная техника). А в одном из самых успешных государ-
ственных IT-вузах — Университете ИТМО — самая доро-
гая программа, «всего» 273 тысячи рублей. В Православ-
ном Свято-Тихоновском гуманитарном университете 
год обойдется в 30 тысяч рублей, а в государственном 
Нижегородском инженерно-экономическом универси-
тете можно получить высшее образование за 40 тысяч 
рублей в год. Ошибается тот, кто думает, что Вышка и 
МГИМО — самые дорогие из государственных вузов. В 
Московском государственном институте музы-
ки им. Шнитке есть программ, которая  стоит 
682 тысячи рублей в год. 

СУД КС РФ запретил 
военкоматам учитывать 
юношам отсрочку 
от армии до окончания 
школы

Не считается 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ признал не соответст-
вующей Конституции положения статьи 24 закона «О 
воинской обязанности и военной службе». Отсрочка от 
службы в армии, которую юноши призывного возраста 
получают еще до окончания школы, не должна прини-
маться во внимание, если они становятся студентами.

Правовая ситуация, потребовавшая внимания выс-
шей юридической инстанции страны, сложилась после 
2004 года, когда российские средние школы окончатель-
но перешли на 11-летний цикл обучения. Согласно зако-
нодательству об образовании в первый класс детей при-
нимают не младше 6,5 лет, поэтому к окончанию школы 
некоторым выпускникам теперь исполняется 18 лет —  
возраст призыва в армию. Отсрочка на время получения 
высшего профессионального образования предоставля-
ется лишь дважды, поэтому более младшие могут после-
довательно закончить две ступени образования — бака-
лавриат и магистратуру. А рожденным осенью и зимой 
приходится делать годичный перерыв — служба в армии.

Такое неравенство в КС РФ обжаловал Павел Спири-
донов из Саранска, который не смог доучиться 
в Мордовском госуниверситете по программе 
магистратуры. 

Что узнавал 

Сталин 

о ситуации 

в стране 

из докладов 

чекистов

Вчера в «РГ» подвели итоги 
IX онлайн-кинофестиваля 
«Дубль дв@»: сто тысяч 
зрителей в 76 странах мира
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Право Суды освободили от уголовной ответственности 
более 20 тысяч человек, совершивших нетяжкие преступления

Несудимым будете

Елена Грекова

К
ражи денег с платежных 
карт за последний год со-
кратились, но стали изощ-

реннее. Первый заместитель на-
чальника ГУ Банка России по 
Центральному федеральному 
округу Ильшат Янгиров раскрыл 
пять основных способов, при по-
мощи которых мошенники опу-
стошают карты граждан, и рас-
сказал, как избежать потерь.

По данным Банка России, доля 
несанкционированных снятий 
средств с «пластиковых» счетов 
в общем объеме операций, совер-
шенных с использованием пла-
тежных карт, в 2017 году соста-
вила 0,0016 процента. Цифра ка-
жется мизерной лишь на первый 
взгляд. В абсолютном значении 
это почти миллиард — 961,3 мил-
лиона рублей. Отрадно, что объ-
ем потерь на 10,6 процента мень-
ше, чем годом ранее. Это резуль-

тат действий Банка России, пра-
воохранительных органов и, ко-
нечно, самих операторов по пе-
реводу денежных средств.

Однако количество мошенни-
ческих операций в 2017 году со-
ставило 317 178, и это выше, хотя 
и ненамного, уровня 2016 года. 
Ситуация осложняется тем, что 
40 процентов от количества и 44 
процента от их объема соверша-
ется за пределами России. И это 
существенно затрудняет поиск 
злоумышленников и привлече-
ние их к ответственности.

По-прежнему лучшая защита 
платежных карт — это внима-
тельность и осторожность их 
владельцев. Существует не-
сколько наиболее распростра-
ненных способов мошенничест-
ва с банковскими картами.

Лукавый расчет
Деньги с банковской карты 

могут похитить даже там, где вы 

никак этого не ожидаете. Кас-
сир, официант, заправщик, ра-
ботник банка или любой другой 
сотрудник, которому гражданин 
передал платежную карту для 
расчета, может сфотографиро-
вать, переписать ее данные или 
просто запомнить их, чтобы по-

том изготовить дубликат карты. 
Сделать это можно незаметно. 
Заранее включается записываю-
щее устройство (это может быть 
и обычная камера видеонаблю-
дения), на записи с которого 
карта видна с обеих сторон. В 
этом случае мошенникам оста-

ется лишь отмотать запись на 
нужное время и переписать дан-
ные карты.

Чтобы этого не случилось, не 
стоит передавать карту посто-
ронним, рассчитываясь за по-
купку или предоставление услуг. 
Обратите внимание на поведе-
ние сотрудника, совершающего 
операцию. Если он фотографиру-
ет вашу карту на мобильный те-
лефон под видом набора номера 
или смс, следует прервать опера-
цию, потребовать возврата кар-
ты. И лучше всего обратиться в 
банк, выдавший карту, с заявле-
нием о ее перевыпуске: ведь вы 
не знаете, какие данные успел за-
снять мошенник.

Кто платит дважды
Представьте, что вы оплачивае-

те покупку в супермаркете. Пере-
даете карту оператору, тот 
проводит ее через считы-
вающее устройство. 

Владислав Куликов

С
удебный департамент 
при Верховном суде 
России подвел первые 
итоги действия новых 
гуманных правил: за 

год избавлены от судимости бо-
лее 20 тысяч человек, совершив-
ших нетяжкие преступления.

Эти люди получили второй 
шанс в жизни: их дела закрыты, 
судимость не будет висеть клей-
мом в биографии. При этом лю-
дям назначен судебный штраф, 
чтобы закрепить выученный 
урок.

Судебный департамент опу-
бликовал статистику работы су-
дов за год. В этот раз аналитики 
ждали цифр с особым интересом. 
В 2016 году по инициативе Вер-
ховного суда России были приня-

ты масштабные поправки в Уго-
ловный кодекс. Введены гуман-
ные правила: человек, впервые 
совершивший нетяжкое преступ-
ление, может быть освобожден 
от уголовной ответственности. 
Но для этого он должен признать 
вину и возместить ущерб. Тогда 
подсудимый сможет продолжить 
жизнь как бы с чистого листа: не 

был, не состоял, не привлекался. 
2017-й стал первым годом, когда 
новые нормы действовали от на-
чала до конца. Как все прошло и 
чего ждать дальше?

По словам практиков, потре-
бовалось некоторое время, что-
бы следователи и судьи прони-
клись новыми правилами. Пер-
вые месяцы многие даже не зна-

ли, что дело можно просто взять 
и закрыть. По инерции людям, 
попавшимся на чем-то нестраш-
ном, назначали какие-то мягкие 
наказания, вроде условного сро-
ка или исправительных работ. И 
обвиняемые уходили из суда с су-
димостью.

Но постепенно процесс по-
шел. Аналитики прогнозируют, 
что в перспективе освобожден-
ных от уголовной ответственно-
сти станет больше. Пока же ре-
зультат такой: в общей сложно-
сти подсудимые, чьи дела были 
закрыты по новым правилам, за-
платили судебных штрафов на 
284 миллиона рублей.

Под гуманные нормы попали 
4,1 тысячи женщин. Суды пре-
кратили дела в отношении более 
620 автомобилистов, обвиняв-
шихся по водительским статьям 

УК. Более 5 тысяч из освобожден-
ных проходили по делам о кра-
жах. То есть они что-то украли, 
это доказанный факт, на том по-
пались, все вернули и заплатили 
штраф. Если вновь пойдут воро-
вать, на мягкость рассчитывать 
не смогут. Шанс дается только 
раз.

Надо подчеркнуть: в стати-
стике Судебного департамента 
речь о делах, прекращенных су-
дом. Но закрывать дела могут и 
следователи. Как сообщил недав-
но председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев, в це-
лом благодаря новым нормам за 
год число подсудимых 
сократилось примерно 
на 50 тысяч.

МОШЕННИЧЕСТВО За год владельцы банковских карт потеряли почти миллиард рублей 
от действий аферистов

Кассир списывает дважды

2
Украинцы 
и белорусы 
получат 
российское 
гражданство 
без сдачи 
экзаменов 

5
Сезонные 
рыбные фести-
вали могут поя-
виться в России

7
Попасть в тюрь-
му в любое 
время дня 
и ночи смогут 
санитарные 
врачи, в доступе 
не откажут пра-
возащитникам, 
главам регионов 
и районов

10
Стоимость пар-
ковки в столице 
не изменится 

11
Какие новые 
комплексы 
вооружений 
готовят инже-
неры для рос-
сийской армии

12
Рублевые бан-
ковские вклады 
будут терять 
доходность  

СПЕЦСЛУЖБЫ

КИНО

Судья может прекратить уголовное 
дело человека, впервые совершив-
шего нетяжкое преступление.

Вячеслав Фетисов
накануне юбилея 

проводит мастер-классы 
для юных хоккеистов
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Акцент

 Попавшие под действие 
новых правил заплатили 
284 миллиона рублей штрафа, 
но судимости у них нет
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Австралийский доллар  47,5834
Азербайджанский манат  35,9151
Армянский драм**  12,6595
Белорусский рубль  29,9732
Болгарский лев  38,7487
Бразильский реал  17,8830

Венгерский форинт**  24,3947
Вон Республики Корея***  57,2576
Гонконгский доллар*  77,8922
Датская крона  10,1780
Доллар США  61,1454
Евро  75,8448

Индийская рупия**  93,1314
Казахстанский тенге**  18,6277
Канадский доллар  48,6517
Киргизский сом**  88,8741
Китайский юань*  97,4087
Молдавский лей*  37,3293

Новый туркменский манат  17,4951
Норвежская крона*  78,6902
Польский злотый  18,2192
Румынский лей  16,2994
СДР  89,0650
Сингапурский доллар  46,6901

Таджикский сомони*  69,0129
Турецкая лира  14,8400
Узбекский сум****  75,7008
Украинская гривна*  23,4464
Фунт стерлингов  87,8415
Чешская крона*  30,0115

Шведская крона*  72,6840
Швейцарский франк  63,6600
Южноафриканский рэнд*  50,8338
Японская иена**  57,1532

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.04.18
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МИГРАЦИЯ Украинцы 
и белорусы будут получать 
российское гражданство 
без экзаменов 

Живите 
бессрочно

Михаил Фалалеев

ПРИ приеме в российское гражданство от прохождения 
комиссии на знание русского языка могут освободить гра-
ждан Украины и Белоруссии. Руководитель Главного управ-
ления по вопросам миграции МВД России Ольга Кириллова 
сообщила на заседании Совета при президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам человека, что та-
кая инициатива уже оформлена в виде законопроекта.

Действительно, отмена этой бессмысленной для рус-
скоязычного человека бюрократической процедуры не 
только значительно облегчит, но и ускорит возвращение 
людей на свою историческую родину. Кстати, заседание 
совета так и называлось: «Собирание соотечественников 
во благо России». Кроме того, начальник миграционного 
главка МВД предлагает предоставлять соотечественни-
кам бессрочный вид на жительство в России. По ее мне-
нию, вид на жительство в Российской Федерации должен 
выдаваться на пять лет с возможностью продления, а с ка-
кого-то момента — и на бессрочной основе. Сейчас же — 
либо на три года с продлением, либо — на пять, но уже без 
права на продление. Она напомнила, что «в старые време-
на» с видом на жительство можно было прожить всю 
жизнь. Человек обладал точно такими же правами и обя-
занностями, что и с обычным паспортом.  Глава миграци-
онного главка рассказала и про другой механизм: для того 
чтобы получить вид на жительство, на сегодняшний день 
существует еще одно так называемое «сито» — это разре-
шение на временное проживание. Оно нужно для тех на-
ших соотечественников, которые по разным причинам не 
смогли стать участниками государственной программы 
переселения. Но тут возникает другая проблема — они пы-
таются въехать сами и сталкиваются с квотами. 

Ольга Кириллова рассказала, что в каждом субъекте 
России своя квота, и в Москве, например, она соизмери-
ма с небольшим субъектом Дальнего Востока. Таким 
образом, получается дефицит в столице и невостребо-
ванность приезжих на других территориях. Выход в том, 
чтобы регион сам не только определял, сколько ему нуж-
но людей, но и распределял квоты.

Галина Мисливская

П
осле пожара в торго-
вом центре «Зимняя 
вишня» в Кемерово 
российские законо-
датели вновь обрати-

ли внимание на состояние нор-
мативного регулирования в сфе-
ре контроля за соблюдением 
строительных правил и требова-
ний противопожарной безопа-
сности. 

В Совете Федерации вчера со-
стоялось уже третье по счету со-
вещание по данной теме, в этот 
раз — с участием министра строи-
тельства и ЖКХ Михаила Меня. 
По его словам, действующие сво-
ды правил содержат достаточно 
требований к пожарной безопа-
сности зданий. В частности, в них 
уже прописан порядок размеще-
ния детских площадок не выше 
второго этажа и не дальше 20 ме-
тров от эвакуационного выхода. 
Тем не менее в большинстве тор-

говых центров — по разным оцен-
кам, до 70 процентов — эта норма 
не соблюдается.

«Очевидно, что слабым зве-
ном, влияющим на безопасность 
объектов, является контроль со-
блюдения требований норматив-
но-технической документации», 
— сказал Мень. Возвращаясь к по-
жару в «Зимней вишне», он доба-
вил, что если бы правила были 
соблюдены, то масштаб случив-
шегося был бы гораздо меньше. 
Кроме того, отметил он, есть дан-
ные о том, что два верхних этажа 
торгового центра «были просто 

самовольно достроены, то есть 
это был самострой», но контр-
олирующие органы не обратили 
на это внимания.

Министр рассказал, что его ве-
домство не имеет контрольных 
функций в сфере строительства. 
Эти обязанности возложены на 
«Ростехнадзор с его территори-
альными отделениями и регио-
нальные службы стройнадзора — 
архстройнадзор, который подчи-
няется непосредственно губерна-
тору». Главам регионов после тра-
гедии в Кемерово были направле-
ны письма за подписью Меня с 

требованием провести комплекс 
мероприятий по выявлению фак-
тов нарушения требований нор-
мативно-технической документа-
ции. Большего ведомство в преде-
лах своих компетенций сделать не 
может и, судя по словам мини-
стра, не стремится выйти за рам-
ки полномочий регулятора.

«Выстраивать из этого верти-
каль в федеративном государст-
ве, наверное, неправильно. Все-
таки это должна быть зона ответ-
ственности губернатора», — счи-
тает министр. Но согласовывать 
назначение глав региональных 
контрольных органов минстрой 
готов.

Сенаторы в этом вопросе на-
строены более решительно. Глава 
комитета по обороне Виктор Бон-
дарев считает, что контроль за со-
блюдением строительных правил 
должен быть централизованным, 
как в армии, где невозможно себе 
представить, чтобы какое-либо 
воинское подразделение не под-

чинялось центральному командо-
ванию. «Если мы начнем говорить 
о некой федеральной службе ар-
хитектурно-строительного надзо-
ра, это значит, что федеральный 
регулятор встает в жесткую сферу 
ответственности по данному во-
просу. Мне кажется, что этот во-
прос уже назрел и перезрел, надо 
к этому шагу переходить», — зая-
вил председатель комитета по фе-
деративному устройству Олег 
Мельниченко. «Надо создавать 
структуру, с которой можно спро-
сить», — считает он.

Свои предложения сенаторы 
внесут в рекомендации заседа-
ния и передадут их в минстрой, 
сообщил Виктор Бондарев. Он 
также попросил ведомство дать 
ответ на инициативы парламен-
тариев до 14 мая, чтобы на пле-
нарном заседании 16 мая Совфед 
мог предметно обсудить даль-
нейшие действия по повышению 
качества контроля за соблюдени-
ем строительных норм.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал предпринимателей сплотиться 
против санкций ради роста экономики

Вместе с бизнесом 
Владимир Кузьмин

Н
ельзя позволить новым 
санкциям против России 
нарушить наметившийся 

рост экономики страны, считает 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Бизнесу, попавшему под 
ограничения, он обещает под-
держку в форме мер развития.

Глава правительства провел 
встречу с членами бюро правле-
ния Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП). Диалог власти и бизнеса 
идет постоянно, а в текущих об-
стоятельствах, когда под санкци-
онный удар США стали попадать 
конкретные крупные предпри-
ниматели и производства, прио-
бретает особенно актуальный 
характер. Особенно для бизнеса, 
который ищет любую поддер-
жку, уже прямо давая понять, что 
это вопрос выживания. Вот и к 
встрече с премьером союз рас-
пространил заявление, в кото-
ром призвал компании — члены 
РСПП и весь российский бизнес 
оказать поддержку гражданам и 
компаниям, подпавшим под ог-
раничения со стороны США. При 
этом подчеркивается, что необо-
снованные санкции создают ри-
ски для развития частного биз-
неса и его доли в экономике Рос-
сии.

Из бизнесменов, оказавших-
ся под санкциями, на встречу с 
Дмитрием Медведевым пришел 
владелец группы компаний «Ре-
нова» Виктор Вексельберг. С ним 
в разговоре с правительством 
приняли участие глава РСПП 
Александр Шохин, председатель 
совета директоров «Трубной ме-
таллургической компании» 
Дмитрий Пумпянский и предсе-
датель совета директоров груп-
пы ЕСН Григорий Березкин.

— Компаниям, которые нахо-
дятся в санкционном списке, мы 
будем оказывать поддержку, по-
мощь, направленную в первую 
очередь на сохранение рабочих 
мест,  на сохранение произ-
водств, — пообещал им премьер-
министр. — Мы должны поста-
раться конвертировать эти меры 
поддержки в меры развития, 
чтобы помощь государства была 
не просто опорой для этих ком-
паний, но и была по мере воз-
можности направлена на их 
дальнейший рост, а стало быть, 
на сохранение нормальной жиз-
ни тех людей, которые на этих 
производствах работают.

И министров, и бизнесменов 
Дмитрий Медведев попросил 
учесть этот аспект встречи, что-
бы прозвучали конкретные пред-
ложения. А у власти и бизнеса, 

уверен он, есть немало актуаль-
ных задач, которые нужно решать 
вместе, в том числе поиск ответов 
на меры давления на российские 
компании и экономику в целом. 
Поэтому со стороны правитель-
ства в дискуссии приняли учас-
тие все те чиновники, кто непо-
средственно отвечает за финан-
совое и производственное благо-
получие экономики: первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, ви-
це-премьер Аркадий Дворкович, 
помощник президента Андрей Бе-
лоусов, глава минпромторга Де-
нис Мантуров, министр экономи-
ческого развития Максим Ореш-
кин, министр финансов Антон 
Силуанов, глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина, руководи-
тель ФАС Игорь Артемьев и пер-
вый замглавы аппарата прави-
тельства Максим Акимов.

Все санкции — это просто не-
легитимный способ решения по-
литических задач экономиче-
скими методами, повторил пред-
седатель правительства свои 
оценки. Борьба идет против 
успешных крупных компаний, 
работающих как внутри России, 
так и на внешних рынках. «Под 
санкции попали те производст-
ва, которые играют особую роль 
в этих отраслях в целом ряде ре-
гионов. Это оказывает влияние 
на экономический рост в стране 
и занятость, поскольку может за-
тронуть десятки тысяч рабочих 
мест», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев. 

Уберечь позитивные эконо-
мические тенденции, сформиро-
вавшиеся в последние несколько 
лет, — главная задача для прави-
тельства и бизнеса, считает пре-

мьер-министр. Даже первые ме-
сяцы этого года показывают, что 
при всем внешнем давлении эко-
номика страны способна пока-
зывать положительный резуль-
тат. Так, по итогам первого квар-
тала промышленное производст-
во выросло на два процента к 
аналогичному периоду прошло-
го года.

— Очевидно, что мы не должны 
позволить, чтобы такого рода 
правильные ростки нашей эконо-
мики попадали под негативный 
эффект санкций, я имею в виду 
ограничительный пакет, который 
был недавно установлен США, — 
заявил Дмитрий Медведев.

ИНФРАСТРУКТУРА

Новый 
комплекс 
появится 
в аэропорту 
Петрозаводск

КОГДА 
ПОЛЕТИМ?

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Карелия

ЗАМЕСТИТЕЛЬ секретаря Со-
вета безопасности России Рашид 
Нургалиев проинспектировал в 
Петрозаводске строительство 
нескольких важных объектов. 
Все они входят в число основных 
мероприятий, приуроченных к 
празднованию 100-летия Каре-
лии. А Рашид Нургалиев — руко-
водитель одной из групп госу-
дарственной комиссии по подго-
товке юбилея.

В первую очередь замести-
тель секретаря Совбеза побывал 
на улице Повенецкой. Здесь 
строят центр спортивной гимна-
стики. На его возведение смогли 
привлечь внебюджетные средст-
ва. Этот объект будет отвечать 
всем современным требовани-
ям, которые предъявляет Феде-
рация спортивной гимнастики 
России к организации учебно-
тренировочного процесса и про-
ведению соревнований.

Пока никаких серьезных на-
реканий не было. Но Рашида 
Нургалиева особенно интересо-
вали меры безопасности в связи 
с трагедией, произошедшей не-
давно в торговом центре «Зим-
няя вишня» в Кемерово. 

— Отделка внутри здания 
должна быть экологически чи-
стой, чтобы не возникало ника-
ких проблем. Здесь будут зани-
маться дети, поэтому все необ-
ходимо сделать качественно и 
безопасно, — сказал заместитель 
секретаря Совбеза.

В будущем центре спортив-
ной гимнастики уже выполнили 
монтаж наружных сетей водо-
снабжения и водоотведения, 
подготовили и наружные сети 
теплоснабжения. В настоящее 
время делают гидроизоляцию 
цоколя. Подрядная строитель-
ная организация намерена за-
вершить объект вовремя и сдать 
его в эксплуатацию к 1 сентября 
нынешнего года.

В Карелии Рашид Нургалиев 
занимается предметно еще од-
ним объектом — реконструкцией 
аэропорта Петрозаводск. Проект 
по модернизации аэропорта реа-
лизуется по подпрограмме «Гра-
жданская авиация» федеральной 
целевой программы «Развитие 
транспортной системы России». 
На это должны потратить 488,9 
миллиона рублей, плюс еще из 
республиканской казны добавят 
109 миллионов. Работы в аэро-
порту начались в 2014 году. 

Здесь уже смонтировали но-
вую радиолокационную систему. 
Теперь самолеты смогут взле-
тать и садиться в любую погоду. 
Осветили перрон, ввели очист-
ные сооружения и аварийно-
спасательную станцию. Новый 
перрон позволит обслуживать и 
размещать четыре самолета 
класса С, к которому относится 
«Боинг 737», и одну воздушную 
машину класса Е, например, 
«Аэробус А321». Комплекс 
включает и четыре вертолетные 
площадки. 

В аэропорту установили и 
протестировали новую систему 
навигации и посадки самолетов. 
Это первый шаг. А второй — уста-
новка системы ближней навига-
ции. Еще один важный этап ре-
конструкции аэропорта Петро-
заводск — строительство аэро-
вокзального комплекса. Для это-
го власти Карелии в 2015 году за-
ключили соглашение о сотруд-
ничестве с известным россий-
ским аэропортовым холдингом, 
который подготовил концепцию 
нового терминала. В нем предпо-
лагаются все условия: удобные 
залы ожидания, несколько стоек 
регистрации, багажные тран-
спортеры. Но строить новый аэ-
ровокзал так и не начали.

Мало того, власти Карелии 
перед самым приездом Нургали-
ева заговорили о том, что проект 
уже устарел. Хотя на него и эк-
спертизу потратили 26,5 милли-
она рублей частного инвестора. 
Что делать дальше? И действи-
тельно ли проект устарел? На 
эти вопросы и должны найти от-
вет на совещании, которое прой-
дет в Петрозаводске под руко-
водством Рашида Нургалиева.

Президент России Владимир Путин провел совещание по экономическим вопросам, в котором приняли участие помощник главы государства Андрей Белоусов, министр финансов 
Антон Силуанов, министр экономического развития Максим Орешкин и глава Центробанка Эльвира Набиуллина. Обсуждались ближайшие и среднесрочные перспективы развития  
российской экономики с учетом всех факторов, которые складываются внутри страны, а также на отечественных и международных рынках.

В аэропорту 
Петрозаводск 
установили и проте-
стировали новую 
систему навигации и 
посадки самолетов

Господдержка попавших 
под санкции компаний должна 
быть не просто опорой, но и стиму-
лом к росту, к сохранению рабочих 
мест, заявил премьер. 

Акцент

 Контроль за соблюдением 
строительных правил должен 
быть централизованным
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Парламент В Совфеде предлагают создать единый орган 
по контролю за строительством

С кого спросить
Несудимым 
будете

Иными словами, при старых порядках дела 
этих людей дошли бы до суда. Скорее всего это 
закончилось бы для них обвинительным при-

говором и каким-то наказанием без тюрьмы. Теперь же 
либо следователи сами прекращали дела. Либо то, что 
совершили граждане, перестало считаться преступле-
нием. Статьи были перенесены из УК в КоАП, и граждан 
наказали, как правонарушителей.

По словам Вячеслава Лебедева, от уголовной ответ-
ственности также был освобожден каждый пятый пред-
приниматель, обвинявшийся в экономическом престу-
плении. «При этом общее количество осужденных за 
преступления в сфере предпринимательской деятель-
ности сократилось до 1350 лиц», — подчеркнул предсе-
датель Верховного суда.

Следующий шаг, который предлагает сделать Вер-
ховный суд: ввести понятие уголовного проступка. Это 
позволит избавить от судимости еще несколько десят-
ков тысяч человек. «В целях либерализации уголовного 
закона в Государст-
венную Думу Вер-
ховным судом вне-
сен проект феде-
рального закона, на-
правленного на вве-
дение в Уголовный 
кодекс Российской 
Федерации понятия 
уголовного про-
ступка, что позво-
лит более точно 
дифференцировать 
меры уголовно-пра-
вового характера и 
исключить негативные для личности последствия суди-
мости за совершение деяний не наказуемых лишением 
свободы, — сообщил недавно Вячеслав Лебедев. — Еже-
годно такая мера уголовно-правовой ответственности 
может быть применена в отношении 40 тысяч подсуди-
мых».

Среди преступлений небольшой тяжести, предусмо-
тренных действующей редакцией Уголовного кодекса, 
предлагается выделить 80 составов преступлений, ко-
торые представляют наименьшую общественную опа-
сность и не предусматривают возможность лишения 
свободы. Они и будут считаться уголовными проступ-
ками. Сторонники новых инициатив уверены, что 
люди, впервые совершившие подобные (подчеркивает-
ся — нетяжкие) преступления не представляют общест-
венной опасности. 

Эксперты особо обращают внимание, что за 17 лет 
количество лиц, находящихся в местах лишения свобо-
ды, снизилось в 1,8 раза. В 2000 году в местах лишения 
свободы содержались около 1 миллиона человек, а в 
2017 году тюремное население составило 602 тысячи 
человек. По словам экспертов, это доказывает, что ра-
бота по внедрению гуманных подходов ведется давно и 
системно. В общем порядке в прошлом году было рас-
смотрено 318 тысяч уголовных дел, при этом только 
67% подсудимых были осуждены. Остальные подсуди-
мые по различным основаниям были освобождены от 
уголовной ответственности. То есть дела закрывались 
не только по новым правилам, но и по давно уже дейст-
вующим. Надо пояснить, что общий порядок подразуме-
вает классический процесс, где заслушивается обвине-
ние и защита, идет спор. 

1

15 тысяч человек 
были освобождены 
из СИЗО по разным 
причинам: 
оправданы или 
их дела закрыты

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Деловой завтрак

Сергей Семенович Собянин 
Мэр Москвы 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В СРЕДУ, 18 АПРЕЛЯ, С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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Не считается 

День рождения Павла — 10 марта, поэтому шко-
лу он окончил уже совершеннолетним. Посту-
пил на архитектурно-строительный факультет 

Научно-исследовательского Мордовского госуниверси-
тета и получил диплом бакалавра, а вот в магистратуру, 
сказал ему военкомат, только после исполнения воин-
ского долга. При этом одноклассники Павла, которые 
лишь немного его младше, такой проблемы не имеют и 
спокойно учатся. Аналогичная история у Романа Хали-
кова, который такой подход военкоматов обжаловал в 
Бугульминском городском суде Республики Татарстан, а 
тот, в свою очередь, запросил толкования у КС.

Представители федеральных органов власти в законе 
о воинской обязанности противоречий не увидели. Гово-
рить о нарушении принципа равенства не приходится, 
уверен полномоч-
ный представитель 
Совета Федерации в 
КС РФ Андрей Кли-
шас, поскольку аби-
туриент вправе вы-
брать, будет он по-
лучать высшее обра-
зование по Болон-
ской системе (бака-
лавриат плюс маги-
стратура, всего 
шесть лет) или за 
пять лет станет спе-
циалистом с дипло-
мом о высшем образовании. В первом случае — перерыв, 
во втором — отсрочки хватает. И хотя полномочный 
представитель президента в КС РФ Михаил Кротов не 
раз подчеркнул, что диплом бакалавра — это «полноцен-
ный диплом», но представитель Госдумы Татьяна Касае-
ва на прямой вопрос ответила, что «специалитет все же 
предпочтительнее».

Однако заявители уверены, что использование пер-
вой отсрочки от армии нарушает принцип непрерывно-
сти образования, причем избирательно. Имеет место, 
как выразился в ходе публичных слушаний судья Сергей 
Князев, «дискриминация по дню совершеннолетия». 
Конституционный суд с таким подходом согласился без-
оговорочно. Законодателю надлежит внести в действую-
щее правовое регулирование необходимые изменения, а 
до этого правоприменительные органы не должны учи-
тывать факт отсрочки гражданину, «если он не имеет ди-
плома специалиста или диплома магистра и поступил на 
обучение по программам магистратуры в год получения 
высшего образования по программам бакалавриата». 
Иными словами, при желании получить диплом маги-
стра для бакалавра первая отсрочка «не считается».     

При этом, как пояснил судья Юрий Рудкин, новый 
подход не распространяется на второгодников, посколь-
ку «школьная» отсрочка не считается в период освоения 
образовательных программ, «но не свыше сроков полу-
чения среднего общего образования, установленных фе-
деральными государственными образовательными стан-
дартами». Решения по делу Павла Спиридонова будет пе-
ресмотрено, а решение по делу Романа Халикова суд дол-
жен вынести с учетом принятого постановления.

ТЭК Экономика становится зависимой от технологий, а не ресурсов

Ум в сырьевом виде

Александра Воздвиженская 

Н
ефтегазовая отрасль 
стоит на пороге вне-
дрения новых техно-
логий, и российский 
топливно-энергети-

ческий комплекс (ТЭК) должен 
обратить внимание на опыт 
стран, которые во главу угла ста-
вят доступ не к ресурсам, а к тех-
нологиям.

Об этом шла речь на ежегод-
ном Национальном нефтегазо-
вом форуме в Москве. По оцен-
кам экспертов, для компаний раз-
личных отраслей стратегии вне-
дрения цифровой трансформа-

ции делятся на стратегии выжи-
вания и возможностей. Ретейл, 
финансы, медиасфера — они нахо-
дятся ближе всего к «воронке» 
внедрения цифровых техноло-
гий, то есть не могут обойти их 
стороной и остаться конкуренто-
способными.

Для большинства других отра-
слей — медицина, производство, 
образование, туризм — это лишь 
окно возможностей. Сюда отно-
сят и нефтегазовый комплекс, 
рассказал руководитель дирек-
ции геологоразведочных работ и 
развития ресурсной базы «Газ-
пром нефти» Алексей Вашкевич. 
По его словам, доля высокотехно-
логичного бурения за последние 
пять лет выросла с 16 до 60 про-
центов, притом что падает качест-
во запасов углеводородов. Компа-
ниям приходится бежать со всех 
ног, чтобы только остаться на том 

же месте, а чтобы попасть в дру-
гое, нужно бежать вдвое быстрее.

Раньше аналитики предпола-
гали, что драйвером экономиче-
ского роста выступает наращива-
ние энергопотребления (чаще 
всего так и происходит). Теперь, 
наоборот, встречается другая 
тенденция: некоторые развитые 
страны сокращают энергопотре-
бление, но темпы роста экономи-
ки сохраняются на прежнем 
уровне. Более того, постепенно 
мир прощается с «черной дырой» 
энергопотребления — Китаем, ко-
торый все больше внимания об-
ращает на энергоэффективные 
технологии, отметила директор 
Энергетического центра бизнес-
школы «Сколково» Татьяна Мит-
рова. В основе подобной струк-
турной трансформации лежит 
развитие сервисов и цифровых 
технологий.

Российские компании внедря-
ют решения в сфере «умных» 
скважин, месторождений, шахт и 
разрезов в добычных отраслях. В 
электроэнергетике строятся 
цифровые подстанции и «умные» 
подключаемые электросети. Это 
постепенно преображает энерго-
систему, меняя ее характеристи-
ки в реальном времени, снижая 
количество аварий и время вос-
становления после них. Со своей 
стороны минэнерго занимается 
кибербезопасностью внедряе-
мых решений (big data, машин-
ное обучение, блокчейн). По это-
му и другим направлениям ве-
домство разрабатывает програм-
му «Цифровая энергетика», кото-
рая станет частью утвержденной 

летом прошлого года правитель-
ственной программы «Цифровая 
экономика».

Первое заседание рабочей 
группы по разработке концепции 
и программы цифровой тран-
сформации ТЭК прошло в начале 
апреля под председательством 
первого замминистра энергетики 
Алексея Текслера. Параллельно с 
2014 года министерство ведет 
«дорожные карты» по внедрению 
инноваций в ТЭК и отраслевому 
направлению Национальной тех-
нологической инициативы 
«Энерджинет». По ним отобрано 
более 20 проектов, среди кото-
рых цифровые подстанции и «ум-
ная» автономная гибридная гене-
рация.

Big data, машинное обучение, блокчейн — внедрением этих решений в сфере ТЭК занимается в том числе минэнерго.

Акцент

 Мир прощается с гигантом 
потребления — Китаем. Даже 
он следует за энергоэффек-
тивными технологиями

КС заявил — 
при желании полу-
чить диплом маги-
стра для бакалавра 
первая отсрочка 
«не считается»

Юрий Гаврилов 

С
тановятся известными все 
новые подробности опера-
ции США и их союзников в 

Сирии. Причем, как выясняется, 
эти детали играют явно не на 
руку западным странам, бодро 
отрапортовавшим о своих успе-
хах. О явных провалах в планиро-
вании и осуществлении ракет-
ных ударов пишет даже их собст-
венная пресса.

Английская газета «Таймс» 
опубликовала материал, в кото-
ром сообщила: одна или две рос-
сийские дизель-электрические 
подлодки проекта 636.3, которые 
за малошумность на Западе про-
звали «Черными дырами», не 
дали возможности участвовать в 
воздушном ударе британской 
атомной субмарине класса 
Astute, вооруженной крылатыми 
ракетами. Издание отмечает, что 
английским подводникам также 
пришлось отрываться от двух на-
ших фрегатов и противолодочно-
го самолета. 

«Это высокая оценка дейст-
вий российских противолодоч-
ных сил. Поиск британской под-
водной лодки в заданном районе 
с обнаружением и слежением 
действительно был организован 
грамотно и проведен успешно», — 
прокомментировал РИА Новости 
эту публикацию бывший коман-
дующий Балтийским флотом РФ 
адмирал Владимир Валуев. По 
его словам, в Средиземном море 
применялись разнородные силы: 
надводные, подводные корабли и 
противолодочная авиация. Таки-

ми силами, считает адмирал, 
можно организовать поиск под-
лодки с высокой степенью ее об-
наружения. Что и было сделано. 
Наши фрегаты загнали британ-
скую субмарину в район дейст-
вия российской подводной лод-
ки, которая ее классифицирова-
ла и дала контакт самолету. «С 
помощью магнитометра на его 
борту за этой лодкой можно сле-
дить вплоть до ее возвращения в 
базу», — отметил Валуев.

Он полагает, что у командира 
британской подлодки был бы 
шанс оторваться от преследова-
ния в случае встречи с одиноч-
ным надводным кораблем, само-
летом либо дизельной субмари-
ной. «Фрегаты могут обнаружи-
вать подлодку буксируемыми ги-
дроакустическими станциями и 
в режиме шумопеленгования. От 
противолодочного самолета Ил-
38 практически невозможно 
скрыться, если он явно обнару-
жил субмарину под перископом 
и обвеховал ее буями. Если этого 
не произошло, то самое простое 
— погрузиться на глубину и уйти 
от обнаружения магнитоме-
тром», — объяснил эксперт. 

По его мнению, атомная под-
лодка в состоянии оторваться от 
дизель-электрической в течение 
четырех-пяти часов. «Запас хода 
дизельной субмарины зависит 
от скорости. На скорости три 
узла она может ходить более 
пяти суток. На максимальной — 
считаные часы, — сказал Валуев. 
— В любом случае пусть наши оп-
поненты запомнят на будущее: 
мы за потенциальным противни-

ком следили, следим и будем сле-
дить».

Между тем сегодня девять че-
ловек, входящих в группу эк-
спертов Организации по запре-
щению химического оружия — 
ОЗХО, планируют приехать на 
место предполагаемой химиче-
ской атаки в сирийском городе 
Дума. Напомним, что именно 
этот инцидент, якобы имевший 
место в пригороде Дамаска — 
районе Восточная Гута, — стал 
формальным поводом для ракет-
ного удара США и их союзников 
по Сирии 14 апреля. Подтвер-
дить или опровергнуть факт ис-
пользования войсками Асада от-
равляющих веществ как раз 
должна миссия ОЗХО. В Минобо-
роны России заявили, что она 
сможет беспрепятственно рабо-
тать в Думе, и наши военные го-
товы обеспечить ее безопа-
сность, предоставить экспертам 
специальный транспорт и охра-
ну силами российской военной 
полиции. 

Вчера же в эфире телеканала 
«Россия 24» представитель 
Войск радиационной, химиче-

ской и биологической защиты 
России в Сирии Александр Роди-
онов сообщил, что наши военные 
нашли в Думе лабораторию бое-
виков, где производилось химо-
ружие. «В ходе осмотра города 
была обнаружена химическая 
лаборатория и склад химика-
тов», — сказал офицер. По его 
словам, там выявлены химиче-
ские вещества, контролируемые 
Конвенцией о запрещении хими-
ческого оружия, — тиодигликоль 
и диэтаноламин. Они необходи-
мы для получения сернистого и 
азотистого иприта. «Кроме того, 
обнаружен баллон с хлором, ана-
логичный использованному бое-
виками для постановки растира-
жированного фейкового сюжета, 
— добавил Родионов. — Можно 
сделать вывод, что данная лабо-
ратория использовалась неза-
конными вооруженными форми-
рованиями для производства от-
равляющих веществ».

Тем временем, по информации 
из Минобороны России, в Восточ-
ной Гуте постепенно восстанавли-
вается мирная жизнь. Для поддер-
жания правопорядка, обеспече-

ния безопасности гражданского 
населения там организовали сов-
местную работу подразделений 
нашей военной полиции и право-
охранительных органов Сирии. 
Это уже приносит свои результа-
ты. Например, российские воен-
ные полицейские вместе с пред-
ставителями нашего миротворче-
ского Центра вывезли боеприпа-
сы и взрывчатые вещества из об-
наруженных складов и тайников 
незаконного вооруженного фор-
мирования «Джейш аль-Ислам». 
Всего было изъято и передано си-
рийским военным 250 противо-
пехотных мин, 25 килограммов 
тротила, полторы тонны других 
взрывчатых веществ и 1520 
средств взрывания.

Представители Центра по 
примирению провели встречу с 
губернатором провинции Да-
маск и его заместителем. Там об-
суждались вопросы оказания по-
мощи местному населению, вос-
становления разрушенной ин-
фраструктуры в городах Восточ-
ной Гуты, определен перечень 
населенных пунктов, наиболее 
остро нуждающихся в гумани-
тарной помощи.

А в городе Дума с помощью 
строительной техники, передан-
ной россиянами, расчищают за-
валы, которые мешают восстано-
вить движение транспорта. Спе-
циальные ремонтные бригады 
приводят в порядок системы 
водо- и электроснабжения.

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/4536

Акцент

 «Наши фрегаты загнали бри-
танскую субмарину класса 
Astute в район действия рос-
сийской подводной лодки»

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Ответы премьера 
на вопросы депутатов

На прошлой неделе в Госу-
дарственной Думе состоялся от-
чет правительства за 2017 год, 
после которого депутаты задали 
премьер-министру Дмитрию 
Медведеву более 20 вопросов по 
наиболее острым темам, волну-
ющим граждан нашей страны.

Например, фракция «Единая 
Россия» подняла такую серьез-
ную проблему, как поддержка 
семей с детьми. Напомню, что 
размер пособия по уходу за ре-
бенком до достижения им воз-
раста полутора лет составляет 
40% от среднего заработка по-
лучателя. Кроме того, недавно 
малообеспеченные семьи при-
обрели право на ежемесячные 
выплаты при появлении первен-
ца до тех пор, пока ему не испол-
нится 1,5 года. Также была про-
длена программа материнского 
капитала. Однако при нахожде-
нии в отпуске по уходу за ребен-
ком в возрасте от полутора до 
трех лет граждане получают 
только ежемесячную пятидеся-
тирублевую компенсацию. Она 
была установлена в 1994 году и 
с тех пор не менялась. Предста-
витель нашей фракции спросил, 
планирует ли правительство пе-
ресмотреть размер данной ком-
пенсационной выплаты с уче-
том критериев адресности и 
принципов нуждаемости. Дмит-
рий Медведев ответил, что это 
обязательно нужно сделать.

Другая важная проблема, на 
которую обратили внимание де-
путаты из «Единой России», — 
недостаточное количество ди-
пломированных инженеров в 
нашей стране. Корни этой про-
блемы уходят в 1990-е годы, 
когда инженерное образование 
перестало быть популярным. В 
результате было потеряно целое 
поколение квалифицированных 
инженеров. Сегодня, по словам 
председателя правительства, го-
сударство пытается восполнить 
этот пробел. В высших учебных 
заведениях для подготовки ин-
женеров создано около 230 ты-
сяч бюджетных мест, и их коли-
чество постепенно растет. Мно-
гим студентам, обучающимся 
там, выделяются гранты, выпла-
чиваются повышенные стипен-
дии. Дмитрий Медведев пообе-
щал, что такая поддержка будет 
продолжена.

Еще один вопрос нашей 
фракции касался результатов 
кадастровой оценки недвижи-
мого имущества физических и 
юридических лиц. Иногда после 
проведения такой оценки када-
стровая стоимость оказывается 
значительно выше рыночной, и 
это приводит к резкому росту 
налогов. Премьер-министр рас-
сказал, что правительство пред-
принимает различные меры по 
решению данной проблемы. В 
частности, подготовлены изме-
нения в методические указания 
о кадастровой оценке. Они бу-
дут способствовать выравнива-
нию рыночной и кадастровой 
стоимости недвижимости.

Наконец, фракция «Единая 
Россия» выступила с предложе-
нием ликвидировать железно-
дорожные переезды, которые 
находятся на одном уровне с ав-
томобильными дорогами, и по-
строить в этих местах специ-
альные путепроводы для машин 
за счет средств федерального 
бюджета. Дело в том, что ситуа-
ция с обеспечением безопасно-
сти дорожного движения на та-
ких переездах оставляет желать 
лучшего. По данным ГИБДД, в 
2017 году на них произошло 
242 ДТП. Это на 17,5% больше, 
чем в 2016 году. Одна из послед-
них аварий случилась в начале 
апреля на севере Крыма: элек-
тропоезд столкнулся с рейсо-
вым микроавтобусом, в кото-
ром находились пассажиры. 
Трагедия произошла, когда 
маршрутка выехала на желез-
нодорожные пути перед при-
ближающейся электричкой. В 
результате ДТП погибли пять 
человек, в том числе водитель 
микроавтобуса, еще семеро по-
страдали. Отмечу также, что не-
которые переезды закрываются 
на несколько часов подряд, в 
результате чего возникают мно-
гокилометровые пробки; по-
жарные, полиция, «скорая по-
мощь» не могут проехать и ока-
зать помощь людям. Председа-
тель правительства с понима-
нием отнесся к этой проблеме и 
выразил готовность подробнее 
обсудить предложение депута-
тов в ближайшее время.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Исполнение федерального бюджета 
за январь—март 2018 года

(предварительные данные)
(млн. рублей)

Показатель

Утверждено 
Федеральным 

законом «О 
федеральном 
бюджете на 

2018 год и на 
плановый 

период 2019 
и 2020 годов» 

на 2018 год

Исполнение
 за январь—

март
% испол-

нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 15 257 805,1 4 075 164,4 26,7
Нефтегазовые 5 479 622,4 1 859 652,8 33,9
Ненефтегазовые 9 778 182,7 2 215 511,6 22,7

РАСХОДЫ 16 529 198,8 3 730 814,2 22,6
Процентные расходы 824 310,9 205 243,7 24,9
Непроцентные расходы 15 704 887,8 3 525 570,5 22,4

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -1 271 393,6 344 350,2  
ПЕРВИЧНЫЙ 
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -447 082,7 549 593,9  

Предварительное исполнение федерального бюджета 
за январь — март 2018 года размещено в Интернете 
на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального 
бюджета за январь — март 2018 года

(млн. рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено 
Федеральным 

законом
«О федераль-
ном бюджете 
на 2018 год

и на плановый 
период 2019

и 2020 годов» 
на 2018 год

Исполнение
 за январь—

март
% испол-

нения

1 2 3 4
Доходы, всего 15 257 805,1 4 075 164,4 26,7
администрируемые
ФНС России 9 065 270,7 2 678 146,8 29,5

администрируемые
ФТС России 4 813 776,6 1 194 142,8 24,8

администрируемые другими 
администраторами 1 378 757,8 202 874,8 14,7

Нефтегазовые доходы 5 479 622,4 1 859 652,8 33,9
Ненефтегазовые доходы 9 778 182,7 2 215 511,6 22,7
Связанные с внутренним
производством 5 098 807,4 1 321 698,7 25,9

НДС внутренний 3 330 868,2 954 681,1 28,7
Акцизы внутренние 961 848,8 158 691,9 16,5
Налог на прибыль организаций 806 090,4 208 325,7 25,8
Связанные с импортом 2 958 359,0 660 818,0 22,3
НДС на ввозимые товары 2 293 971,9 505 869,8 22,1
Акцизы на ввозимые товары 92 184,6 16 799,9 18,2
Ввозные таможенные пошлины 572 202,5 138 148,3 24,1
Прочие 1 721 016,3 232 994,9 13,5

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Наши моряки и летчики не дали британской атомной субмарине
нанести ракетный удар по Сирии

Англичанка не смогла нагадить

Конституционный суд согласился, что использование первой 
отсрочки нарушает принцип непрерывности образования.
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20
ПРОЕКТОВ
реализует минэнерго в рамках 
«дорожной карты» по внедрению 
инноваций и по «Энерджинет». 
Среди них — гибридная генерация 
с использованием «зеленой» 
энергии
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ТЕХНОЛОГИИ Минкомсвязь 
не исключает повышения 
штрафов за неразмещение 
информации в ГИС ЖКХ

Показания сняты

Дмитрий Мальков

В МИНКОМСВЯЗИ напомнили 
о том, что граждане могут сооб-
щить в госжилнадзор, что их 
управляющая компания (УК) не 
разместила информацию о лице-
вых счетах в Государственной 
информационной системе ЖКХ 
(ГИС ЖКХ).

Сначала стоит потребовать от 
своей УК или ТСЖ разместить в 
ГИС ЖКХ всю необходимую ин-
формацию. Если этого не прои-
зойдет, такие организации при-
влекут к административной от-
ветственности. Надзорным орга-
нам необходимо самим прояв-
лять инициативу в отношении 
всех организаций ЖКХ и дол-

жностных лиц органов власти, не 
разместивших необходимую ин-
формацию, отметил на круглом 
столе в рамках Красноярского 
экономического форума замгла-
вы минкомсвязи Михаил Евраев.

Для нарушителей с 1 января 
начала действовать администра-
тивная ответственность. Снача-
ла — предупреждение, затем 
штраф от 15 до 20 тысяч рублей, 
при этом заплатить его должны 
конкретные должностные лица. 
Мера оказалась действенной. В 
минкомсвязи подсчитали, что 
только за один январь в ГИС ЖКХ 
поступило столько информации, 
сколько за весь прошлый год.

Как сообщил «РГ» Михаил 
Евраев, первые оштрафованные 
уже есть. Но их пока немного. 
Впрочем, скоро число таких ад-
министративных дел, не сомне-
ваются в ведомстве, начнет се-
рьезно расти. Минкомсвязи хо-
чет вывести данную работу на 
качественно новый уровень, ког-
да информация о нарушениях 
будет приходить в органы жи-
лищного надзора и прокуратуры 
автоматически.

Михаил Евраев подчеркивает, 
что главное не штрафы собрать, 
а разместить в ГИС ЖКХ точную 

и полную информацию для поль-
зователей. Помочь в этом долж-
на специальная аналитика, кото-
рая появится в системе летом. 
Одна из них — форма самокон-
троля, дающая возможность ор-
ганизациям сферы ЖКХ выгру-
зить информацию по своей дея-
тельности. Система покажет 
пробелы в автоматическом ре-
жиме. Параллельно начнет рабо-
тать вторая форма, сигнализиру-
ющая надзорным органам, вклю-
чая прокуратуру, о том, какая 
информация той или иной орга-
низацией не размещена. И так по 
каждому дому. В конечном итоге, 
не сомневается Евраев, всем не-
добросовестным организациям 
придется уйти с рынка. В настоя-
щее время в ГИС ЖКХ работает 
2361 сотрудник прокуратуры.

По оценкам минкомсвязи, в 
системе размещена информация 
о 19 миллионах домов, что со-
ставляет порядка 99 процентов 
от их общего количества. С лице-
выми счетами жителей все менее 
определенно. В ГИС ЖКХ их бо-
лее 140 миллионов. Как полагают 
в ведомстве, речь идет о 90 про-
центов от общего количества ли-
цевых счетов. Но точной цифры 
не знает никто. Пока нет полной 
картины и по приборам учета. В 
системе размещено более 100 
миллионов счетов, но, по расче-
там экспертов, это далеко не все. 

Поэтому одна из задач ГИС 
ЖКХ — проведение полной инвен-
таризации всей сферы ЖКХ. По 
мнению минкомсвязи, эта работа 
в этом году субъектами РФ будет 
полностью завершена.

Системой сейчас пользуются 
2,5 миллиона граждан, и их коли-
чество постоянно увеличивается. 
Каждый имеющий личный каби-
нет на портале госуслуг может 
пользоваться ГИС ЖКХ без до-
полнительной регистрации. Ле-
том появится мобильное прило-
жение, которое сделает еще более 
удобными все сервисы, предусмо-
тренные в системе, — оплата за 
ЖКУ, передача показаний прибо-
ров учета, обращения и др. 

К передовикам можно отне-
сти примерно 20—30 субъектов 
РФ, там информация размещает-
ся практически в полном объе-
ме. Лидеры — Мордовия, Ко-
стромская и Новосибирская об-
ласти, Красноярский край и Та-
тарстан. Хуже всего обстоит си-
туация в Ингушетии, есть се-
рьезные вопросы по Крыму, Да-
гестану, Пермскому краю и Тю-
менской области. 

ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор подвергся 
атаке хакеров 

Telegram 
вошел в историю 

Татьяна Шадрина

ИСТОРИЯ с блокировкой попу-
лярного сервиса Telegram про-
должает стремительно разви-
ваться. Во вторник сайт Роском-
надзора, исполнившего решение 
суда об ограничении доступа к 
мессенджеру, подвергся DDoS-
атаке и не работал несколько ча-
сов. 

Атака была организована че-
рез различные форумы и чаты — 
таким образом их аудитория вы-
разила свой протест против бло-
кировки Telegram.

В соцсетях писали, что под 
блокировку попали и добросо-
вестные ресурсы и сервисы: в аэ-
ропорту Шереметьево перестала 
работать электронная регистра-
ция на рейсы, проблемы возни-
кли у соцсети «Одноклассники», 
мессенджера Viber и сервисов 
Microsoft. Но, как выяснилось, 
они продолжали работать в штат-
ном режиме. Роскомнадзор даже 
обратился к СМИ с призывом 

тщательно проверять информа-
цию в Интернете на тему ограни-
чения доступа к Telegram, VPN и 
прокси-сервисов. Сбои, впрочем, 
не исключены, поскольку не все 
операторы связи имеют техниче-
скую возможность для «адре-
сной» блокировки и поэтому ог-
раничивают доступ «оптом». По 
поводу блокировки добросовест-
ных ресурсов можно обратиться 
на «горячую линию» Роскомнад-
зора Hotlinerkn@rkn.gov.ru.

К вечеру стало известно о вне-
сении в реестр запрещенной ин-
формации 18 подсетей, принадле-
жащих Amazon и Google. Они ис-
пользовались для рассылки поль-
зователям Telegram пуш-уведом-
лений, их активация позволяла 
обновлять программы обхода 
блокировок, которые «вшиты» в 
сам сервис. Глава Роскомнадзора 
Александр Жаров заявил RT, что 
сейчас служба разрабатывает 
техническое решение в отноше-
нии этой технологии обхода бло-
кировок.

ФИНАНСЫ Банки обяжут 
рассчитывать долговую 
нагрузку заемщиков

База выданных

Роман Маркелов

ДЛЯ ВЫДАЧИ кредита на сумму от 10 тысяч рублей 
банки должны будут оценить показатель долговой на-
грузки (ПДН) клиента. Его расчет станет обязательным 
со следующего года. Введение ПДН может снизить риски 
банков и защитить население от закредитованности. 

Концепция описана в проекте указания, опубликован-
ном ЦБ. В нем отмечается, что ПДН будет рассчитываться 
как отношение среднемесячных платежей заемщика по 
всем кредитам к величине среднемесячного дохода. Кон-
кретные методики расчета показателя банкам предлагает-
ся определить самостоятельно. Информацию по среднеме-
сячным платежам каждого заемщика для сопоставления с 
доходам банки будут получать из бюро кредитных исто-

рий, по доходам — по 
различным справ-
кам, включая и полу-
ченные от заемщика. 

«Планируется, 
что с 1 января 2019 
года будет обязатель-
ным расчет ПДН, в 
следующем году по-
сле проведения кали-
бровки зависимости 

уровня риска от ПДН показатель будет использоваться в 
регулировании», — отмечают в ЦБ. В будущем ЦБ планиру-
ет использовать ПДН для установления значений макро-
пруденциальных надбавок по потребкредитам. Видимо, 
тогда же регулятор, после сбора статистики банков, может 
установить предельное значение показателя.

Без конкретных ограничений ЦБ оценить последствия 
ввода ПДН для рынка трудно, говорит директор департа-
мента управления рисками банка «Ренессанс Кредит» Гри-
горий Шабашкевич. «Подход к ограничению должен быть 
нестрогим: в зависимости от клиентской базы и бизнес-
процессов в каждом конкретном банке могут быть свои 
границы ПДН, приводящие к принятию повышенных ри-
сков», — считает он. Сложности может создать обязанность 
собирать бумажные справки для подтверждения дохода 
вместо обеспечения доступной инфраструктуры для авто-
матизированного получения банками данных о занятости 
и доходах в ПФР и ФНС, опасается директор департамента 
риск-процессов банка «Хоум Кредит» Светлана Напорова. 

Основная цель внедрения ПДН — заблаговременный 
контроль за закредитованностью населения, полагает за-
мдиректора группы банковских рейтингов АКРА Ирина 
Носова. В ЦБ рассчитывают и на снижение рисков банков 
по кредитам заемщикам с повышенным уровнем долговой 
нагрузки. Подобный инструмент так или иначе уже ис-
пользуется для анализа платежеспособности заемщиков и 
принятия кредитных решений, отмечают в банке ВТБ. При 
этом заемщикам с высокой долговой нагрузкой и не гото-
вым предоставить необходимые подтверждающие доку-
менты для ссуды (в том числе с «серой» зарплатой) будет 
сложнее получить кредит, допускает Носова. Доля просро-
ченных кредитов в совокупном портфеле банков после 
ввода ПДН значительно не снизится, считает аналитик.

ОТДЫХ Где на юге дешевле всего провести майские праздники 

Таврида снижает цены
Ольга Игнатова

Е
сли майские праздники вы 
решили провести на россий-
ском юге, то самое недоро-

гое жилье можно арендовать в 
Крыму и Анапе. 

 Вообще майский отдых на на-
шем юге считается одним из са-
мых дешевых, так как цены там 
зависят не только от красных 
дней календаря, но и от погоды. В 
мае Черное море еще только на-
чинает прогреваться, ночи про-
хладные. Поэтому тех, кто хочет 
просто подышать свежим возду-
хом и послушать шум прибоя 
вдали от городской суеты, ждут 
вполне комфортные цены. 

Например, как рассказали 
«Российской газете» эксперты 
портала «Мир квартир», за «од-
нушку» в центре Евпатории до 
июня просят 600 рублей в сутки, 
а в центре Феодосии — 800. При-
мерно с тех же позиций, что и 
квартиры, стартуют цены на 
аренду домов. В Евпатории снять 
однокомнатный коттедж со все-
ми удобствами будет стоить 900 
рублей в сутки. А к примеру, кот-
тедж в Судаке с евроремонтом, 

двумя санузлами и восемью 
спальными местами оценен в 
4000 рублей. Но если его снимет 
компания из восьми человек, то 
каждому придется платить всего 
по 500 рублей. 

Майские цены на курортах 
Краснодарского края сопостави-
мы с крымскими. Однокомнат-
ную квартиру можно снять в Ана-
пе за 600 рублей в сутки, в Туап-
се — за 700, студию в Сочи — за 
800. Небольшой частный дом под 
Анапой обойдется арендаторам в 
2500 рублей, коттедж посолид-
нее на 10 человек в Геленджике — 
в 5500. Но если опять же разде-
лить это на большую компанию, 
то за 550 рублей можно ежеднев-
но наслаждаться бильярдом, бас-
сейном и сауной. 

Премиальные предложения по 
аренде жилья на Черноморском 
побережье тоже вполне приемле-
мые и сопоставимы по стоимости 
с размещением в отелях среднего 
уровня. Например, проживание в 
двухкомнатных апартаментах на 
21-м этаже в самом центре Сочи 
будет стоить от 1700 рублей в сут-
ки, в трехкомнатных — от 2000 ру-
блей. Тем, кто хочет хоть на не-

сколько дней почувствовать себя 
хозяином роскошной виллы, сто-
ит присмотреться к предложени-
ям в Красной Поляне. Особняк на 
5 спален с каминным залом, дву-
мя бассейнами и сауной стоит там 
40 000 рублей в сутки. Много до-
рогих предложений появилось на 
Южном берегу Крыма. Например, 
65-метровые апартаменты в Фо-
росе с видовой террасой и собст-
венным пляжем весь май сдаются 
за 7000 рублей в сутки, а роскош-
ные 100-метровые апартаменты в 
Ялте до июня предлагаются за 12 
000 рублей. Вилла в Гурзуфе стоит 

50 000 рублей в сутки. Ее вмести-
мость 12—14 человек. В доме име-
ются пять спален, два бассейна, 
сауна, батут и зона отдыха с лежа-
ками и шезлонгами.

Цены на посуточную аренду 
жилья на майские праздники пра-
ктически не изменились с прош-
лого года, говорит гендиректор 
«Мира квартир» Павел Луценко. 
Найти хорошее предложение 
можно хоть перед самым выездом 
на отдых.

Если бронировать тур на наше 
Черноморское побережье, то, по 
данным Ассоциации туроперато-
ров России, дешевле всего он 
обойдется также в Крым. Недель-
ная поездка туда с вылетом 28 
апреля и проживанием в трехзве-
здочном отеле с завтраками сто-
ит 38—40 тысяч рублей на двоих. 
При этом средняя цена отдыха в 
Турции (с перелетом и в отеле all 
inclusive) — 22—25 тысяч рублей 
на человека. 

 ЖКХ Каждый пятый дом не имеет общего имущества

Чердак ушел 
без разрешения

Ирина Жандарова 

П
рава собственников 
многоквартирных 
домов нарушены во 
многих регионах. 
Чердаки, подвалы, 

колясочные, лифтерные, поме-
щения для консьержных служб 
должны находиться в общей соб-
ственности жильцов. По факту 
же 20 процентов домов в стране 
вообще не имеют общего имуще-
ства. Оно находится в собствен-
ности города или продано част-
ным лицам и организациям.

До 2017 года только Москва, 
Санкт-Петербург и Кострома си-
стемно занимались восстановле-
нием имущественных прав жите-
лей многоквартирных домов. 
Сейчас больше 40 регионов со-
здали при правительствах рабо-
чие группы, призванные решать 
такие задачи. В работу по восста-
новлению прав жителей на общее 
имущество включились не толь-
ко города регионального значе-
ния — Нижний Новгород, Тверь, 
Киров, но и скромные по разме-
рам Бийск, Костомукша, поселок 
Искателей Ненецкого автоном-
ного округа и другие. За год уда-
лось вернуть собственникам око-

ло 1500 общих помещений в мно-
гоквартирных домах.  

Общее имущество домов ока-
залось в собственности муници-
палитетов еще с введением Жи-
лищного кодекса, в 1990-е годы. 
Конечно, городу отошли наибо-
лее привлекательные помеще-
ния, где уже есть свободные ме-
тры для размещения офисов, ма-
газинов, кафе. 

При этом даже если город хо-
чет передать помещения в собст-
венность жильцов, сначала по за-
кону их следует признать бесхоз-
ными. А это значит, что далее по-
мещение будет выставлено на 
торги, а не передано собственни-
кам дома. Возвращают общее 
имущество жильцам без торгов 
через рабочую группу региона.  

Собственность позволяет 
жильцам распоряжаться помеще-
ниями, использовать их по свое-
му усмотрению, сдавать в аренду. 
Но главное другое — отсутствие 
собственности на них сопряжено 
с серьезными проблемами, а 
иногда с угрозой жизни. 

Самые большие риски связа-
ны с организациями, которые за-
нимают подвальные помещения. 
Это могут быть как арендаторы 
помещений, принадлежащих го-
роду, так и собственники, кото-
рые уже приобрели их. Они меша-
ют обследовать трубы дома, иног-
да доступ к коммуникациям огра-
ничен даже в случае аварий и се-
рьезных протечек. При этом под 
свои нужды собственники часто 
перестраивают помещение, не 

стесняясь заглублять фундамент, 
сносить несущие опоры, увели-
чивать окна, расположенные в 
фундаменте здания, рассказыва-
ет Светлана Разворотнева, испол-
нительный директор НП «ЖКХ 
контроль». В России уже было не-
сколько случаев обрушения до-
мов из-за таких недобросовест-
ных владельцев.

Если собственниками общих 
помещений являются не жильцы, 
то муниципалитет может в любой 
момент попросить освободить 
помещения, принадлежащие го-
роду. Даже если речь идет о тепло-
вом пункте или накопительной 
камере мусоропровода, что силь-
но осложняет жизнь жильцов.

При этом муниципалитеты по-
лучают реальное право влиять на 
судьбу дома, ведь право собст-
венности на общее имущество 
дает право голоса на общем со-
брании собственников.

Собственностью города во многих 
домах оказались лестничные клет-
ки, чердаки и подвалы.

Акцент

 За год собственникам
квартир вернули 1,5 тысячи 
общих помещений
в многоквартирных домах 

Читайте также: Верховный суд разъяснил, что делать 
с доставшимися в наследство кредитами 
rg.ru/art/1531321

Летом появится 
мобильное прило-
жение ГИС ЖКХ, 
где будут доступны 
все сервисы 
для граждан

Методику расчета 
долговой нагрузки 
банки определят 
самостоятельно

Узнайте на сайте: 
Как исключить из платежки 
ненужные коммунальные 
услуги 
rg.ru/art/1525603

Россияне смогут 
провести отпуск 
на заводах и рудниках — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1522118

ЦИФРА

500
РУБЛЕЙ
в сутки на человека обойдется 
аренда коттеджа в Судаке

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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АО «РНГ» (Россия, 129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, 
корп. 5, тел. (495) 662-71-33), ЗАО «ЯКУТПРОМСТРОЙПРОЕКТ» из-
вещают о проведении общественных слушаний по проектной доку-
ментации «Обустройство Восточных блоков Среднеботуобинского 
НГКМ. Полигон твердых бытовых и промышленных отходов (ТБО 
и ПО)».

Объект расположен на территории Республики Саха (Якутия) Мир-
нинского района на лицензионном участке Восточные блоки Средне-
ботуобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О публичных 
слушаниях в муниципальном образовании (МО) «Мирнинский 
район».

Виды намечаемой деятельности: строительство полигона ТБО и ПО 
в 3 этапа. Обезвреживание бытовых и промышленных отходов III—V 
класса опасности, размещение бытовых и промышленных отходов 
IV—V класса опасности, а также накопление с последующим вывозом 
отходов I—II класса опасности на полигон ТБО и ПО.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проектной доку-

ментацией: Муниципальное казенное учреждение «Коммунально-стро-
ительное управление» МО «Мирнинский район» Республики Саха (Яку-
тия), Мирнинский район РС (Я), г. Мирный, ул.  Ленина, 1/1. Телефон: 
(41136) 4-69-60, факс: (41136) 4-65-72; эл. почта: mkuksu@mail.ru.

Электронная почта организаторов:  off ice@rngoi l . ru,  
zaoypsp@mail.ru.

Дата и время проведения общественных слушаний: 22 мая 
2018 г. в 14 часов 15 минут.

Место проведения общественных слушаний: Республика Саха (Яку-
тия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, конференц-зал 
администрации МО «Мирнинский район».

Ответственные организаторы:
— администрация МО «Мирнинский район», тел. (41136) 46-965;
— от Заказчика (АО «РНГ»):
Черыкаев Евгений Владимирович — Заместитель генерального ди-

ректора — Главный инженер, тел. (495) 662-71-33, доб. 5812;
— от проектной организации (ЗАО «ЯКУТПРОМСТРОЙ- 

ПРОЕКТ»):
Портнягин Кирилл Евгеньевич — Главный инженер проекта, тел.: 

(4112) 45-32-90, 45-27-44.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ООО «КТПИ «Газпроект» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по объекту «Газотранспорт-
ная система Левобережной группы месторождений», застройщиком ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз».

Цели намечаемой деятельности: транспорт попутного нефтяного 
газа.

Место расположение намечаемой деятельности: Сургутский 
и Нижневартовский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«КТПИ «Газпроект», 194156, г.Санкт-Петербург, пр.Энгельса, д. 27, литера 
Ц, пом. 7Н.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Управление экологии и природопользования Администрации Нижне-
вартовского района совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные об-
суждения.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: Управление экологии и при-
родопользования Администрации Нижневартовского района: 628609, 
г. Нижневартовск, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, ул. Та-
ежная, 19, каб 102 (с 9.00 до 17.00). Телефон/факс: (3466) 49-47-72.

Общественные обсуждения состоятся по адресу: с.п. Вата, ул. Лес-
ная, д. 8а, СДК, с.п. Вата, 18.05.2018 г. в 15.00.

Срок предоставления замечаний и предложений — 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: 

1. Управление экологии и природопользования Администрации Ниж-
невартовского района, г. Нижневартовск, ХМАО—Югра, ул. Таежная, 19, 
каб 102;

2. Проектировщик — ООО «КТПИ «Газпроект» — Главный инженер 
проекта Пьянков Андрей Николаевич и Перфильев Александр Сергеевич, 
электронные адреса соответственно: pyankov@gazproekt.spb.ru, perfilev@
gazproekt.spb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Михаил Евраев: Главное — не штрафы собрать, а разместить в ГИС ЖКХ 
точную и полную информацию для пользователей.
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НАДЗОР Юрий Чайка 
рассказал об 
арестованном имуществе 
чиновников и вербовке 
граждан террористами

Миллиарды 
под арестом

Иван Егоров

РОССИЙСКИЕ прокуроры в 2017 году подали в суды 
иски на имущество чиновников, не подтвержденное ле-
гальными доходами, на 9,7 млрд рублей. Об этом гово-
рится в ежегодном докладе Генпрокурора РФ Юрия Чай-
ки Совету Федерации, с которым он выступит 18 апреля. 
Число нарушений при заявляемых чиновниками расхо-
дах в 2017 году по сравнению с 2016 годом снизилось с 
4,6 тыс. до 2,8 тыс.

«При этом почти на треть, с 361 до 462, возросло чи-
сло инициированных прокурорами процедур контроля 
за соответствием расходов доходам, — говорится в докла-
де. — По их результатам в органы прокуратуры поступило 
47 материалов, по 
которым прокурора-
ми направлено 35 
исков в суды на сум-
му 9,7 млрд рублей, 
при этом 26 из них 
на сумму 9,2 млрд 
рублей уже удовлет-
ворены».

Кроме того, почти 
в четыре раза, с 34,1 
млн до 134,9 млн ру-
блей, возросла стои-
мость обращенного в доход государства имущества, в от-
ношении которого не представлено сведений о его прио-
бретении госслужащими и членами их семей на закон-
ные доходы.

«В настоящее время по запросам Генеральной проку-
ратуры Российской Федерации арестованы и заблокиро-
ваны денежные средства на общую сумму свыше 200 млн 
евро в банковских учреждениях Финляндии и Швейца-
рии, а также различные дорогостоящие объекты недви-
жимого и движимого имущества в Великобритании, Лат-
вии, Франции, Швейцарии», — говорится в документе.

Генпрокуратура в прошлом году направила также за-
просы в ряд иностранных государств об аресте 1,3 млрд 
евро, а также на три объекта недвижимости, которые на-
ходятся в том числе во Франции и Испании.

Что касается борьбы с терроризмом, то в прошлом 
году было пресечено проникновение в Россию более 17,5 
тыс. иностранных граждан, подозреваемых в террори-
стической деятельности.  «По данным ФСБ России, в 
2017 году органами безопасности пресечено проникно-
вение в Россию более 17,5 тыс. иностранных граждан, 
подозреваемых в террористической деятельности, пере-
крыто 11 каналов переброски иностранных боевиков-
террористов из Сирии в страны СНГ», — говорится в до-
кладе Генпрокурора.

«Как показывает практика, вербовка в террористиче-
ские организации осуществляется в сети Интернет по-
средством мессенджеров, социальных сетей и сайтов с 
экстремистско-террористическим подтекстом», — отме-
тил Чайка. В связи с этим, по его словам, в 2017 году про-
куратура, правоохранительные ведомства осуществля-
ли мониторинг Интернета, принимались меры к ограни-
чению доступа к интернет-ресурсам, содержащим при-
зывы к террористическим действиям.

ПРОДУКТЫ В России могут появиться сезонные рыбные фестивали

Знакомство с иваси
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  Треть российских аграриев готовы производить 
«чистую» еду, но стоить она будет дорого

В натуре дороже
Сергей Куликов

Р
осрыболовство предлагает 
проводить сезонные фести-
вали рыбной продукции. С 

такой инициативой выступил 
глава ведомства Илья Шестаков. 
По его мнению, это поможет 
продвижению рыбной продук-
ции среди населения.  

Сейчас в стране в рамках 
проекта «Русская рыба» ежегод-
но проходят Рыбный фестиваль, 
Рыбная ярмарка, рестораны 
успешно проводят Дни русской 
рыбы. Но этого мало, считает 
Шестаков: «Может быть вместе 
с рестораторами договориться о 
проведении каких-то сезонных 
фестивалей сезонных видов 
рыб».

По его мнению, можно было 
бы проводить четыре мероприя-
тия в год — по сезонам. «Мы мо-
жем определить сезонность вы-
лова с тем, чтобы создавать и ре-
ализовывать стратегию, в том 
числе, сезонного продукта», — 
сказал он.

Популяризовать Росрыбо-
ловству хотелось бы минтай, 
треску, камбалу, мойву, сельдь, 
терпуга, макруруса, палтуса, 
кальмаров, а также скумбрию, 
иваси. «Понятно, что это совет-
ский бренд, но его все равно 
нужно двигать», — отметил глава 
ведомства.

Он уверен, что рестораны 
могут лучше продвигать рыб-
ную продукцию, чем магазины, 
потому что в ресторанах можно 

сразу оценить качество рыбы и 
понять, что из нее можно приго-
товить.

«Благодаря рестораторам и, 
в том числе, санкциям, многие 
россияне узнали о нерке и о том, 
что у нас гораздо больше разно-
видностей лососевых видов 
рыб, а не только горбуша и кета. 
Сейчас нам хочется, чтобы мы 
посмотрели и создали опреде-
ленную систему продвижения 
новых отечественных рыбных 
продуктов, и вместе этой зада-
чей занялись», — заявил Шеста-
ков. Рестораны, которые будут 
участвовать в проекте, опреде-
лит Федерация рестораторов и 
отельеров России.

Большинство рестораторов 
уже нашли себе надежных по-

ставщиков отечественной рыб-
ной продукции. При этом мно-
гие по-прежнему жалуются на 
то, что не могут наладить беспе-
ребойные поставки рыбы в свои 
заведения, а потому трудно пла-
нировать продажи и ресторан-
ное меню.

«На российскую рыбу цены 
могут колебаться в течение се-
зона в полтора-два раза, — пожа-
ловался один из участников ди-
скуссии. — Тогда как цены на ту-
рецкий или греческий сибас 
практически не меняются».

Евгений Гайва

Н
а российском продоволь-
ственном рынке может 
быть до 10 процентов соб-

ственной органической продук-
ции — овощи, фрукты, молоко, 
мясо. Но стоить такая еда будет 
примерно на 30 процентов доро-
же обычной, рассказали предста-
вители Союза органического 
земледелия. Совместно с Мин-
сельхозом России они провели 
первое в стране масштабное ис-
следование рынка продукции 
«органик». 

«Потенциал у нас огромный. 
Это продукция животноводства, 
растениеводства, пчеловодства, 
аквакультура, дикоросы мы туда 
включаем», — пояснил «Россий-
ской газете» директор департа-
мента научно-технологической 
политики и образования мин-
сельхоза Мирон Шикалов. 

Производство такого продо-
вольствия в стране скоро будет 
введено в правовое поле. В нача-
ле апреля Госдума приняла в пер-
вом чтении закон об органиче-
ском сельском хозяйстве. 

Сейчас минсельхоз занимает-
ся подготовкой поправок. При 
этом емкость рынка, потенци-
альный спрос на продукцию «ор-
ганик» и возможности ее произ-
водства в стране пока никто не 
оценивал. 

Специалисты рассчитывают, 
что спрос будет. На международ-
ном рынке еще сохраняется де-
фицит органики. В России также 
все больше покупателей озадачи-
ваются поиском «чистой» еды. В 
поисках кабачков, капусты, мо-
лока, мяса птицы без стимулято-
ров роста и антибиотиков они 
устремляются на экорынки и 
фермерские привозы. 

Ухватив актуальный тренд, 
поставщики продуктов питания 
в крупные торговые сети печата-
ют на упаковке наклейки вроде 
«экопродукция» или «органик». 
Но будут ли россияне покупать 
более дорогую сертифицирован-
ную органическую продукцию?

Пока сельскохозяйственные 
предприятия, производящие, по 
сути, органическую продукцию, 
могут сбыть только половину 
всего объема. Чтобы сработать 
«в ноль», они должны иметь мар-
жу в 100 процентов, указывают 
авторы исследования. 

Между тем потенциальный 
рынок органических продуктов в 
России оценивается в 120 милли-
онов долларов. Правда, пока эти 
деньги получают импортеры. В 
России же только 240 тысяч гек-
таров сертифицированы как ор-
ганические по международным 
стандартам, это всего 53 пред-
приятия.

Перейти на органическое 
сельское хозяйство готовы 27 
процентов российских сельхоз-

производителей, отмечают авто-
ры исследования. Но они хотят 
иметь гарантированный сбыт.

 Для повышения спроса есть 
два пути. 

Можно пытаться закрепиться 
на мировом рынке. Сейчас высок 
спрос в Европе. «Будем вместе 
стараться развивать этот рынок, 
пробиваться на международные 
рынки», — отметил представи-
тель минсельхоза. 

Однако нестабильная геопо-
литическая ситуация и быстрый 
рост рынка могут очень скоро 
сделать российскую органику 
лишней на мировом рынке, уточ-
няют представители Союза орга-

нического земледелия. Потому 
более реальна вторая возмож-
ность — развивать внутренний 
рынок и замещать импорт. 

Чтобы на российском рынке 
начал расти спрос на органиче-
скую продукцию, нужно ежегод-
но сертифицировать по 200 пред-
приятий. 

Сами аграрии главные пре-
пятствия в переходе на производ-
ство «органики» видят в слож-
ном климате и сбыте продукции. 
Представители торговых пред-
приятий говорят, что покупатели 
не доверяют российской серти-
фикации. Получается, для разви-
тия производства органики ну-
жен спрос, а он будет расти по 
мере расширения предложения и 
создания работающей системы 
гарантий. 

Выйти из порочного круга 
можно будет в результате кро-
потливой работы в течение не-
скольких лет. Нужны квалифици-
рованные кадры, современные 
технологии, контроль качества. 
Пока создан специальный реестр 
потенциально разрешенных 
средств производства в органи-
ческом сельском хозяйстве, при-
няты ГОСТы, которые описыва-
ют правила производства такой 
продукции. 

Появились и первые предпри-
ятия, перешедшие на органиче-
ское земледелие. 

Выгоды будут не только для 
аграриев — органическая продук-
ция высокомаржинальная. На-
пример, производить зерно «ор-
ганик» можно с выгодой даже в 
Томской области. 

Потребители органической 
продукции будут защищены от 
воздействия антибиотиков, гер-
бицидов, химических удобре-
ний. Несмотря на более высокую 
стоимость органических про-
дуктов, постепенно покупатели 
научатся доверять сертифика-
там «органик» и станут поку-
пать такое питание, считают ав-
торы исследования. Правда, из-
менения наступят не завтра, а 
лет через десять. 

РЕШЕНИЕ

Самолеты 
подключатся 
к скоростной 
спутниковой 
связи

ИСКЛЮЧИЛИ 
ВЗЛЕТ-
ПОСАДКУ

Татьяна Шадрина

ГОСУДАРСТВЕННАЯ комис-
сия по радиочастотам (ГКРЧ) вы-
делила транспортным компани-
ям частоты высокоскоростной 
спутниковой связи 29,5—30 ГГц 
(Земля — космос) и 19,7—20,2 ГГц 
(космос — Земля). 

Пассажирам поездов Интер-
нет доступен в большей степени 
поблизости от крупных населен-
ных пунктов, самый устойчивый 
сигнал обеспечен по маршруту 
Москва — Петербург. В отдален-
ных от столиц регионах путеше-
ственники часто попадают за 
пределы зоны доступа. Разреше-
ние на использование частот по-
зволит перевозчикам обеспе-
чить внутри состава пассажиров 
связью на всем протяжении 
пути, вопрос только в стоимости 
услуги, так как спутниковая 
связь — довольно дорогое удо-
вольствие. 

По прогнозам экспертов, обо-
рудование для приема и переда-
чи сигнала появится на тех пое-
здах, пассажиры которых готовы 
предъявить платежеспособный 
спрос на эту услугу. 

В самолетах на тех же часто-
тах тоже можно будет обеспе-
чить связь с землей через спут-
ник. Но пользоваться спутнико-
вой связью будет нельзя во вре-
мя взлета и посадки самолета. 

Для подземки тоже разреши-
ли использовать радиочастоты, 
правда, не для получения сигна-
ла со спутника. Так, ГКРЧ разре-
шила использовать полосу ради-
очастот 360—380 МГц для мо-
бильного широкополосного бес-
проводного доступа в метропо-
литенах Новосибирска, Нижнего 
Новгорода и Екатеринбурга. 
Правда, пока только тем, кто 
обеспечивает работу метро. 

Определены и полосы радио-
частот для организаторов и 
участников ЧМ-2018, которые 
будут доступны в городах прове-
дения матчей. Например, радио-
частоты в диапазонах 470—638 
МГц и 650—758 МГц рекомендо-
ваны ГКРЧ для использования 
беспроводных микрофонов.

Контроль Роскачество нашло много вредных веществ в батонах

Чем белее, тем хуже 

Марина Гусенко 

Э
ксперты Роскачества 
нашли в нарезных ба-
тонах следы броматов 
и семикарбазида. Рос-
сийское законода-

тельство содержание этих ве-
ществ не нормирует. Но, по мне-
нию специалистов организации, 
хлеб, где они есть, не может счи-
таться высококачественным. 

Очередное исследование хле-
ба прошло в Приволжском феде-
ральном округе (ПФО). 

Следы броматов специалисты 
Роскачества нашли в батонах 
трех производителей — по одному 
в Оренбургской, Самарской и 
Нижегородской областях. Семи-
карбазид обнаружен в батоне од-
ной торговой марки из Нижего-
родской области. 

По словам директора Всерос-
сийского научно-исследователь-
ского института зерна и продук-
тов его переработки Елены Ме-
лешкиной, наличие броматов и 
семикарбазида — это проблема, 

тут речь идет о биобезопасно-
сти. Хотя эти вещества и улуч-
шают качество хлеба (броматы 
могут применять для улучшения 
клейковинного комплекса в 
муке, они укрепляют «каркас» 
хлеба, увеличивают его объем, 
улучшают пористость), но при 
этом они, как и семикарбазид, 
являются канцерогенами.  

Также она советует не выби-
рать хлеб с белоснежным мяки-
шем — чем меньше витаминов и 
минеральных веществ в муке, 

тем она белее. Кроме того, в ком-
плексных улучшителях часто 
присутствуют химические отбе-
ливатели, тоже обладающие кан-
церогенными свойствами и нано-
сящими вред здоровью человека.

По мнению Мелешкиной, 
производители покупают хлебо-
пекарные улучшители, не разби-
раясь при этом, какие добавки 
допускаются к использованию, а 
какие нет. «Все улучшители — 
комплексные: в их состав входит 
несколько веществ. На предпри-

ятии не проверяется их состав — 
это очень дорогостоящее и тру-
дозатратное испытание. Надо 
обладать специальными навыка-
ми, чтобы расшифровать состав 
улучшителей», — поясняет Ме-
лешкина. И продолжает: то, что 
Роскачество обнаружило улуч-
шители, говорит о том, что в Рос-
сии не существует необходимо-
го контроля (все хлебопекарные 
улучшители — европейского про-
изводства). «Наши штрафы за их 
использование мизерные по 
сравнению с внутренней прибы-
лью на нашем рынке. Давно на-
зрела задача наладить контроль 
за тем, что кладут в хлеб», — до-
бавила она. 

Масштабное веерное иссле-
дование самой популярной раз-
новидности белого хлеба — на-
резных батонов проходит в тече-
ние года во всех федеральных 
округах страны. Хлеб исследуют 
в шести лучших аккредитован-
ных испытательных центрах 
страны, включая лаборатории 
Роспотребнадзора и Росстандар-

та. По результатам исследова-
ний, проведенных в семи феде-
ральных округах, товарами по-
вышенного качества признаны 
нарезные батоны 55 торговых 
марок, качественными и безопа-
сными — еще 91. То есть  80 про-
центов хлеба в России — качест-
венные товары. Нарушения вы-
явлены у продукции 24 брендов.

Лучший хлеб по результатам 
исследований производят в Че-
лябинской, Воронежской, Вла-
димирской, Тверской, Тамбов-
ской областях, Санкт-Петербур-
ге, Ставропольском и Красно-
дарском крае, Республике Ингу-
шетия, Забайкальском крае, Са-
ратовской, Республике Чува-
шия, Ульяновской, Оренбург-
ской области.

Подробности о результатах 
исследования нарезных батонов 
можно прочитать на сайте 
Роскачества. 

Проверка состава добавок в хлеб — 
дорогое и трудозатратное испыта-
ние, пекари этим пренебрегают.

Акцент

 Не выбирайте хлеб 
с белоснежным мякишем — 
чем меньше витаминов 
и минеральных веществ 
в муке, тем она белее

В прошлом году 
пресекли проникно-
вение в Россию 
более 17,5 тысячи 
террористов

К 2035 году красная рыба 
перейдет в разряд 
дефицита — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1524783

Потенциальный рынок органиче-
ских продуктов в России оценива-
ется в 120 миллионов долларов. 
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Дорогой 
университет

Правда, речь идет практически об индивиду-
альном подходе, поэтому во многих творческих 
вузах  учеба дорогая.  Во ВГИКЕ, допустим, есть 

программы по 300 тысяч рублей, в ГИТИСе бакалавриат 
стоит 290 тысяч. Что касается  МГИМО, то там самые до-
рогие направления - 540 тысяч рублей в год, в ВШЭ — 475 
тысяч рублей, но в обоих вузах есть программы гораздо 
дешевле. В МГУ учеба - от 300 тысяч рублей.   

Проректор МГППУ Андрей Милехин рассказал, что 
университет открыл профориентационный центр, где 
выпускникам школ можно получить консультацию по 
новым профессиям, которые будут востребованы в бли-
жайшее время.  В МГППУ в этом году будут открыты но-
вые программы «игра и детство», «психология и педаго-
гика девиантного поведения». К слову, эта программа  
разрабатывалась вместе с представителями  МВД. «Мы 
дадим дополнительно 7 баллов за волонтерскую  работу 
и надеемся, что к нам придут абитуриенты, набравшие 
70—75 баллов», — подчеркнул проректор. 

В МИСиСе не 
исключают повыше-
ния среднего балла 
ЕГЭ абитуриентов. 

«В 2017 году он 
вырос на 2 балла, 
каждый третий при-
нес аттестат с отли-
чием, 80 процентов 
поступающих  полу-
чили дополнитель-

ные баллы за индивидуальные достижения», — уточнила 
ответственный секретарь приемной комиссии Мария Ба-
ранова. 

Самым большим спросом у абитуриентов пользует-
ся «прикладная математика». Вуз учитывает 33 разных 
индивидуальных достижения и дает за них баллы. Боль-
ше всего — за аттестат с отличием, победы в олимпиадах 
и успешный экзамен в инженерных классах.  В этом 
году в вузе открывается совместная программа с Фи-
нансовым университетом при правительстве РФ, где 
будут готовить магистров, знающих и инженерное 
дело, и экономику. Выпускники получат дипломы двух 
университетов.

Обучение в МИСиСе на платном отделении будет сто-
ить от 188 тысяч до 251 тысячи рублей в год.  

В этом году всего вузы получат для выпускников школ 
315 тысяч мест в бакалавриате и 75 тысяч в специалите-
те. Плюс бюджетные места для студентов в магистрату-
ру. Самое большое количество бюджетных мест выделе-
но педагогическим факультетам и педвузам, IT-направ-
лениям, сельскохозяйственным и медицинским вузам. 

КОМПЕТЕНТНО Следственный 
комитет рассмотрел 
многочисленные версии 
пожара в «Зимней вишне»

А факт-то 
упрямый

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ устами своего офици-
ального представителя Светланы Петренко высказал по-
зицию по многочисленным версиям причин страшной 
трагедии в Кемерово.

Судя по всему, следственное ведомство сделало такое 
не совсем обычное заявление потому, что в последнее 
время в СМИ появилось немало весьма спорных публи-
каций с анализом того, что послужило причиной пожара. 

После того как Александр Бастрыкин в Кемерово по-
говорил с родственниками жертв и провел совещания, 
больше СКР никакой дополнительной информации не 
предоставляло. Мол-
чание следователей 
заполнили другие 
комментаторы. Поэ-
тому Светлана Пет-
ренко сообщила кор-
респонденту «РГ», 
что «Следственный 
комитет России ре-
гулярно информиру-
ет общество о работе 
следствия по уголов-
ному делу о гибели 
людей при пожаре в Кемерово и намерен продолжать за-
нимать открытую позицию по этому вопросу».

Вся достоверная информация о следственных и про-
цессуальных действиях, результатах экспертиз может 
исходить только от следствия. Недопустимы заявления 
других должностных лиц, касающиеся отдельных аспек-
тов трагедии, а также оценки действий тех, к кому у след-
ствия имеются вопросы».

Так, одной из последних версий страшного пожара, 
распространенных в прессе, названо короткое замыка-
ние электропроводки торгового центра «Зимней виш-
ни». А возникло это замыкание в светильнике, который 
был в детской игровой комнате. В таком случае виновни-
ком трагедии, унесшей столько жизней, оказалась весен-
нее потепление и, как результат, — протекающая от тая-
ния снега крыша торгового центра. Но уже установлено, 
что пожар начался в детском «сухом» бассейне с пороло-
новыми кубиками и быстро распространился по зданию 
из-за работающей вентиляции. Противопожарная систе-
ма при этом не сработала, поскольку водопровод, подве-
денный к системе с улицы, промерз во время морозов, в 
связи с чем был перекрыт.

Представитель ведомства подчеркнула, что «для нас 
не новость, что фигуранты уголовных дел и их адвокаты 
постоянно придумывают новые, удобные им версии про-
изошедшего. Следственный комитет установит объек-
тивную картину произошедшего на основании анализа 
совокупности доказательств, полученных в рамках рас-
следования уголовного дела».

Недопустимы заяв-
ления других дол-
жностных лиц, каса-
ющиеся отдельных 
аспектов трагедии

1

Мы дадим дополни-
тельно 7 баллов 
за волонтерскую 
работу

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ На Урале медики
спасли недоношенного
младенца

Пациент на ладошке

Светлана Добрынина, 
«Российская  газета», 
Свердловская область 

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ врачи Об-
ластной детской клинической 
больницы № 1 спасли новоро-
жденную девочку весом чуть бо-
лее 500 граммов. Кроха появи-
лась на свет с патологией: пище-
вод был непроходим и не соеди-
нялся с желудком. Потребова-
лась сложная операция в груд-
ной клетке малютки. 

— Представляете, она и сейчас 
в двух ладонях умещается. А ро-
дилась — можно было на одной 
удержать. И когда врачи сказали, 
что для спасения дочки нужна 
операция на пищеводе, я испуга-
лась. Ведь на нее и дышать-то 
страшно. Но это тот случай, ког-
да риск во спасение, — говорит 
мама девочки Татьяна Нагибина. 

Медики признаются: случай 
уникальный, но времени на сом-
нения не было, жизнь ребенка 
висела на волоске. К тому же с по-
добными деформациями ураль-
ские хирурги сталкивались. У 
младенцев, родившихся с нор-
мальным весом, дефект успешно 
устраняли во время операций. 

На этот раз предстояла рабо-
та ювелирная. «Понятно, что у 
этого крохотного младенца и 
ткани очень тонкие. Диаметр пи-
щевода — 3–4 миллиметра», — го-
ворит заведующий отделением 
анестезиологии и интенсивной 
терапии новорожденных ОДКБ 
№ 1 Марк Пруткин.

Девочку, которой врачи бук-
вально подарили вторую жизнь, 
мама назвала Дариной. Когда 
малышка наберет вес до двух ки-
лограммов, ее выпишут домой к 
родителям. 

Скандал Американским кофейням «Старбакс» объявили бойкот

Без права на кабинку
Игорь Дунаевский 

К
ампания с призывом к 
бойкоту сети кофеен 
«Старбакс» разверну-
лась в социальных се-
тях в США после того, 

как в одном из заведений аресто-
вали двоих афроамериканцев, 
которым менеджер запретил вос-
пользоваться туалетом и стал вы-
гонять их на улицу. Один из посе-
тителей снял инцидент на видео и 
поместил его в сети Интернет, где 
запись в считаные дни собрала 
более 10 миллионов просмотров. 

Резонансный инцидент прои-
зошел в Филадельфии (штат Пен-
сильвания). Двое темнокожих 
зашли в кофейню и, ожидая при-
ятеля, присели за столик, но за-
казывать ничего не стали. Потом 
один из них попробовал восполь-
зоваться уборной, но сотрудни-
ки кофейни воспрепятствовали 
этому, настаивая, что туалет от-
крыт только для клиентов. Затем 
менеджер и вовсе попросил аф-
роамериканцев покинуть заве-
дение. Те отказались, после чего 
сотрудники вызвали полицию. 
Правоохранители заковали их в 
наручники и увели, несмотря на 
попытки других посетителей 
кафе заступиться и объяснить, 
что никаких нарушений или аг-
рессивных действий арестован-
ные не совершали. Задержанных 
отпустили из участка только по-
сле того, как представители 
«Старбакс» сообщили правоох-
ранителям, что не намерены 
выдвигать какие-либо обвине-
ния против них. Мэр Филадель-
фии Джим Кенни выразил сожа-
ление и назвал инцидент «прояв-
лением расовой дискримина-
ции». После большого резонанса 
в соцсетях глава «Старбакс» Ке-
вин Джонсон принес свои изви-
нения задержанным и пообещал 
пересмотреть инструкции для 
сотрудников кофеен. 

В Европе в последнее время становится все меньше бесплатных туалетов.

Акцент

 Мэр Филадельфии Джим Кенни 
назвал инцидент «проявлением 
расовой дискриминации»

А КАК В ЕВРОПЕ

В Германии частные заведения общественного питания не 

обязаны пускать граждан в свои туалеты. В местностях с 

большим скоплением народа или в туристических зонах 

владельцы ресторанов и кафе вовсе не радуются, когда про-

хожие каждые пять минут просят пустить их в помещение с 

целью, далекой от утоления жажды и голода. В некоторых 

местах даже специально повешены таблички, что туалета-

ми могут пользоваться только посетители. Однако если ро-

дители с ребенком вежливо попросят, никто, как правило, 

не откажет. В обычных районах города прохожие, внезапно 

испытавшие нужду, могут спокойно попроситься в любое 

кафе. Только вот многие из вежливости или смущения 

просто не отваживаются на это. Раньше с достаточной до-

лей собственного достоинства можно было спокойно вой-

ти в туалет «Макдоналдса» или других ресторанов быстро-

го питания, однако с некоторых пор многие из них стали 

требовать показать чек. Кстати, в Берлине в последнее вре-

мя  на улицах и площадях города слишком мало подобных 

заведений, и граждане требуют от городской администра-

ции скорейшего решения вопроса.

В Италии каждый владелец точки общепита самостоятель-

но решает, пускать людей с улицы в свои туалеты или нет. 

Никаких четко прописанных правил на сей счет на Апенни-

нах пока не придумали. Теоретически туалетной комна-

той, расположенной на территории бара или ресторана, 

может воспользоваться любой мимо идущий. Однако, со-

гласно неписаному правилу и нормам местного этикета, в 

питейных заведениях доступ в туалет по умолчанию от-

крыт только для клиентов, поэтому во избежание конфуза, 

прежде чем туда направляться, сначала нужно взять хотя 

бы чашечку кофе или бутылку воды. Это и будет пропуском 

в уборную. Многие уповают на итальянские «Макдоналд-

сы», а зря — туалеты там стали закрывать на ключ, получить 

который можно, лишь совершив покупку в этом рестора-

не быстрой еды. Вместе с тем за последние годы в стране 

резко сократилось количество бесплатных обществен-

ных туалетов. Они все чаще трансформируются в платные. 

Так, на римском вокзале Термини поход в туалет обойдет-

ся в 1 евро. 

Во Франции общее правило: туалеты баров и кафе предназ-

начены исключительно для клиентов. Поэтому, если, к при-

меру, совершая променад по Елисейским Полям, вдруг воз-

никла необходимость посетить WC, то, переступив порог 

заведения, следует сначала заказать, скажем, чашку кофе 

или любой другой напиток. Затем, спросив, где туалет, сме-

ло отправляться в указанном направлении. Кстати, у бар-

ной стойки чашка кофе обойдется в 1,1—1,3 евро, сидя за сто-

ликом — в два раза дороже. Проникнуть «зайцем» в укром-

ный уголок, воспользовавшись, скажем, большим скопле-

нием посетителей, во многих местах дело бесполезное: 

дверь в туалет может быть закрыта, а для того, чтобы ее раз-

блокировать, понадобится специальный жетон или ключ. 

Тем и другим распоряжается хозяин заведения. Правда, все 

это не означает, что бармен в ответ на вашу просьбу не пой-

дет навстречу. Добрые души и здесь встречаются. Помимо 

этого в Париже для тех, кому приспичило, есть немало го-

родских туалетов, причем бесплатных. Эдакие серые кио-

ски со сглаженными формами и с соответствующими над-

писями на французском и английском языках.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Нива Миракян 
(Рим), Вячеслав Прокофьев (Париж).

Узнайте на сайте: Какие вузы позволят получить 
хорошую работу после выпуска? 
rg.ru/art/1466497

А КАК У НАС

Москва
 В российской столице практически во всех кафе и рестора-

нах центра в туалеты бесплатно может зайти любой человек 

с улицы. Корреспондент «РГ» посетил заведения несколь-

ких популярных сетей, и везде менеджеры шли навстречу и 

разрешали бесплатно пользоваться уборной. Но в некото-

рых фастфудных закусочных на дверях туалетов установи-

ли кодовый замок. Пароль печатают на чеках, когда заказы-

ваешь еду. Но код этот всегда одинаковый, и посетители де-

лятся этой комбинацией друг с другом. В спальных районах 

встречаются и платные туалеты в небольших столовых. Там 

продавцы держат ключи у себя. Тем, кто что-то купит, связку 

дают по первому требованию. Не собираешься есть — плати 

40—50 руб. «Никакой закон не обязывает владельцев кафе 

пускать всех в туалет бесплатно, — рассказал президент Фе-

дерации гильдии рестораторов и отельеров Игорь Бухаров. 

— Посещение туалета — сервис не профильный». 

Если с кафе ситуация более-менее понятная, то на вокза-

лах посетить туалет бесплатно не всегда удается. На Саве-

ловском, например, дежурная требует предъявить обяза-

тельно бумажный билет. При этом большинство пассажи-

ров давно ездят по электронным проездным билетам. Но 

дежурную это мало волнует, она все равно громогласно 

требует билет или  деньги, причем только наличные. 

Санкт-Петербург
В Санкт-Петербурге политика заведений общепита относи-

тельно мест общего пользования  в целом либеральна. Есть 

рестораны и кафе, которые открывают дверь в заветную 

комнату только оплатившим заказ клиентам, но большинст-

во предпочитает не запирать уборные. Возможно, свою 

роль играет тот факт, что еще в 2004 году было издано поста-

новление городского правительства, предписывающее 

«беспрепятственный доступ граждан в туалеты» на террито-

рии любых точек общепита, причем бесплатно. Правда, спу-

стя три года оно было отменено, однако в 2015-м уже Мин-

здрав России издал указ, по которому гражданам не должны 

отказывать в праве посетить уборную при необходимости. А 

в крайнем случае обязали пускать даже в служебный туалет.

Конечно, это правило действует далеко не всегда. В торго-

вых центров наметилась тенденция: некогда бесплатные 

туалеты вдруг стали платными. На входе появились касси-

ры или специальные автоматы. Кое-где для похода в убор-

ную нужен пароль, который знает только охранник. 

Краснодар
В Краснодаре одна из сетей быстрого питания (KFC) нашла 

оригинальный способ не пускать посторонних посетите-

лей в свои туалетные комнаты. Помещения со знаком WC 

здесь оборудованы специальными датчиками, которые 

срабатывают и открывают дверь только на штрихкод, рас-

положенный на чеке, выданном KFC. Таким образом, войти 

в туалет может только тот, кто сделал и оплатил заказ в этом 

ресторане. Причем речь не идет о дополнительной плате за 

посещение заветной комнаты: в чеке нет лишней графы, а 

цены никак не меняются в разных заведениях сети. 

Екатеринбург 
В полуторамиллионном Екатеринбурге, принимающем до 

100 тысяч гостей ежедневно, нет ни одного муниципально-

го туалета. Поэтому между властями города, торговыми 

центрами и руководством разных присутственных мест 

давно существует «джентльменское» соглашение в отно-

шении уборных — «никого не выгонять». Совершенно сво-

бодно любой человек с улицы может пройти и в туалеты са-

мой мэрии, охранник на входе еще и подскажет, как пройти. 

Трезво оценивая ситуацию, никто не гонит тех, кому стало 

невмоготу, и из кафе города. Особенно относящихся к 

масс-сегменту, сетевых и прочих. Хотя по санитарным нор-

мам туалеты в них должны быть рассчитаны исключитель-

но на посетителей заведений. 

Казань
Во все санузлы ресторанов быстрого питания известных ми-

ровых сетей, что представлены в Казани, можно попасть без 

проблем. Персонал спокойно реагирует на людей, которые 

входят в заведение и, минуя стойки заказов, сразу направля-

ются в туалет. А вот попасть в уборную ресторана  проблема-

тично. Администратор вам  вежливо откажет в посещении.

Подготовили: Сергей Бабкин (Москва), 
Алексей Васильев (Санкт-Петербург), Юрий Гень 
(Краснодар), Елена Мационг (Екатеринбург), 
Сергей Тарасов (Казань) 
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ВЫСТАВКА Русский музей 
показал книги скульпторов

Гранитный стол 
под Луной

Ольга Штраус

ИСКУССТВО слова, казалось 
бы, прямо противоположно мо-
нументальному: камень или 
бронза имеют мало общего с то-
миками стихов или прозы. Тем не 
менее выставка «Книга скульпто-
ра», открытая в Русском музее, 
доказывает: это сочетание про-
тивоположностей притягивает 
мысль художника и будит фанта-
зию зрителя. Во всяком случае, 
на рубеже ХХ—ХХI веков направ-
ление «книга скульптора»,  как 
отмечают искусствоведы, стало 
одним из популярных жанров.

— Возможно, это особенность 
именно петербургских авторов, 
— говорит одна из кураторов вы-
ставки Елена Василевская. — Пе-
тербург — город-текст, и худож-
ники очень чутко воспринимают 
эту особенность окружающего 
пространства. Кроме того, мы-
слящие и начитанные авторы ви-
дят в образе книги образ культу-
ры как таковой, поэтому ее хруп-
кость и вечность завораживают.

Многие художники черпают в 
произведениях писателей темы 
для вдохновения, находят сюже-
ты, которые им хочется проил-
люстрировать. 

Поэтому довольно большой 
раздел выставки посвящен 
скульптурным иллюстрациям. 
Тут и многочисленные гоголев-
ские персонажи, причем испол-
ненные как в реалистической ма-
нере (Борис Воробьев), так и 
весьма метафорически (Анато-
лий Каплан). Тут и чудесный 
бронзовый кузнечик Владимира 
Петровичева, гротескно и выра-
зительно иллюстрирующий сар-
кастические стихи Ломоносова, 
«сочиненные по дороге в Петер-

гоф, когда я в 1761 году ехал про-
сить о подписании привилегии 
для академии, быв много раз пре-
жде за тем же». И проекты памят-
ников любимым писателям. 
Нельзя не упомянуть в этой свя-
зи проект памятника Иосифу 
Бродскому, выполненный Влади-
миром Цивиным, который  — 
увы! — не установлен в Петербур-
ге до сих пор. А «Луна над пись-
менным столом» — гигантская 
гранитная композиция Дмитрия 
Каминкера могла бы стать мону-
ментом любому творцу, чьи за-
нятия связаны с письменностью. 
Ее нарочитая тяжеловесность 
осязаемо указывает, сколь неле-
гок труд писателя и как долговеч-
но созданное им слово.

Вообще, скульпторы очень по-
разному видят феномен, называ-
емый книгой. Для кого-то это — 
кубик Рубика с буквами на ка-
ждом кусочке, из которых можно 
сложить любой текст (Сергей Ка-
тран). Для кого-то — апокалипси-
ческое предупреждение о рас-
культуривании нашей жизни (та-
кова «Антикнига» Сергея Черно-
ва, представляющая обрубок де-
рева, вырастающий было в книж-
ный том, но разрубленный без-
жалостным топором).

Впрочем, и сами скульпторы 
довольно безжалостно относятся 
к букинистическим книгам. Так 
тонкие и нежные работы Елены 
Павловой в технике торширова-
ния вызывают двоякие чувства: с 
одной стороны, умилительно 
смотреть, как со страниц «Евге-
ния Онегина» выбегают крошеч-
ные персонажи, описанные Пуш-
киным, а с другой — невольно 
ежишься от столь вольного выре-
зания и обрезания бумажной 
книги.

Ольга Журман, 
«Российская газета», Владивосток

В
чера во Владивостоке дву-
кратный олимпийский чем-
пион Вячеслав Фетисов 

вместе с друзьями и легендами 
мирового хоккея Алексеем Каса-
тоновым, Игорем Ларионовым, 
Сергеем Макаровым и Александ-
ром Якушевым провел мастер-
класс для юных воспитанников 

отделения хоккея спортивного 
клуба «Полюс». Отработали про-
грамму игровых упражнений на 
развитие спортивных навыков и 
умений, технику катания, броски 
и подачи, пообщались с ребята-
ми, сфотографировались и, ко-
нечно, вручили подарки. И это 
был первый из четырех заплани-
рованных мастер-классов, еще 
три пройдут в Хабаровске, Челя-
бинске и Москве. Это турне в ка-

кой-то степени посвящено ше-
стидесятилетию Вячеслава Фети-
сова, которое он намерен отме-
тить 20 апреля на льду с юными 
хоккеистами.

Любопытно, что именитые 
спортсмены встретились с детьми 
в отдаленном микрорайоне, где не 
каждый-то житель города бывал. 
Здесь совсем недавно открыли ка-
ток «Айс Тигр», где лишь полгода 
катаются юные хоккеисты.

ИНТРИГА В СПЧ знают, 
как вернуть  
соотечественников 

Люди-невидимки

Владимир Емельяненко 

ПРОЕКТ «Собирание соотечественников», запущен-
ный в 2018 году, наткнулся на серьезное препятствие. 
Число желающих стать гражданами России растет, но 
еще больше растет число отказов им.

— «Мотивированные» отказы, — объясняет в интервью 
«РГ» заместитель председателя Совета по правам чело-
века при президенте РФ Евгений Бобров, — связаны с 
устаревшим и часто репрессивным законодательством. 
Оно вне правового поля оставляет соотечественников, 
которые по формальным положениям закона теперь та-
ковыми не являются. 

В итоге, по дан-
ным МВД России, 
если с 1991 по 1996 
год российское 
гражданство обрели 
3,5 миллиона сооте-
чественников, с 
1996 по 2002 год — 
3,7 млн., то с всту-
плением в силу но-
вого закона, с 2002 
по 2017 год, — около 
3 млн.. Хотя, по ста-
тистике МВД РФ, соотечественников, желающих стать 
россиянами, в четыре-пять раз больше. Диагноз пробле-
ме поставил Совет по правам человека при президенте 
России — нужно реформировать закон.

— Нужна иммиграционная амнистия, — убеждена 
председатель исполкома «Форума переселенческих ор-
ганизаций» Лидия Графова. — Нужно отменить положе-
ние, по которому дети соотечественников, рожденные 
после 1991 года, не являются соотечественниками. Нуж-
но отменить институт разрешения на временное прожи-
вание и обязательность регистрации по месту жительст-
ва для соотечественников, что заставляет их быть лица-
ми без гражданства.  Невидимками. От них закон требует 
справки о том, что они неграждане.   Но в законодатель-
стве разных стран такая «справка» невозможна юриди-
чески. Нужно убрать коммерцию из паспортно-визового 
сервиса и расширить узкую «форточку» приема соотече-
ственников по госпрограмме переселения. 

С выводами Графовой согласилась начальник Главно-
го управления по вопросам миграции МВД РФ Ольга Ки-
риллова. Она признала, что программа переселения 
превратилась не в собирание будущих граждан, а в при-
влечение трудовых мигрантов. Дело в том, что регионы 
выставляют свои требования и  — по возрасту, полу, про-
фессиям, — что оборачивается выдворением «неподходя-
щих» .   

Инициатива СПЧ проста — после либерализации зако-
на, наряду с программой переселения, запустить проект 
«Собирание соотечественников». Его пилотный проект 
по переселению на Дальний Восток русских староверов 
из Латинской Америки уже работает.  

Рекомендации СПЧ легли на стол МВД России. Ми-
нистерство заканчивает внесение поправок в закон о 
миграции. В мае поправки должны поступить в парла-
мент.  

ТЕХНОЛОГИИ Эрмитаж 
запустил онлайн-
экскурсии в соцсетях

На диване 
по музею

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

ЭРМИТАЖ начал проводить виртуальные трансляции в 
популярной социальной сети. Первый выпуск, посвя-
щенный выставке «Илья и Эмилия Кабаковы. В будущее 
возьмут не всех», за сутки набрал больше 100 тысяч 
просмотров.

В пресс-службе Эрмитажа говорят, что прект 
«Hermitage Online призван показать, что скрыто за па-
радными фасадами музея. Зрители смогут увидеть, как 
монтируются выставки, работают реставраторы и что 
творится во внутренних помещениях, куда посторонним 
вход воспрещен.

Выставка работ Ильи и Эмилии Кабаковых откроется 
в Главном штабе только 21 апреля. Подготовка к верниса-
жу велась несколько месяцев, ведь работы Кабаковых 
хранятся в частных коллекциях и музеях по всему миру, 
а для ретроспективы нужно было собрать как можно 
больше полотен и арт-объектов.

Произведения художников масштабны, многие ин-
сталляции занимают целые комнаты. 

Илья Кабаков — это один из самых востребованных 
художников мира, его работа «Жук» была продана на 
аукционе в Лондоне в 2008 году за 5,8 миллиона долла-
ров, это рекордная сумма для российского современного 
искусства. Кабаков иллюстрировал детские журналы 
«Мурзилка» и «Веселые картинки», оформлял сборники 
сказок и стихов. А на досуге творил для души. С конца 
80-х он заявил о себе как художник-концептуалист. 

Давшая название выставке инсталляция «В будущее 
возьмут не всех» представляет собой макет поезда ме-
трополитена с бегущей строкой.

— Смысл этой инсталляции в том, что не все успели 
попасть на поезд, одних людей берут в будущее, а других 
— нет. Всегда какой-то отбор, и возникает вопрос, кто от-
бирает, кто принимает решение, — говорит заведующий 
отделом современного искусства Эрмитажа Дмитрий 
Озерков.

Проводить такие трансляции в музее намерены каж-
дый месяц.

ОБЩЕСТВО 
Житель 
Котласа 
объявил войну 
нелегальным 
казино

ЗВОНКИ 
ИЗ ПОДПОЛЬЯ

Анна Чистякова, 
«Российская газета», 
Архангельская область

НЕОБЫЧНЫМ способом объя-
вили войну подпольным игро-
вым клубам в Котласе. Неиз-
вестный регулярно сообщает о 
якобы заложенных взрывных 
устройствах, указывая различ-
ные адреса. Когда взрывотехни-
ки и полиция приезжают на ме-
сто, то обнаруживают там неза-
конные казино с игровыми авто-
матами. Уже известно о четырех 
подобных случаях. Как расска-
зали в УМВД РФ по Архангель-
ской области, ни по одному из 
них информация о заложенном 
взрывном устройстве не под-
твердилась.

После таких звонков поли-
цейские массово изымают из не-
легальных игровых клубов тех-
нику, оформляют администра-
тивный материал и передают 
дела о незаконной игровой дея-
тельности в следственный коми-
тет. «Уже там решают — возбу-
ждать уголовные дела или нет», — 
поясняют в полиции.

По данным правоохранитель-
ных органов, за последнее время 
два дела о работе нелегальных 
игровых клубов возбуждены в 
Котласе, два в Коряжме и еще 
одно передано в суд. Кроме того, 
по четырем звонкам с ложными 
сведениями о взрывных устрой-
ствах также заведены уголовные 
дела. 

Отметим, что УК РФ предус-
матривает наказание по этой 
статье до трех лет лишения сво-
боды. Кроме того, с телефонных 
террористов могут быть взыска-
ны средства за работу экстрен-
ных служб — взрывотехников и 
кинологов. Каждый такой выезд 
оценивается примерно в 1300 
рублей.

Многие жители Котласа объя-
вившегося «борца» с подполь-
ными казино поддерживают:  на 
войне с игровыми автоматами, 
мол, все средства хороши.

Проект Новый приказ пропишет правила доступа в тюрьмы

Кого пустят 
в казенный дом 
Владислав Куликов 

Т
юремное ведомство 
подготовило проект 
правил, детально про-
писывающих порядок 
доступа в казенные 

дома.
Документ особо прописывает, 

кому вход в тюрьму разрешен 
круглосуточно, а кому — без спе-
циального разрешения. Напри-
мер, не надо спрашивать «добро» 
у гражданина начальника пред-
ставителям общественных на-
блюдательных комиссий. В спи-
ске гостей, перед кем нельзя за-
крывать двери, также Уполномо-
ченный по правам человека в РФ, 
Уполномоченный по правам ре-
бенка и Уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей.

Любопытно, что на террито-
рии своего региона право досту-
па в казенные дома без разреше-
ния получат губернаторы. А гла-
вы органов местного самоуправ-
ления такое право получат в пре-
делах соответствующих террито-
рий. То есть глава администра-
ции района сможет посещать ко-
лонию на подведомственной тер-
ритории.

Круглосуточный доступ на 
территорию казенных домов по-
лучат сотрудники санэпиднадзо-
ра. Тюрьма, конечно, закрытая 
территория, но от санитарного 
контроля не избавлена и она, и 
это правильно.

Вряд ли кого удивит, что кру-
глосуточный доступ в тюрьмы 
разрешен сотрудникам ФСБ, 
ФСО, Росгвардии и МВД России — 
при выполнении ими служебных 
обязанностей. 

Особый вопрос — пропуск в 
СИЗО и колонии адвокатов и но-
тариусов. Им разрешено прохо-
дить на территории казенных до-
мов в рабочее время с 9 до 17 ча-
сов. Адвокатов должны пропу-
скать по удостоверениям адвока-
та, нотариусов — по предъявле-
нии документов, подтверждаю-
щих их полномочия и удостове-
ряющих их личность.

Напомним, недавно был при-
нят закон, разрешающий аресто-
ванным предпринимателям при-
глашать в СИЗО нотариуса, что-
бы оформить доверенности на 
управление бизнесом.

Такие нормы призваны в пер-
вую очередь защитить предпри-
нимателей. Часто бывает, что при 
аресте главы фирмы рушится 
бизнес, так как дело встает. 
Никто не может принять никако-
го решения, потому что не вправе 

этого делать. Теперь нотариус 
сможет прямо в СИЗО оформить 
доверенность на управление биз-
несом.

Сотрудникам казенных домов 
разрешено наблюдать за встре-
чей, но запрещено прослушивать 
разговор.

При этом УПК запрещает со-
вершение нотариальных дейст-
вий в отношении имущества, де-
нежных средств и иных ценно-
стей, на которые может быть на-
ложен арест. Так что провести ка-
кие-то сомнительные сделки у 
арестованного не получится.

По словам экспертов, боль-
шинство норм, прописанных в 
проекте, сегодня уже действуют. 

«Предельно ясно: для захода 
на территорию СИЗО достаточно 
предъявить служебное удостове-
рение адвоката, для свидания с 
подзащитным необходим ордер 
адвоката, — поясняет советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Сергей Бородин. — К сожалению, 
не конкретизирован п. 27 проек-
та инструкции: «Лица, имеющие 
документы на право прохода на 
объекты УИС, могут вносить 
(выносить) личные вещи», при-
менительно к материалам адво-
катского досье. Очевидно остает-
ся неурегулированным вопрос о 
юридическом статусе печатных 
или рукописных записей и доку-
ментов, подготовленных адвока-
том или подзащитным в ходе сви-
дания в стенах учреждений уго-
ловно-исполнительной систе-
мы».

Кстати, недавно Федеральная 
палата адвокатов подготовила 
законопроект о конфиденциаль-
ности общения защитников с до-
верителями в СИЗО. По словам 
экспертов, инициатива призвана 
решить имеющиеся проблемы в 
законодательном регулирова-
нии. Сегодня на практике полу-
чается, что режим свидания ад-
воката с подзащитным в СИЗО не 
предполагает возможности об-
мена между ними документами в 
целях оказания правовой помо-
щи. Но ведь работа над делом — 
это прежде всего работа с доку-
ментами. Закон предлагается до-
полнить нормами, что письма, 
поступающие на имя подозрева-
емого или обвиняемого от защит-
ника, должны передаваться ад-
министрацией СИЗО без вскры-
тия конверта. Если же у правоох-
ранителей появятся основания 
подозревать адвоката, они смо-
гут обратиться в суд за санкцией 
на чтение переписки. Для этого 
потребуются мотивы. 

В проекте прописано, в частности, кому по роду службы разрешен круглосуточный доступ в СИЗО и колонии, 
а кто может пройти без специального разрешения.

Тем ценителям искусства, которые не смогут увидеть 
работы вживую, на помощь придет онлайн-экскурсия.

Акцент

 Уполномоченным по правам человека 
не потребуется специальное разрешение 
на посещение тюрем, а санэпидстанция сможет 
проверить казенный дом в любое время суток

Стране нужна 
иммиграционная 
амнистия, которая 
сделает гражданами 
людей-невидимок 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
У

Д
Р

А
Ц

 /
 Т

А
С

С

КИНО

Андрей 
Звягинцев 
вошел в жюри 
Каннского 
кинофестиваля

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Сусанна Альперина

ОФИЦИАЛЬНАЯ рассылка от 
71-го Каннского кинофестиваля 
еще не пришла, а новость, опу-
бликованная в журнале Screen. 
Daily, взорвала киномир и не 
только. В статье под заголовком 
«Каннский шеф намекнул, что 
Ларс фон Триер возвращается, и 
подтвердил, что Андрей Звягин-
цев входит в жюри» написано о 
том, что директор фестиваля 
Тьерри Фремо намекнул во 
вторник, что статус датского ре-
жиссера Ларса фон Триера 
persona non grata находится на 
грани отмены и что его могут 
пригласить на Каннский кино-
фестиваль с его новым фильмом 
«Дом, который построил Джек». 
Об этом Фремо заявил в ин-
тервью на радиостанции Europe 
1, когда его спросили о том, воз-
можен ли показ фильма датско-
го режиссера в официальной 
программе. 

В том же интервью Фремо 
подтвердил, что в этом году в со-
став жюри Каннского основного 
конкурса во главе с Кейт Блан-
шетт войдет российский режис-
сер Андрей Звягинцев, который 
в прошлом году стал лауреатом 
премии Каннского жюри за 
фильм «Нелюбовь» (Loveless). 

Остальные члены жюри еще 
не объявлены. Фремо сообщил, 
что Звягинцев в настоящее вре-
мя проходит «ускоренный курс 
английского языка», с тем, чтобы 
иметь возможность в полной 
мере участвовать в обсуждениях. 

Обозреватель «РГ» позвонила 
продюсеру фильмов Андрея Звя-
гинцева Александру Роднянско-
му с просьбой подтвердить но-
вость. «Да, это так, — сказал 
Александр Ефимович, — должны 
были объявить об этом позже, но 
Фремо рассказал обо всем на 
пресс-конференции. Хочу обра-
тить ваше внимание на то, что 
это — первый с 1995 года случай, 
когда в состав основного жюри 
Каннского кинофестиваля во-
шел российский режиссер». 

Вячеслав Фетисов: Влюбленным в хоккей мальчишкам Дальнего Востока важно дать шанс не потеряться.
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АКЦИЯ Легенды хоккея дали мастер-класс 
юным спортсменам Приморья

Юбилейная суперсерия
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ДИПЛОМАТИЯ Совбез ООН обсудит гуманитарную катастрофу в контролируемой 
США сирийской Ракке

Ни воды, ни врачей 

Константин Волков

В
о вторник Совбез ООН про-
вел брифинг по гуманитар-
ной ситуации в городе Рак-

ка и контролируемом американ-
цами лагере сирийских беженцев 
«Рухбан». Инициатором встречи 
стала Россия. Речь на встрече 
идет о гуманитарной помощи по-
страдавшим от войны районам 
САР, что предусмотрено резолю-
цией Совбеза ООН 2401. Как от-
метил ранее постпред РФ при 
Совбезе Василий Небензя, анти-
террористическая коалиция под 
руководством США пытается 
«замотать» решение вызванных 
бомбардировками проблем мест-
ных жителей.

Как отмечал ранее министр 
иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров, в Сирии очень остра потреб-
ность в гуманитарной помощи. 
«Это анклавы Фуа и Кафрая, ла-
герь «Рухбан», находящийся на 
территории незаконно создан-

ной США зоны на юго-востоке 
Сирии, а также Ракка, которую 
без всяких гуманитарных кори-
доров разрушили силы, ведомые 
коалицией США». Министр на-
помнил, что долгое время в эти 
районы даже не могли въехать 
специалисты оценочной миссии 
ООН, чтобы понять размеры тре-
буемой помощи.  Добиться раз-
решения на их визит удалось 
только после настоятельных 
просьб и упорного давления на 
США. В итоге ооновские экспер-
ты посетили Ракку только в апре-
ле 2018 года, тогда как город был 
освобожден от террористов в се-
редине октября 2017 года.

Между тем ситуация в Ракке 
близка к критической. Как зая-
вил глава оценочной миссии 
ООН Ян Эгеланн в начале апреля, 
в  Ракку,  освобожденную от 
ДАИШ (запрещена в РФ), уже 
вернулись порядка 100 тысяч 
жителей, и еще столько же ждут в 
лагерях беженцев. «Это непред-

ставимо: в городе порядка 100 
тысяч человек, и никакой инфра-
структуры, ни воды, ни электри-
чества, ни врачей», — рассказал 
Эгеланн. Разрушения, по его сло-
вам, были нанесены в основном 
тяжелыми бомбардировками с 
самолетов антитеррористиче-
ской коалиции под руководством 
США. «Нужно ли было полно-
стью разрушать Ракку, чтобы ос-
вободить ее?» — спрашивает оо-
новский эксперт.  Он подчеркнул, 
что Ракка заполнена неразорвав-
шимися минами и снарядами, а 
также специально оставленными 
террористами взрывпакетами-
ловушками. По информации 
официального представителя 
Минобороны России Игоря Кона-
шенкова, за последние полгода, 
то есть уже после освобождения 
Ракки,  в городе погибли более 
130 мирных сирийцев, еще 660 
получили ранения. 

Гуманитарная ситуация в Ракке 
близка к критической.

ВЫБОРЫ 
Серж Саргсян 
вновь 
возглавит 
Армению

ВЕРНУЛСЯ 
В НОВОМ 
КАЧЕСТВЕ

Петр Лихоманов

ВЧЕРА Национальное собрание 
— высший законодательный ор-
ган Армении — впервые в истории 
страны 73 голосами из 93 избра-
ло премьер-министра, который в 
соответствии с вступившей в 
силу конституционной рефор-
мой 2015 года становится пер-
вым лицом в государстве. Армян-
ские депутаты утвердили на этот 
пост экс-президента страны Сер-
жа Саргсяна. Президент России 
Владимир Путин во вторник по-
здравил по телефону Сержа Сар-
гсяна с назначением на дол-
жность премьер-министра Арме-
нии. 

В результате конституцион-
ной реформы, напомним, Арме-
ния стала парламентской респу-
бликой, и президент теперь — 
лишь глава государства и гарант 
конституции. 2 марта на пост 
президента Армении депутаты 
избрали Армена Саркисяна — ди-
пломата и ученого, занимавшего 
в 1996—1997 годах премьерское 
кресло. Согласно реформе фун-
кции и компетенции правитель-
ства Армении и его главы в ре-
зультате реформы значительно 
расширены, вплоть до того, что 
премьер-министр имеет право 
определять внешнюю политику 
страны и становится верховным 
главнокомандующим. Говоря о 
будущей внешней политике пра-
вительства, Саргсян заявил, что 
Армения не должна искать выго-
ду в конфликтах мировых дер-
жав. По его словам, страна про-
должит экономическое и полити-
ческое сотрудничество с Рос-
сией, странами ОДКБ и ЕАЭС.  

ВЛАСТЬ На Кубе будет 
новый президент

Рауль уступает 
дорогу

Максим Макарычев

В ГАВАНЕ произойдет без преувеличения историческое 
событие. Рауль Кастро уходит с поста президента (пред-
седателя Госсовета) Кубы. Впрочем, полагать, что в этой 
карибской стране фактически заканчивается эпоха бра-
тьев Кастро, правивших страной с 1959 года, было бы не-
верным. Дело в том, что Рауль Кастро до 2021 года будет 
оставаться главой кубинской компартии, и эта дол-
жность расценивается как гораздо более влиятельная, 
чем пост председателя Госсовета.

На посту главы государства Рауля, по оценкам запад-
ных масс-медиа, сменит относительно молодой по ку-
бинским меркам чиновник, 57-летний Мигель Марио 
Диас-Канель Бермудес, который в настоящее время яв-
ляется первым вице-президентом Кубы. Это абсолютно 
непубличный политик, который предпочитал оставаться 
в тени «старой гвар-
дии». Кстати, в пят-
ницу ему исполняет-
ся 58 лет. Он родился 
и получил образова-
ние в городе Санта-
Клара, где окончил 
местный универси-
тет в 1982 году. В 
1987 году он присое-
динился к Союзу мо-
лодых коммунистов. Он также продолжил работу в каче-
стве профессора техники в Университете Санта-Клары и 
отправился в Никарагуа в рамках правительственной 
миссии по поддержке социалистической революции 
этой страны. Молодой профессор был назначен первым 
партийным секретарем в провинции Вилья-Клара в 1994 
году и имеет репутацию трудолюбивого государственно-
го служащего, предпочитающего скромный образ жизни. 

«Он всегда узнавал о реальных проблемах, которые 
имели люди», — признался один из местных жителей. Во 
время особого периода в середине 1990-х на Кубе, когда 
едва не рухнула экономика этой страны, Диас-Канель пе-
редвигался по городу на велосипеде и каждый день посе-
щал дома местных жителей, выслушивая их жалобы и 
предложения. В 2003 году Диас-Канель был назначен 
первым секретарем восточной провинции Ольгин — ко-
лыбели кубинской революции, где проработал шесть лет. 
В этом же году он был введен в состав кубинского Полит-
бюро. В 2009 году он был назначен министром высшего 
образования Кубы и получил высокую оценку за модер-
низацию учебных программ и внедрение компьютерных 
технологий во многие университетские программы. Он 
также был известен как один из первых высокопостав-
ленных чиновников, который принес ноутбук на прави-
тельственные заседания. Впервые данные о том, что он 
может стать преемником Рауля Кастро, появились в 
2013 году, когда Диас-Канель был назначен первым ви-
це-президентом Кубы. 

Уже в четверг 57-летний Мигель Марио Диас-Канель может 
стать главой Госсовета Кубы.

Новый президент 
Кубы имеет репута-
цию скромного 
человека 

Резонанс Премьеру Британии не пошли на пользу уроки прошлого

Джереми задает вопросы
Евгений Шестаков

Н
а его могиле выбита 
эпитафия: «Возмож-
но, мне не удалось 
остановить войну, но 
я обеспечил право 

парламента принять решение о 
войне». В этой могиле похоронен 
Робин Кук. Будучи министром 
иностранных дел в правительст-
ве Тони Блэра, он, как писала 
британская пресса, в 2003 году 
покинул экстренное заседание 
кабинета на Даунинг-стрит, где 
принималось решение о вторже-
нии английских войск в Ирак. 
Кук объявил о своей отставке в 
знак протеста против планов 
Лондона участвовать в военной 
акции против Багдада без сан-
кции Совета Безопасности ООН. 
Тем не менее Блэру все же уда-
лось тогда заручиться поддер-
жкой своих планов в парламенте.

Кук скончался в 2005 году, 
так и не узнав, что через 10 лет 
экс-премьер Тони Блэр принес 
извинения британцам за допу-
щенную им ложь. Бывший глава 
правительства, которого в наро-
де прозвали «пуделем Буша» за 
гавкающий голос и неуемное же-
лание поддерживать во всех на-
чинаниях Вашингтон,  в ин-
тервью CNN признал: развед-
данные, на основании которых 
он убедил парламент начать 
иракскую войну, были ошибоч-
ными. Правда, проведенное офи-
циальным Лондоном расследо-
вание не дало уверенного ответа 
на вопрос, знал ли Блэр перед 
началом вторжения о том, что 
спецслужбы ошиблись и в Ираке 
нет оружия массового пораже-
ния. Однако выводы комиссии 
под руководством сэра Джона 
Чилкота были однозначными — 
экс-глава правительства, втянув 
страну в иракскую войну, обма-
нул подданных Ее Величества. И 
с этим политическим и нравст-
венным клеймом Блэру прихо-
дится жить.

Когда нынешний премьер 
Британии Тереза Мэй перед нане-
сением ракетного удара по Си-
рии внезапно заявила, что ей не-
обходимы более достоверные до-
казательства, чем размещенное в 
социальных сетях видео о якобы 
отравленных в результате хи-
матаки в сирийском городе Дума 
людях, казалось, что лидер кон-
серваторов все же в состоянии 
защитить суверенное право Лон-
дона принимать без подсказок 
извне решения о войне и мире. 
Но этот вывод оказался ошибоч-
ным — свою медаль «За верность» 
от президента США Дональда 

Трампа госпожа Мэй заслужила. 
Решение присоединиться к США 
и Франции для нанесения воен-
ного удара по Сирии британский 
премьер обосновала с помощью 
так называемой «королевской 
прерогативы», заручившись в 
своих действиях поддержкой ка-
бинета. При этом и Трампу, и 
Мэй приходилось спешить — если 
бы удар по Сирии был заплани-
рован на эту неделю, то главе 
правительства Альбиона при-
шлось бы выносить этот вопрос 
на обсуждение вернувшихся с ка-
никул депутатов. Причем резуль-
тат такой дискуссии после «ирак-
ских грабель» выглядел далеко не 
очевидным.

Возможно, Мэй рассчитывала 
на то, что победителей не судят и 
успешность военной операции 
против официального Дамаска 
станет ее козырной картой при 
последующем объяснении с пар-
ламентариями. «Мы решили, что 
удар по Сирии будет правиль-
ным, и присоединились не по 
требованию президента США», — 
оправдывала себя британский 
премьер. «А существовал ли у ка-
бинета план на случай, если бы 
русские осуществили свою угро-
зу атаковать британские кора-
бли, субмарины или базы», — за-
далась вопросом в редакционной 
статье Independent. Мэй, не по-
советовавшись с парламентом, 

поступила неправильно, так как 
обстоятельства не были чрезвы-
чайными, а решения о том, как 
контролировать незаконное 
применение оружия массового 
поражения в Сирии, опирались 
на суждения, а не на имеющиеся 
в распоряжении Лондона факты, 
пишет Guardian. Лидер находя-
щихся в оппозиции лейбористов 
Джереми Корбин заявил, что 
надеется на публикацию премье-
ром юридического обоснования 
своих действий в Сирии. В своем 
выступлении он подчеркнул: 
«Глава британского правитель-
ства должна быть подотчетна не 
президенту США, а парламен-
ту».

В статье, опубликованной 
Guardian, Корбин развил список 
претензий к проводимой Мэй аг-
рессивной политике в отноше-
нии Дамаска, основанной на 
принципе «гуманитарной интер-
венции». «Тот факт, что премьер 
Британии отдала приказ о напа-
дении без разрешения парламен-
та, только подчеркивает сла-
бость правительства, которое на 

самом деле ждало разрешения от 
воинственного, нестабильного 
президента США», — убежден 
Корбин. В этой связи лидер лей-
бористов предложил предоста-
вить в дальнейшем только парла-
менту «окончательное слово о 
планируемых военных действи-
ях в новом законе». Необходи-
мый Сирии мощный толчок к 
миру Корбин увязывает с отка-
зом Лондона от «риторики беско-
нечной конфронтации с Рос-
сией» и переходом к «многосто-
ронней дипломатии». По его мне-
нию, это то, чего хотят британцы 
от своего правительства, «а не 
новой кампании бомбардиро-
вок». «Дипломатия, а не бомбар-
дировки — это способ положить 
конец агонии Сирии» — озагла-
вил свою статью лидер лейбори-
стов.

Однако в отличие от Корбина, 
обещавшего в случае премьерст-
ва первым делом сказать прези-
денту Трампу — «послушайте, 
никто не заинтересован в том, 
чтобы эта война (в Сирии. — Ред.) 
продолжалась», Тереза Мэй рас-

считывает, что ее верность инте-
ресам Вашингтона принесет Лон-
дону после выхода Британии из 
Евросоюза экономические пре-
ференции и политические очки. В 
этой стратегии, рассчитанной на 
долгосрочную конфронтацию с 
Москвой, Мэй и ее команда видят 
«защиту национальных интере-
сов» и возможность сохранения 
лидерства в Старом Свете, даже 
если в реальности это будет толь-
ко иллюзия. Тони Блэр покаялся 
перед британцами за ошибочно 
принятые по Ираку решения 
только через 12 лет после завер-
шения войны. Неужели понадо-
бится еще 12 лет, чтобы нынеш-
ний премьер Британии согласи-
лась с тем, что ее действия в Си-
рии были «бессовестным отка-
зом от ответственности и мора-
ли», как охарактеризовал внеш-
неполитическую повестку Дау-
нинг-стрит Джереми Корбин?

Лидер лейбористов Джереми 
Корбин заявил, что он надеется на 
публикацию премьером Терезой 
Мэй юридического обоснования 
своих действий в Сирии.

НУ И НУ Британцы убрали 
жесткие ответы 
Лаврова

Что вырезала 
Би-Би-Си 

Юрий Когалов

ГЛАВА МИД России Сергей Лавров дал интервью для про-
граммы Hard Talk  («Жесткий разговор») на телеканале Би-
би-си. Однако корпорация вырезала часть записи, прежде 
чем выпустить ее в эфир.

Так, британские зрители не увидели целиком то, как 
Лавров поставил на место ведущего, попытавшегося пере-
дернуть слова российского министра. Лаврову пытались 
приписать заявление, что под русофобской страной, рабо-
тавшей с «белыми касками» в Сирии, он имел в виду Бри-
танию. Однако глава МИД России остановил журналиста. 
«Подождите секундочку. С чего вы решили, что я имел в 
виду Британию? Не нужно приписывать мне то, чего я не 
говорил. Я сказал «государство, которое рвется быть в пер-
вых рядах русофобской кампании». Так что постарайтесь 
цитировать меня без искажений, а то получается не очень 
профессионально», — заявил Лавров.

Не попал в эфир и кусочек про сообщения в «Твиттере» 
президента США Дональда Трампа. Российский министр 
отметил, что Москва решила посмотреть, как покажут 
себя те самые «умные» ракеты, которые так разреклами-
ровал в микроблоге Трамп. «Как говорится, все познается 
на практике. Мы решили посмотреть, как эти «новые», 
«умные» и «хорошие» ракеты покажут себя во время уда-
ра. По нашим подсчетам, две трети ракет не достигли цели, 
поскольку были благополучно сбиты», — сказал глава МИД 
России.

Не смогли британцы увидеть и ответ Лаврова на сравне-
ние чемпионата мира по футболу с Олимпиадой 1936 года 
в Германии, которое недавно позволил себе министр ино-
странных дел Британии Борис Джонсон. «В 1938 году, то 
есть уже после той самой Олимпиады, состоялся футболь-
ный матч между Британией и Германией. Вы можете найти 
в Интернете фотографию с этого матча, на котором перед 
началом игры и немецкие, и британские футболисты вски-
дывают руки в нацистском приветствии», — отметил рос-
сийский министр.

МЕЖДУ ТЕМ

Беспрерывные военные интервенции США на протяжении последних 17 лет по-

дорвали боевой дух американских военнослужащих. Ветеран морской пехоты 

США Фил Клэй в своем исследовании для журнала The Atlantic отмечает, что «из-

мерить моральный дух сложно, но множество индикаторов указывают на его 

снижение». Например, по данным портала Military Times, если в 2009 году 91 

процент американских военных был доволен своей жизнью и службой, то к 2014 

году их число сократилось до 56 процентов. Все хуже дело с новобранцами. Не-

сколько лет назад вооруженные силы отсеивали около 40 процентов всех жела-

ющих поступить на военную службу, но теперь число рекрутов сократилось, по-

этому отсеивается уже менее 30 процентов заявок. Клэй считает, что причиной 

тому — невнятная политическая стратегия США, которая делает военные успехи 

недолговечными: «После 17 лет войн американские военнослужащие вдоволь 

насмотрелись на проявления патриотизма, но практически не слышали общест-

венной дискуссии о том, ради чего ведутся эти войны». Нередко даже высшее 

военное руководство прямо говорит об этом. Президент Барак Обама в 2015 

году в разгар военных кампаний в Афганистане и Ираке заявил, что США уже вы-

играли обе войны, что вызвало недоумение войск, не понимавших, в чем тогда 

заключается их дальнейшая миссия. Не лучшим образом дела обстоят при До-

нальде Трампе. «Мы не выигрываем войну в Афганистане», — отрезал на слуша-

ниях в прошлом году шеф Пентагона Джеймс Мэттис. Сейчас администрация 

США делает громкие заявления о победе над террористической группировкой 

ДАИШ (запрещена в РФ. — «РГ») и в целом в несколько раз увеличила число сило-

вых операций в таких странах, как Йемен, Пакистан, Сомали. Но внятной поли-

тики, поясняющей, как это обеспечивает безопасность США и поможет предо-

твратить террористическую угрозу в будущем, так и не появилось. 

СМИ
Журналисты американского телеканала One America News (OAN) про-
вели собственное расследование на месте предполагаемой химатаки в 
сирийском городе Дума. И убедились: никаких отравляющих веществ 
там не применялось. Такой вывод, полностью опровергающий позицию 
официального Вашингтона и подпевающих ему мейнстрим СМИ, был 
представлен в репортаже, опубликованном на сайте OAN.
Журналисты приехали в Думу в сопровождении представителей сирий-
ского правительства, опросили десятки местных жителей, обошли не-
сколько больниц и сами осмотрели место предполагаемой химатаки. 
Никаких подтверждений инцидента, на основании которого США и их 
союзники нанесли ракетные удары по Сирии, репортеры так и не обна-
ружили. «Когда я спросил, что это была за химическая атака, все они 
(местные жители. — «РГ») сказали мне, что ее инсценировали мятеж-
ники, удерживавшие город в те дни», — рассказал один из журналистов, 
добавив, что, на взгляд местного населения, «боевики таким образом 
пытались спровоцировать страны Запада на удар по правительствен-
ным силам Сирии». One America News — кабельный телеканал с консер-
вативным уклоном, со штаб-квартирой в Сан-Диего (штат Калифор-
ния) и несколькими бюро на территории США. По состоянию на 2017 
год доступ к телеканалу имело 35 миллионов американских домохо-
зяйств.
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Спецслужбы Рассекречены уникальные информационные доклады Лубянки Сталину о положении дел в стране

Совершенно секретная правда
Иван Егоров 

О
публикован сборник 
совершенно секрет-
н ы х  м а т е р и а л о в 
ОГПУ, которые на-
правлялись высшему 

руководству СССР и лично Ста-
лину. Сборник «Совершенно се-
кретно»: Лубянка — Сталину о по-
ложении в стране» представляет 
собой 10-томное издание, кото-
рое на протяжении 20 лет готови-
ли сотрудники Центрального ар-
хива ФСБ в тесном сотрудничест-
ве с ведущими отечественными и 
зарубежными специалистами по 
истории СССР.  Об уникальных и 
ранее не публиковавшихся доку-
ментах, о разнообразных сторо-
нах жизни советского общества в 
1922—1934 годах, зафиксирован-
ных глазами ОГПУ, в интервью 
корреспонденту «РГ» рассказал 
один из авторов сборника — до-
ктор исторических наук, профес-
сор, главный научный сотруд-
ник, руководитель Центра эконо-
мической истории Института 
российской истории РАН Виктор 
Кондрашин.

Виктор Викторович, в чем уни-
кальность опубликованных рас-
секреченных документов? 
ВИКТОР КОНДРАШИН: В сборник вошло 
1225 уникальных рассекречен-
ных документов, которые готови-
лись в информационном отделе 
ОГПУ. Этот отдел был сформиро-
ван в 1921 году и толчком для его 
создания стали Тамбовское вос-
стание против советской власти, а 
также события в Кронштадте, ког-
да выступления солдат и матросов 
были восприняты как вооружен-
ный мятеж и жестоко подавлены. 
О зарождавшемся конфликте зна-
ли, но не докладывали руководст-
ву страны. Поэтому и было при-
знано целесообразным создать в 
центре и на местах информацион-
ные отделы, которые собирали ин-
формацию один-два раза в неделю 
и готовили ежемесячный обзор, 
который шел в Москву.

По объему это небольшие до-
кументы, 30—40 страниц, это 
была выжимка, хорошая анали-
тика. Прочитав документ, можно 
представить, что происходит в 
стране. Информация собиралась 
из каждого региона. И Сталину 
докладывалось то, что происхо-
дило в реальности.

Для историков исключительно 
важно понимать, что Сталин знал 
о происходящем в стране. Инфор-
мация была настолько секретная, 
что на документах было написано: 
«Хранить наравне с шифрами», а 
по истечении двух месяцев они 
подлежали уничтожению, хоть и 
рассылались десяткам адресатов 
из высшего руководства страны. 
Поэтому этих документов нигде 
не осталось, кроме центрального 
архива ФСБ. Глазами ОГПУ пока-
зано состояние промышленности, 
сельского хозяйства, науки, на-
родного образования. Охаракте-
ризованы настроения и повсед-
невная жизнь советских людей в 
важнейший период сталинской 
модернизации страны. В том чи-
сле в пик голода 1932—1933 годов, 
ставшего общей трагедией наро-
дов бывшего СССР.

Подготавливая эти справки и до-
клады, сотрудники ОГПУ остава-
лись негласными наблюдателя-
ми или все-таки тоже активно 
вмешивались в происходящее?
ВИКТОР КОНДРАШИН: Из публикуемых 
документов видно, что одной из 
приоритетных задач ОГПУ в 
1932—1934 годах было информи-
рование сталинского руководст-
ва о положении в промышленно-
сти. Однако чекисты не только 
собирали информацию, но и 
контролировали строительство и 
деятельность важнейших про-
мышленных объектов. 

В поле зрения ОГПУ находи-
лось строительство водных кана-
лов, железных дорог, освоение 
Северного морского пути, завоз 
продуктов и товаров в труднодо-
ступные районы страны. Напри-
мер, в 1932 году ОГПУ контроли-
ровало проведение экспертизы 
по разработке проекта строи-
тельства Беломорско-Балтийско-
го водного пути. А уже 11 сентя-
бря 1932 года в докладной запи-
ске было предложено передать 
строительство канала Москва — 
Волга в ведение ОГПУ. То есть это 
говорит о том, что сотрудники 
спецслужбы не просто наблюда-
ли и собирали информацию, но и 
хорошо разбирались в объекте 
наблюдения.

Например, в октябре 1932 
года нарком тяжелой промыш-
ленности Серго Орджоникидзе 
был проинформирован ОГПУ о 
фактах приписок добычи угля на 
шахтах Донбасса, которые исчи-
слялись сотнями тысяч тонн. Са-
мая простая схема приписок, 
когда вагонетки грузились углем 
лишь наполовину, а на бумаге 
они шли как полногруженные. По 
итогам проверки ОГПУ к партий-
ной, судебной и административ-
ной ответственности привлекли 
40 руководящих работников. 
Кроме того, сотрудники органов 
безопасности постоянно фикси-
ровали факты роста аварийности 
на угольных шахтах СССР, из-за 
чего выработка падала на некото-
рых из них на 40 и больше про-
центов.

Главной причиной в материа-
лах ОГПУ называлось вредитель-
ство: порча и поломка врубовых 
машин и умышленное затягива-
ние их ремонта. Организация 
подземных пожаров в шахтах, 
умышленное замыкание прово-
дов, порча кабелей и сожжение 
моторов и так далее. Вряд ли все 
перечисленное делалось дейст-
вительно умышленно, но зато все 
это шло в русле сталинской уста-
новки на наличие и выявление во 
всех отраслях народного хозяй-
ства страны «вредителей» и 
«врагов народа».

То есть на самом деле дело не во 
вредителях?
ВИКТОР КОНДРАШИН: В действитель-
ности речь шла о реальных нега-
тивных явлениях и чрезвычай-
ных происшествиях на предпри-
ятиях страны. Которые, в свою 
очередь, были следствием пре-
жде всего халатности и непро-
фессионализма руководящих ра-
ботников, инженеров и техниче-
ского персонала, а уж потом все-
го того, о чем указывалось в мате-
риалах ОГПУ.

Документы дают ответ на во-
прос, кто виноват в страшном го-
лоде в СССР и можно ли его было 
избежать?

ВИКТОР КОНДРАШИН: С начала и на про-
тяжении всего 1932 года, в 1933-
м и частично в 1934-м ОГПУ фик-
сировало и сообщало в Политбю-
ро ЦК ВКП(б), правительству и 
лично Сталину информацию о 
продовольственных трудностях в 
городах и на конкретных пред-
приятиях.

Документы говорят о том, что 
тенденция ухудшения снабже-
ния рабочих продовольствием и 
в том числе хлебом наметилась 
зимой 1932 года. Затем она уси-
лилась и достигла своего пика в 
1933 году, особенно в регионах, 
пораженных голодом, — на Укра-
ине, Северном Кавказе, Повол-
жье и других. 

В апреле 1932 года ГПУ УССР 
сообщило о чрезвычайно напря-
женном положении в отдельных 
городах Украины из-за срыва 
снабжения рабочих хлебом, сни-
жения его норм выдачи на пред-
приятиях. В городах образова-
лись очереди за хлебом, в кото-
рых рабочие простаивали целы-
ми днями. Аналогичная ситуация 
весной 1932 года сложилась в Си-
бири и на Урале. Например, в 
Чите делегация жен рабочих яви-
лась в горком партии с требова-
нием хлеба. Рабочие, в том числе 
коммунисты, бросали работу, 
шли в деревню выращивать хлеб, 
проклинали руководителей, ко-
торые довели их до голода и ни-
щеты. Ситуация еще более усугу-
билась в 1933 году. ОГПУ сооб-
щало на верх о фактах смертей 
рабочих от голода в разных реги-
онах страны, особенно на Украи-
не.

В целом в материалах ОГПУ 
проанализированы причины го-
лода и тяжелого продовольствен-
ного положения рабочих СССР. 
Из-за текучести рабочей силы и 
ошибок администрации постоян-
но возникали недоразумения, 
«бесконечные затяжные споры 
между ведомствами» в части оп-
ределения контингента на пред-
приятиях, на который следовало 
централизованно выделять това-
ры и продовольствие. В результа-
те необходимое количество про-
дуктов для отоваривания карто-
чек выделялось с опозданием или 
в меньшем количестве. При этом 
ОГПУ фиксировало случаи про-
дажи поставщиками «на сторо-
ну» дефицитных товаров для ра-
бочих.

Вообще документы ОГПУ кра-
сноречиво и убедительно описы-
вают трагедию голода 1932—
1933 годов в основных зерновых 
районах страны и в Казахстане. 
Хотя в них не утверждается пря-
мо, что она — результат политики 

хлебозаготовок и насильствен-
ной коллективизации, но из кон-
текста приводимых конкретных 
фактов о недостатках и кризисе 
колхозно-совхозной экономики 
и упадке единоличных хозяйств 
это однозначно следует.

Кроме того, информационные 
материалы ОГПУ на эту тему — 
это единственный массовый 
источник, содержащий сведения 
о количестве жертв голода и его 
ужасах в конкретных селениях и 

регионах страны. Эти сведения 
не полны, но они дают представ-
ление о географии голода, его 
эпицентрах и причинах.

Руководству страны доклады-
валось и о самых крайних прояв-
лениях во время голода, вскры-
тых и ликвидированных сотруд-
никами спецслужбы. Например, 
1 августа 1933 года секретарю 
ЦК ВКП(б) Л.М. Кагановичу было 
доложено о ликвидации в Арма-
вире группы людоедов, убивших 

около 150 взрослых и детей. На 
допросе арестованные людоеды 
показали, что делали они с целью 
«классовой мести коммуни-
стам» и наживы: «Мы зазываем к 
себе этих коммунистов и их де-
тей, режем их, сами кушаем их 
мясо, а больше всего продаем в 
Армавире как сырое мясо, так и 
вареное, в виде холодца, колбасы 
и котлет. В общем — приятное с 
полезным. И советчиков уничто-
жаем, зарабатываем на этом деле 
и сами питаемся».

А то, что на самом деле думает 
народ о происходящем в стране, 
тоже докладывалось на верх?
ВИКТОР КОНДРАШИН: Из информаци-
онных материалов ОГПУ следует, 
что под особым контролем его 
агентов находились основные со-
циальные группы: рабочие, кре-
стьяне, интеллигенция, моло-
дежь, духовенство. Например, в 
спецсводках ОГПУ за 1932—1934 
годы зафиксированы наиболее 
острые проблемы советской ин-
теллигенции.

Вот некоторые наиболее яр-
кие примеры из докладов спецот-
делов ОГПУ об антисоветской де-
ятельности в среде интеллиген-
ции: режиссер Береснев (Ленинг-
рад): «Ну и темы, ну и времена. Я 
не понимаю политики в искусст-
ве, я ненавижу все это. Подумай-
те, какие темы в кино, в искусст-
ве — тракторостроение, дизеле-
строение и подобная гадость».

Режиссер Кроль: «Из кино 
надо бежать. Работать не хочется 
и невозможно. Ни я, ни один из 
наших режиссеров не зажигают-
ся этим энтузиазмом. Противно 
все это. Нам всем надоела клас-
совая борьба».

Как отмечали в ОГПУ: «Носи-
тели настроений или проводят 
«творческий саботаж» или же 
вступают на путь политического 
лицемерия, давая творчески без-
дарные фальшивые вещи, оттал-
кивающие советского зрителя».

Сторонники буржуазной ре-
ставрации среди научной интел-
лигенции основные надежды воз-
лагают на интервенционистское 
свержение советской власти. 
Нужно отметить, что обострение 
международного положения 
СССР вызвало заметный рост ан-
тисоветской активности. АСЭ (ан-
тисоветские элементы. — «РГ») 
повели подпольную пораженче-

скую агитацию, подчеркивая 
«упадочный» характер советской 
системы, оспаривая все достиже-
ния советской власти: «пятилетка 
провалилась», «царит голод», 
«вырождение», «бескультурье» и 
противопоставляя СССР «техни-
чески могущественный прогрес-
сивный капитализм».

Получается, что вся творческая 
и научная интеллигенция нахо-
дилась под плотным колпаком 
органов безопасности?

ВИКТОР КОНДРАШИН: Не только интел-
лигенция, а представители всех 
слоев общества. При этом по до-
кладным запискам, видно, что 
это не сфабрикованные или вы-
битые агентами ОГПУ показания 
— многие люди действительно го-
ворили то, что думали о сущест-
вующем строе.

Профессор медицины Иванов 
(Москва): «Я не дождусь гибели 
большевиков. Интервенция не за 
горами, и сейчас в связи с собы-
тиями в Китае, я пишу мемуары о 
большевистской власти».

Профессор Е.К. Мазинг, круп-
ный специалист по двигателям 
внутреннего сгорания (Москва): 
«Сперва мы терпели от царских 
опричников, которые в нас виде-
ли крамолу и революцию, теперь 
мы трижды терпим от черни, ока-
завшейся у власти и системати-
ческой последовательностью ис-
требляющей культуру. Для того 
чтобы стряхнуть с себя этот затя-
нувшийся кошмар, поневоле бу-
дешь желать скорейшего наступ-
ления Европы, хотя бы и с ри-
ском для жизни. Лучше уже уме-
реть, чем жить так. В обороно-
способность нашей армии я не 
верю; с одной стороны, вооруже-
ние ее крайне недоброкачествен-
но, как и все производимое на-
шей нелепой промышленностью. 
По имеющимся у меня сведени-
ям, во Франции успешно прове-
дены опыты стрельбы через 
стратосферу телескопическими 
снарядами, а наши воеводы, на-
верное, и не подозревают о таких 
возможностях. Отпадает всякая 
охота научно мыслить, когда со-
знаешь, что все это бесполезно, и 
когда тебя окружают заботы, как 
и где достать костюм или ботин-
ки. Какая подлость продать все 
иностранцам за бесценок в 
ущерб нашему здоровью. Я жду 
интервенции хотя и с жутью, но и 

с надеждой на возможность хоть 
на старости лет пожить по-чело-
вечески».

Кроме того, ОГПУ нашло во 
взглядах ряда представителей ху-
дожественной интеллигенции 
скрытое «оплакивание старого 
строя», идеи монархизма и «ми-
стического идеализма», напри-
мер в творчестве поэта Андрея 
Белого. «Антисоветской истори-
ческой идеологией был назван 
роман А.Н. Толстого «Петр Пер-
вый».

Советская молодежь, по данным 
ОГПУ, была более идеологически 
благонадежной, чем старшее по-
коление?
ВИКТОР КОНДРАШИН: В 1933 году ОГПУ 
зафиксировало в среде «контрре-
волюционно настроенных кру-
гов интеллигенции и молодежи 
усиление «фашистских тенден-
ций», распространение и воспри-
ятие «идей германского фашиз-
ма». В Москве, Ленинграде и За-
падной области молодежь слуша-
ла по радио речи Гитлера и Геб-
бельса. Там же выросло число 

«контрреволюционных образо-
ваний фашистского толка», ори-
ентирующихся на гитлеровскую 
Германию и ставящих своей зада-
чей «свержение советской влас-
ти в целях установления демо-
кратической республики под 
протекторатом Германии». При 
этом одним из основных центров 
инакомыслия и оппозиционных 
настроений ОГПУ называет Ле-
нинград.

Верующие граждане наверняка 
тоже были под пристальным 
вниманием органов?
ВИКТОР КОНДРАШИН: Несомненно, 
причем это касалось не только 
традиционных конфессий, но и 
сектантских течений. Но что лю-
бопытно, документы сборника 
свидетельствуют, что несмотря 
на гонения на церковь, в СССР 
действовало значительное коли-
чество православных церквей, и 
вера в Бога не была поколеблена 
у значительной части населе-
ния, особенно в сельской мест-
ности. Например, в справке СПО 
ОГПУ от 26 апреля 1934 года 
указано, что в это время в стране 
функционировало около 15 ты-
сяч православных храмов, в 
сравнении с 50 тысячами до ре-
волюции. 

Показателем сохранения ре-
лигиозности сельского населе-
ния был факт его активного уча-
стия в организованных в связи с 
засухой сельским духовенством 
весной и летом 1934 года молеб-
нах и крестных ходах. Здесь же 
отмечались факты противодей-
ствия верующих колхозников 
использованию закрытых цер-
квей под хозяйственные нужды 
колхозов, ходатайства об их от-
крытии.

Опубликованные документы ме-
няют в целом взгляд на деятель-
ность ОГПУ как исключительно 
репрессивного механизма ста-
линского режима или подтвер-
ждают это?
ВИКТОР КОНДРАШИН: Документы сбор-
ника специфичны. На них лежит 
печать составлявшей их органи-
зации. Главной задачей, которой 
была защита существующего по-
литического режима. И ОГПУ вы-
полняло ее всеми своими силами, 
четко следуя установкам руко-
водства и лично Сталина. Отсюда 
и основной акцент в документах 
на «выявление и устранение» 
всего того, что угрожало безопа-
сности советского государства и 
его руководства.

Эти источники уникальны 
тем, что в них собраны важней-
шие факты о реальных пробле-
мах страны и по ним же можно 
судить о степени информирован-
ности о происходящем в стране 
руководства и лично Сталина. 
ОГПУ было глазами и ушами ре-
жима, надежным инструментом 
сталинского руководства в осу-
ществлении его политики, обес-
печивающим его информацией, 
необходимой для корректировки 
и успешного проведения этой по-
литики.

Судя по документам сборни-
ка, деятельность ОГПУ была по-
зитивной с точки зрения реше-
ния многих проблем народного 
хозяйства СССР. В то же время 
ОГПУ оставалось основным ин-
струментом репрессивной поли-
тики сталинского руководства в 
эти годы. Сейчас появляется 
много специалистов, которые 
продвигают свою, порой мифи-
ческую, версию советской исто-
рии. Издание таких книг позволя-
ет самостоятельно изучить доку-
менты, ознакомиться с первои-
сточниками, а не с интерпрета-
циями политически ангажиро-
ванных специалистов.

Свою часть архивисты выпол-
нили. Теперь перед учеными сто-
ит задача объективно исследо-
вать и осмыслить широкий и 
многоплановый комплекс источ-
ников, опубликованных в по-
следнее время.

Акцент

 Информация была настолько 
секретная, что на документах 
было написано: «Хранить 
наравне с шифрами»

Глазами ОГПУ показано состояние промышленности, сельского хозяйства, 
науки, народного образования и армии. Охарактеризованы настроения и 
повседневная жизнь советских людей в важнейший период сталинской 
модернизации страны. Вся эта информация регулярно и в полном объеме 
докладывалась чекистами руководству СССР и лично Сталину. 

Акцент

 Профессор медицины Иванов 
(Москва): «Я не дождусь 
гибели большевиков. 
Интервенция не за горами».
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ОГПУ было глазами и ушами режима. Главная задача организации — «выявление и устранение» всего того, что угрожало советскому строю.
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ПРОЕКТ  Северный речной 
вокзал: новая жизнь 

Надежный 
причал

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЙ департамент культурного наследия со-
гласовал проект реставрации Северного речного вокза-
ла — ценнейшего памятника архитектуры и транспортно-
го комплекса одновременно. Как сообщил «РГ» руково-
дитель ведомства Алексей Емельянов, работы на объекте 
планируют начать в этом году, а закончить — в 2020-м.

Напомню, здание стояло обнесенное глухим забором 
с 2010 года и не использовалось по назначению. В конце 
2016 года его передали Москве из федеральной собствен-
ности. И вскоре после этого начались шаги по его восста-
новлению. «Здание находится в неудовлетворительном 
состоянии, — рассказал Емельянов. — Поэтому в первую 
очередь предусмотрен значительный объем противоава-
рийных работ. А затем — масштабная комплексная ре-
ставрация». История здания началась одновременно с 
Каналом имени Москвы — оба были построены еще до за-
полнения Химкинского водохранилища в 1937 году. 
«Особенностью здания являлись широкая центральная 
лестница и высокий 27-метровый шпиль, увенчанный 
большой звездой со Спасской башни Московского Крем-
ля», — говорит Емельянов. Велико и транспортное значе-
ние вокзала, который представляет собой  главные реч-
ные ворота столицы. «Здесь начинаются путешествия 
прогулочных теплоходов и больших круизных лайнеров, 
- объяснил «РГ» Герман Елянюшкин, руководитель ФГБУ 
«Канал имени Москвы». - У вокзала 17 причалов, удоб-
ных для подхода теплоходов любого проекта. В среднем 
вокзал обслуживает 3-6 тысяч судов в год».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Продолжительность 
жизни в Москве за семь 
лет выросла на 3,7 года

Уже почти 78 

Любовь Проценко 

СРЕДНЯЯ продолжительность жизни москвичей увели-
чилась практически до 78 лет. Об этом вчера на заседа-
нии президиума правительства Москвы сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин. 

«Важнее жизни есть только жизнь, — подчеркнул мэр. 
— За последние семь лет мы увеличили ожидаемую про-
должительность жизни москвичей на 3,7 года, практиче-
ски до 78 лет. Это уровень развитых стран, крупных го-
родов». Столичное здравоохранение, основные направ-
ления развития которого обсуждали столичные власти, 
добилось и других заметных изменений. В частности, по-
чти на треть по сравнению с 2010 годом снизилась мла-
денческая смертность, на 28% — смертность населения в 
трудоспособном возрасте снизился на 28%. «Это уни-
кальные показатели с точки зрения скорости динамики 
улучшения. И без серьезных изменений в здравоохране-
нии этого было бы невозможно достигнуть», — заметил 
Сергей Собянин. 

Из чего склады-
вается это продви-
жение вперед, доло-
жил руководитель 
департамента здра-
воохранения Алек-
сей Хрипун. В 2017 
году в городе завер-
шилось создание 
сети из 29 сосуди-
стых центров с кру-
глосуточно работа-
ющими операционными. Именно сюда «скорая» сейчас 
привозит больных с сердечными приступами. Корона-
рография, удаление тромбов, установка стентов — эти 
экстренные меры помогают спасти людям жизнь . В 
итоге влишь за год  инфарктов стало меньше на 24%, а 
летальность от них в 2,6 раза, от инсульта — в 2 раза. 
«Словом, у нас есть все шансы для того, чтобы  в бли-
жайшие годы вступить в клуб 80 плюс — стран и горо-
дов, где продолжительность жизни населения более 80 
лет», — сказал  Хрипун. 

Чтобы приблизить этот момент, столичное здраво-
охранение разработало новую систему борьбы с онко-
логическими заболеваниями. Меры по внедрению ран-
ней диагностики, привели к тому, что доля онкологиче-
ских заболеваний, выявленных на первой и второй ста-
дии — достигла 60%. А доля тех, у кого болезнь хотя и за-
шла далеко, но благодаря эффективному лечению они 
живут теперь больше 5 лет, выросла на треть. Важно и 
другое: столичная медицина теперь руководствуется 
принципом, которого раньше придерживались в основ-
ном благотворительные фонды. «Если человека нельзя 
вылечить, это не значит, что ему нельзя помочь», — ска-
зал Алексей Хрипун, рассказывая, как в городе идет 
объединение паллиативной медицины и патронажной 
службы. Цель?  Врачи должны сами прийти к больным, 
которые не в состоянии дойти до поликлиники.

Большая часть москвичей — 98%,  благодаря системе 
ЭМИАС могут записаться на прием к врачу в течение 
трех дней. «Но к узким специалистам, судя по жалобам, 
попасть по-прежнему трудно?» — задал вопрос  мэр. И по-
требовал: необходимо создать четкую понятную систе-
му контроля за записью к врачам узких специальностей. 
«Мы работаем над этим», — заверил Алексей Хрипун.  По 
мнению Собянина, перед московской медициной стоит 
еще и немало других задач: «Необходимо работать над 
повышением квалификации врачей, их загрузкой, зара-
ботной платой, улучшать  онкологическую помощь».

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Что изменится в работе платных парковок в этом году?

Место под знаком
Светлана Батова

Д
о конца года Москва плани-
рует выпустить обновле-
ние приложения для опла-

ты парковок, в котором можно 
будет увидеть свободные места 
не только на парковках, принад-
лежащих Москве, но и на ком-
мерческих. А затем с помощью 
этого же приложения и распла-
чиваться за них. Об этом и других 
нововведениях в работе платных 
парковок столицы корреспон-
денту «РГ» рассказал генераль-
ный директор Администратора 
Московского парковочного про-
странства Александр Гривняк.

Александр Иванович, в Сан-
Франциско менялись тарифы 11 
раз, пока нашли баланс между 
спросом и свободными местами 
на парковках. Москва не плани-
рует в ближайшее время повы-
сить тарифы?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Последний раз 
город повышал тарифы в декабре 
2016 года. Мы долго готовились к 
этому, консультировались с эк-
спертами. Считаем, что менять та-
рифы пока нецелесообразно — они 
работают. И свободные места есть. 
И если прежде автомобилисты 
оставляли машины на два, три 
часа, то сейчас среднее время сто-
янки  снизилось до часа двадцати 
минут. А в зонах с тарифом за 200 
рублей — до часа. Это очень хоро-
ший результат. 

Москвичам нравится бесплат-
ная парковка по воскресеньям. 
Вот бы еще в субботу было так 
же, говорят многие…
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Субботний тра-
фик в Москве сопоставим по за-
груженности дорог срабочими 
днями. Отменять плату нельзя, 
машин прибавится столько, что 
по городу будет не проехать. 

Самый болезненный вопрос с 
парковками в Москве — дефицит 
стоянок у медучреждений. Запре-
тили стоянку даже у центрально-
го детского травмпункта на По-
лянке. Как маме донести ребенка 
со сломанной ногой, если рядом 
невозможно машину поставить?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Большую По-
лянку реконструировали в ходе 
работ по «Моей улице», и вообще 
убрали парковочные места. Но 

там можно встать на Броднико-
вом, Полянском переулках, на 
Малой Якиманке. Кроме того, 
транспортные средства маломо-
бильных граждан должны запу-
скать на территорию медучре-
ждений. Мы всегда стараемся 
найти возможность организо-
вать социальные места. Но если 
все места сделать  бесплатными, 
они будут всегда заняты. 

В виде эксперимента два года на-
зад в центре Москвы ввели не-
сколько десятков парковочных 
мест только для резидентов. Бу-
дет увеличено их количество?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Они оказались 
востребованы у горожан. Полу-
чаем заявки от жителей и муни-
ципальных депутатов на созда-
ние таких мест и организуем их, 
где необходимо. Это текущая ра-
бота. Сейчас в Москве организо-
вано порядка 160 таких мест.

Недавно двое пожилых москви-
чей забыли вовремя продлить 
парковочное разрешение. В ре-
зультате задолжали более 80 ты-
сяч рублей за парковку — деньги 
для них неподъемные. Почему 
бы не напоминать жителям, что 
разрешение кончается? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Да, мы планиру-
ем отправлять москвичам такое 
напоминание. Но просим мо-
сквичей и самих следить за сро-

ками действия разрешений. Вы 
же, собираясь в отпуск, помните, 
что с просроченным паспортом 
за рубеж  не  выпустят.

Заммэра по транспорту Максим 
Ликсутов сообщил недавно, что 
в приложении «Парковки Мо-
сквы» появятся коммерческие 
стоянки. Зачем они там нужны?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: На нашей карте 
отражены многие коммерческие 
паркинги и их тарифы. Хотим, 
чтобы  автомобилисты могли ви-
деть свободные места и на них. 
Так удобнее строить маршрут 
для передвижения по городу.

А самим владельцам коммерче-
ских стоянок это надо?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Многие готовы 
сотрудничать. Но у каждого из 
них свое оборудование, програм-
мное обеспечение. Поэтому нуж-
на работа по их интеграции. Бу-
дем постепенно подключать но-
вые торговые и бизнес-центры.

Много вообще в городе нару-
шений правил парковки?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Их количество 
постоянно снижается. В частно-
сти, за два года количество эваку-
аций снизилось на 9% — раньше 
их было примерно 800—900 в 
день, сейчас — около 750. У мно-
гих автовладельцев выработа-
лось правило: не нарушаю я, не 
нарушает другой. Это можно ви-

деть на той же Тверской, Бульвар-
ном кольце.

В прошлом году Москва объяви-
ла о  решении отказаться от  ком-
мерческих эвакуаторов и купить 
свои. Не передумали? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Нет. С одной 
фирмой, как известно, контракт 
на эвакуацию уже расторгнут из-
за несоблюдения договора и оби-
лием  жалоб от граждан. Со вто-
рой организацией договор исте-
кает осенью. К этому моменту 
постепенно закупим новые эва-
куаторы, и до конца года коммер-
сантов не останется. В целом эва-
куаторов будет меньше, чем сей-
час: вместо 150, что были у под-
рядчиков, купим 98. 

Много остается на штрафстоян-
ках невостребованных машин? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Машины там ко-
пились не один день. Многие до-
стались нам «по наследству», ког-
да пять лет назад мы только начи-
нали работать. Сейчас их более 
тысячи. По закону мы должны че-
рез суд признавать их бесхозны-
ми, а затем реализовывать на тор-
гах (доход при этом идет в бюджет 
города) или утилизировать. Суды 
признали бесхозяйными 132 ав-
томобиля, из них в конце 2017 

года  утилизировано порядка 30 
бесхозных транспортных средств.

Через какое время вы начинаете 
исковое производство?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: По истечении 
трех месяцев. Разыскиваем соб-
ственников, обращаемся в поли-
цию. Если не находим, готовим 
документы для передачи матери-
алов в суд. Иногда люди сами при-
ходят и просят признать тран-
спорт бесхозным. Таких авто 
много. Как правило, это старые 
машины. Так что мы своего рода 
санитары города.

Одно время было много любите-
лей закрывать разными способа-
ми номера машин, чтобы не пла-
тить за парковку…
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Теперь это еди-
ничные случаи. Все неопознан-
ные машины  перемещаем в рам-
ках решения антитеррористиче-
ской комиссии. Если в начале ра-
боты перемещений было до 30 в 
день, то сейчас — не более , за год 
переместили порядка 3 тысяч 
машин. А если и не эвакуируем, 
то штраф владельцу, скорее все-
го, все равно придет — машину 
без номеров вычислят  видеока-
меры. 

Какие ошибки автомобилисты 
делают чаще всего при оплате 
парковки?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Ошибка в основ-
ном одна и та же — водители забы-
вают вводить номер региона, 
либо вводят цифры номера с 
ошибкой. Мы доработали мо-
бильное приложение, и теперь  
номер машины заполняется по 
шаблону, где код региона должен 
быть введен обязательно.

Потом такой штраф возможно 
опротестовать, или в любом слу-
чае придется оплатить?
А Л Е К СА Н Д Р  Г Р И В Н Я К : Обжаловать 
можно любой штраф.  Но чаще 
всего идентифицировать оши-
бочный платеж нельзя. Поэтому 
очень  прошу автомобилистов 
быть внимательными при оплате.

Театр «Современник» вернется в историческое здание к новому сезону

Занавес близок

Сергей Бабкин

З
дание театра «Совре-
м е н н и к »  м о ж ет  от-
крыться после рекон-
струкции уже к сентя-
брю этого года. Мэр 

Сергей Собянин обозначил этот 
срок, побывав в историческом 
зале на Чистых прудах и осмо-
трев ход работ. 

Работы в  родном здании 
«Современника» начались в 
2016 году. «Когда худрук Галина 
Волчек выступила с этим проек-
том, я поначалу отнесся к нему 
настороженно, — вспомнил Сер-
гей Собянин. — Все-таки был 
кризис, а работы предстояли 

масштабные. И дело было даже 
не в деньгах: мы видим, что ча-
сто такие амбициозные задачи 
просто порождают новые долго-
строи. Хорошо, что это не тот 
случай». Тогда город смог выде-
лить на реконструкцию 2 милли-
арда рублей. На эти средства 

предполагалось укрепить само 
здание, изношенное на 60 про-
центов, и обновить инженерные 
системы. 

Спектакли «Современника» 
перенесли в концертный зал 
«Дворец на Яузе». И там артисты 
продолжали радовать москвичей 

своими спектаклями и постанов-
ками. Лишь за прошлый год их 
посмотрели 200 тысяч зрителей. 
«Это огромное количество», — 
отметил мэр. — Вы умудряетесь 
еще и делать новые постановки». 

В это время строители начали 
восстанавливать историческую 
лепнину, а интерьер приспоса-
бливать под нужды подлинно 
современного театра. Будет пол-
ностью заменена сцена, расска-
зал директор театра Игорь По-
пов. Новое оборудование позво-
лит быстро менять декорации, а 
при необходимости переносить 
действие максимально близко к 
зрительскому залу. Новая осна-
щенность позволит, по словам 

директора, выпускать спектакли 
в новом формате. 

Собянин остался доволен тем-
пами реконструкции: фасад го-
тов на 82 процента, интерьер — на 
91 процент. «Надеюсь, новый се-
зон вы встретите уже на родной 
сцене», — обратился мэр к арти-
стам и зрителям. Это будет луч-
шим подарком «Современнику» 
и его поклонникам: на днях теа-
тру-легенде исполнилось 62 года. 

Сергей Собянин остался доволен 
темпами реконструкции историче-
ского здания «Современника». 

На платных парковках Москвы 
автомобилисты оставляют машину 
в среднем на полтора часа. 

Акцент

 Сейчас актеры легендарного 
театра ставят спектакли 
на сцене Дворца на Яузе 

НАСЛЕДИЕ 

Посольства 
и особняки 
откроют двери 
для всех 
желающих

ПО СЛЕДАМ 
ИСТОРИИ

Сергей Жуков

В МОСКВЕ сегодня, 18 апреля, 
стартуют Дни исторического и 
культурного наследия, которые 
в этот раз продлятся до конца 
мая. Двери для горожан по тра-
диции откроют особняки и по-
сольства, обычно закрытые от 
посторонних глаз. 

Как рассказал глава департа-
мента культурного наследия 
Алексей Емельянов, в этом году 
акция пройдет с особым разма-
хом — подготовлено 300 бесплат-
ных экскурсий. Плюс заплани-
рованы открытые лекции, встре-
чи, мастер-классы и квесты. 
Свои многовековые тайны гото-
вы приоткрыть 65 памятников 
архитектуры. В их числе — Дом 
Пашкова, Дом Тарасова на Спи-
ридоновке, здание Центросоюза. 
Двери также распахнет Петров-
ский путевой дворец, построен-
ный во времена императрицы 
Екатерины II. Гостей ждет и Дом 
Наркомфина на Новинском 
бульваре — едва ли не самый по-
пулярный у зарубежных тури-
стов памятник советского кон-
структивизма. Сейчас здание на 
реставрации, но для участников 
акции готовы сделать исключе-
ние.

Особняки и усадьбы — лишь 
часть большой программы. В 
этом году основной упор сделан 
на экскурсиях по историческим 
районам столицы. Например, 
можно прогуляться по Большой 
Никитской улице. Гиды покажут 
особняк, в котором Александр 
Пушкин сделал предложение На-
талье Гончаровой. Или можно от-
правиться на Поварскую улицу. 
Тем, кому истории экскурсово-
дов кажутся неинтересными, 
стоит поучаствовать в квестах. В 
отличие от прогулок с гидами 
пищу для размышлений придет-
ся искать самому — выполнять за-
дания и раскапывать истину. Хо-
тите узнать, кто поставлял водку 
императору Александру II, отме-
нившему крепостное право? За 
ответами — на Пятницкую улицу. 
И вариант для самых активных 
горожан — экскурсии на бегу или 
на велосипеде. Их в программу 
Дней включили впервые. На со-
бытия нужно зарегистрировать-
ся на сайте dni-naslediya.ru. За-
пись открыта, но на первые ме-
роприятия свободные места за-
кончились в считаные минуты. 

АКЦЕНТ 

Столичные 
власти 
расширяют 
меры 
поддержки 
малого 
и среднего 
бизнеса  

СДЕЛАНО 
В МОСКВЕ 

Любовь Пятилетова

C 2016 ГОДА для поддержки 
малого и среднего бизнеса в 
столице организуются коллек-
тивные стенды «Сделано в Мо-
скве». Как сообщил вчера на за-
седании президиума правитель-
ства Москвы руководитель де-
партамента науки, промышлен-
ной политики и предпринима-
тельства Алексей Фурсин, их 
появление и субсидии помога-
ют предприятиям  в продвиже-
нии их продукции не только на 
российских рынках, но и загра-
ничных. 

Признав такую практику эф-
фективной, городские власти 
решили сделать помощь города 
малому и среднему бизнесу еще 
более ощутимой. В частности, 
компенсацию их затрат из бюд-
жета города на участие в выста-
вочно-конгрессной деятельнос-
ти решено увеличить до 50%. 
Но при этом она будет выплачи-
ваться в размере не более 350 
тысяч рублей на выставки в 
России и не более 700 тысяч — 
на выставки за рубежом. Эти 
деньги могут быть использова-
ны на уплату регистрационного 
взноса, застройку и оборудова-
ние стенда, а также аренду пло-
щадей. Приоритет — предприя-
тиям, являющимся резидента-
ми московских технопарков и 
технополисов.

Северный речной вокзал в среднем обслуживает 300—400 
тысяч пассажиров в год.

Фоторепортаж смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560

Читайте на сайте: Названы 
семь транспортных 
новшеств, которые 
москвичи получат до конца 
года 
rg.ru/art/1528473

По данным 
Росстата, продол-
жительность жизни 
в Москве за 2017 год 
— 77,9 года
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Арсенал На смену знаменитым «Градам» и мощным «Смерчам» идут системы 
залпового огня типа «Торнадо»

Ракеты в пакетах 
Сергей Птичкин 

Е
два ли не каждый год на 
вооружение принима-
ются уникальные бое-
припасы. Из последних 
новинок — планирую-

щая высокоточная авиабомба 
«Дрель», авиационная ракета 
воздух — земля «Бронебойщик», 
способная взрываться перед 
преградой, внутри нее, напри-
мер, кирпичной стены, проделы-
вая проход и уже за ней, разру-
шая укрепленный объект. Индия 
принимает на вооружение и на-
чинает лицензионный выпуск 
подкалиберных снарядов «Ман-
го», способных пробить лобовую 
броню любого танка. Есть и дру-
гие сюрпризы.

А совсем недавно казалось, 
что   разработка и выпуск новых 
боеприпасов полностью прекра-
щены, из пепла отрасль уже не 
восстанет никогда. О том, как 
удалось преодолеть трудности, 
копившиеся двадцать лет, над 
чем в отрасли работают сейчас, 
что в перспективе и о многом 
другом наш разговор с главным 
боеприпасником страны — генди-
ректором концерна «Техмаш» 
Владимиром Лепиным.

Владимир Николаевич, недавно 
стало известно, что концерн, ко-
торым вы руководите, присту-
пил к поставкам ВМФ новых про-
тиволодочных ракет комплекса 
«Запад». А есть еще какие-ни-
будь разработки в этом направ-
лении?
В Л А Д И М И Р  Л Е П И Н :  Конечно, есть. 
Если ракеты системы «Запад» 
предназначались прежде всего 
для уничтожения вражеских суб-
марин, то «Удав» должен был га-
рантированно поражать уже вы-
пущенные по кораблю торпеды. 
Можно утверждать — мы первы-
ми в мире создали действительно 
уникальные и эффективные ком-
плексы защиты. Они до сих пор 
полностью соответствуют совре-
менным требованиям. На месте 
стоять нельзя. И командование 
ВМФ выдало нам задание на глу-
бокую модернизацию комплек-
сов, что мы с успехом выполнили 
и продолжаем выполнять.

Наряду с модернизацией, нам 
пришлось восстанавливать се-
рийное производство. Увы, в 
1990-е оно было практически 
утрачено, и в первом десятиле-
тии XXI века ничего не делалось 
для его возобновления. И только 
за счет изначально удачной кон-
струкции комплексов, а также 
имевшихся запасов ракет, кора-
бли продолжали обеспечиваться 
надежной защитой.  Теперь про-
блемы с серийным производст-
вом решены, мы сосредоточены 
на конструкторской работе. 

Можно ли более подробно рас-
сказать о комплексе «Удав»?
ВЛАДИМИР ЛЕПИН: Реактивные сна-
ряды этого комплекса имеют ка-
либр 300 мм и достаточно эффек-
тивно противодействуют торпед-
ным атакам. На пути торпеды со-
здается эшелонированная систе-

ма защиты. В одном залпе произ-
водится пуск различных типов 
реактивных снарядов на рассчи-
танную для них дальность. 

Первый рубеж обороны фор-
мируют два снаряда-отводителя, 
с помощью которых ставятся че-
тыре ложные цели. При захвате 
ложной цели торпеда уходит с 
атакующей траектории и совер-
шает движение с наведением на 
ложные цели до полной останов-
ки своего двигателя. 

При прорыве первого эшело-
на защиты корабля торпеду 
встречает своеобразное минное 
поле. Боевые части зависают на 
глубине пять метров и взрывают-
ся, если торпеда входит в зону по-
ражения. 

При прорыве первого и второ-
го эшелона защиты корабля про-
изводится массовый залп глу-
бинными снарядами. Это те же 
заградители, но они работают не 

в режиме ожидания как мины, а 
взрываются сразу после заглу-
бления в воду. Их одновремен-
ный подрыв не оставляет шансов 
никакой торпеде — ни идущей 
прямолинейно, ни управляемой, 
ни самонаводящейся. 

В «Техмаш» входят различные 
предприятия. И, наверное, самое 
знаменитое из них — НПО 
«Сплав», которое находится в 
Туле. Прежде всего оно известно 
разработанными там системами 
залпового огня. О «Граде» вооб-
ще песни складывают. Он совер-
шенствуется или выпускается, 
каким был создан 55 лет назад?
ВЛАДИМИР ЛЕПИН: Действительно, 
реактивная система залпового 
огня (РСЗО) «Град» появилась в 
1963 году. И оказалась настолько 
хорошей, что если бы даже не со-
вершенствовалась, то и сегодня 
полностью удовлетворяла бы 
требованиям времени. Кстати, ее 
создателю, гениальному русско-
му конструктору Александру Ни-
китовичу Ганичеву 25 августа 
этого года исполнилось бы 100 
лет. 

Ракета системы «Град» за ми-
нувшие годы неоднократно со-
вершенствовалась. Это позволи-
ло увеличить кучность стрельбы 
и повысить дальность полета сна-
ряда с 20 до 40 километров. 

В СССР были выпущены мил-
лионы 122 мм реактивных снаря-
дов к этой системе. Они активно 
экспортировались и использова-
лись в различных вооруженных 
конфликтах. В арсеналах по сей 
день осталось значительное ко-
личество реактивных снарядов. 
Мы разработали технологию их 
капитального ремонта. 

Из двигателя ракеты удаляет-
ся старый пороховой заряд и ста-
вится новый. При необходимости 
меняется хвостовая часть, уста-
навливается новый взрыватель. 

Одновременно решаются две 
задачи — обновление арсенала и 
фактическая утилизация старых 
боеприпасов без их уничтоже-
ния. Военных это устраивает. 

Тем не менее на смену «Граду», 
насколько известно, идет РСЗО 
«Торнадо». 
ВЛАДИМИР ЛЕПИН: Постепенно будет 
заменен не только «Град», но и 
более мощная РСЗО «Смерч». 
Уже сегодня крупносерийный 
выпуск «Градов» и «Смерчей», 
прекращен. Осваивается произ-
водство двух новых систем — 
«Торнадо-Г» и «Торнадо-С». 
Одна имеет «градовский» калибр 
122 мм, другая — 300 мм, как у си-
стемы «Смерч». 

Чем отличаются «Торнадо» от 
предшествующих им реактив-
ных систем залпового огня?

ВЛАДИМИР ЛЕПИН: «Торнадо» — си-
стемы совершенно нового для 
нас поколения. Они оснащены 
современными баллистически-
ми вычислителями, работающи-
ми в связке с Глобальной навига-
ционной системой — ГЛОНАСС. 
Точность и дальность их стрель-
бы существенно выше, чем у 
предшественников. 

У «Торнадо-Г» мы добились 
значительного роста огневого 
могущества. Решение внешне 
простое, но было много нюансов. 
Ракеты классического «Града» 
поражают площадь по наклонной 
траектории. 

В боекомплекте «Торнадо-Г» 
появились новые боеприпасы — 
когда они оказываются над це-
лью, отделяется боевая часть, 
раскрывается парашют и весь 
залп опускается вертикально. 
При этом взрыв может произой-
ти как от удара, так и на опреде-
ленной высоте.  

Ракеты «Торнадо-С» могут 
корректироваться в полете, что 
значительно повысило точность 
поражения цели на дальности бо-
лее чем 100 км. Причем, коррек-
тируются они не человеком-опе-

ратором, а системой управления, 
находящейся непосредственно в 
ракете.

Еще мы выпускаем достаточ-
но мощную реактивную систему 
залпового огня — «Ураган» кали-
бра 220 мм. Эту систему тоже мо-
дернизировали. 

Особенность «Урагана-1М» — 
пакетное снаряжение. На уста-
новке стоит два пакета. Один мо-
жет быть 220 мм, другой 300 мм. 
Либо два по 220 мм. Направляю-
щие трубы из углепластика. Они 
снаряжены реактивными снаря-
дами на заводе или специальном 
артиллерийском арсенале.  

В «Урагане-1М» после залпа, 
пусковой блок просто сбрасыва-
ется, что позволяет машинам бы-
стро покинуть огневые позиции. 
Затем на безопасном расстоянии 
устанавливаются полностью сна-
ряженные пакеты с новыми раке-
тами. 

Кроме реактивных систем за-
лпового огня, специалистами 
«Сплава» разработана и запуще-
на в производство неуправляе-
мая авиационная ракета С-8 
ОФП «Бронебойщик». Что это 
такое?
ВЛАДИМИР ЛЕПИН: Эти ракеты — С-
8ОФП — предназначены для воо-
ружения самолетов типа Су-25 и 
вертолетов Ми-8. Они должны до-
полнить семейство неуправляе-
мых авиационных ракет С-8. При 
этом «Бронебойщик», имеет тот 
же калибр — 80 мм и такую же 
конфигурацию, но по боевым 
возможностям превосходит ста-

рую штатную ракету в пять-
шесть раз.

Особенность С-8 ОФП в том, 
что ракета, в зависимости от на-
строек взрывателя, может взры-
ваться перед преградой, при уда-
ре в преграду и за преградой, 
пробив ее и не разрушившись. Та-
ких ракет у нас еще не было.

Почему боеприпасная отрасль 
оказалась едва ли не в самой пла-
чевной ситуации в 1990-е годы?
ВЛАДИМИР ЛЕПИН: «Лихие» годы за-
помнились практически полным 
отсутствием финансирования 
отечественной оборонки. Те, кто 
продолжал отвечать за уже рос-
сийское ОПК, пытаясь сохранить 
отрасль в целом, были вынужде-
ны на чем-то экономить. Решили 
на боеприпасах. Это объяснимо.

Их было изготовлено в СССР 
огромное количество. И они от-
личались высочайшей надежно-
стью. Во время контртеррори-
стических операций на Север-
ном Кавказе рубежа ХХ и ХХI ве-
ков новейшие 152 мм самоходки 
«Мста» стреляли снарядами, вы-
пущенными в 1943 году. И отка-
зов не было.

Кому-то даже показалось, что 
основная задача не в разработке 
и выпуске новых боеприпасов, а 
в утилизации накопившихся. 
Фактически двадцать лет — с 
1991 по 2011 годы отрасль выжи-
вала как могла. 

Как удалось возродиться?
ВЛАДИМИР ЛЕПИН: «Техмаш» был со-
здан как боеприпасный холдинг в 
2011 году. Становление и струк-
туризация его были совсем не-
простыми. Но в итоге все сложи-
лось.

Сейчас в наше объединение 
входит 37 предприятий. Образо-
вано пять дивизионов — каждый 
из них имеет очень высокую сте-

пень самостоятельности. По-
строена единая корпоративная 
система управления. Сформиро-
ваны единые подходы к стратеги-
ческому развитию. Мы сократи-
ли издержки как на администра-
тивно-управляющий персонал, 
так и на производство. Активно 
работаем над повышением об-
щей профессиональной компе-
тенции персонала.

Главное, чего мы добились — 
консолидированная, очень гра-
мотная техническая политика, 
тактическая и стратегическая. 

Кто и чем конкретно занимается 
в «Техмаше»?
ВЛАДИМИР ЛЕПИН: Полный ответ бу-
дет слишком пространным. Отве-
чу как можно короче.

Реактивными системами за-
лпового огня наземного и мор-
ского базирования занимается 
НПО «СПЛАВ» и связанные с 
ним предприятия.

Неуправляемыми бомбовыми 
средствами поражения, гранато-
метными, минометным выстре-
лам и средствам ближнего боя — 
НПО «Базальт».

Дивизион по артиллерийским 
выстрелам наземной и морской 
артиллерии — возглавляет НИМИ 
им. В.В. Бахирева.

Малокалиберные боеприпасы 
для автоматических комплексов 
и гранатометов, инженерных бо-
еприпасов и отдельных систем 
вооружения разрабатывает НПО 
«Прибор».

Дивизион взрывательных 
устройств и составных частей си-
стем управления боеприпасов — 
это компетенция Научно-иссле-
довательского института элек-
тронных приборов, известного 
как НИИЭП.

Могу добавить, что помимо 
чисто «взрывных» изделий мы 
предлагаем потребителю очень 
широкий круг сугубо мирных то-
варов. 

Это и самая современная мед-
техника, и сельскохозяйственная 
техника, и холодильное оборудо-
вание. Кстати, наши промышлен-
ные холодильники пользуются 
спросом и в Азии, и в Западной 
Европе.

Акцент

 Система «Град» оказалась 
настолько хорошей, 
что и сегодня соответствовала 
бы требованиям времени
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РЕШЕНИЕ Суд выдал 
санкцию на арест денег, 
изъятых у Магомедовых

Пока миллион 

Владимир Полетаев

ТВЕРСКОЙ районный суд Москвы вчера наложил обес-
печительный арест на денежные средства бизнесменов 
Зиявудина Магомедова и его брата Магомеда.

Оба совладельца группы «Сумма» были арестованы 
по делу о мошенничестве и присвоении по фактам хище-
ний в особо крупных размерах бюджетных средств, в 
том числе выделенных на строительство объектов ин-
фраструктуры и энергоснабжения. Им вменяется хище-
ние 2,5 миллиарда рублей.

Как сообщила «Российской газете» пресс-секретарь 
Тверского суда Анастасия Дзюрко, обеспечительный 
арест был наложен по ходатайству следователя на день-
ги, изъятые у братьев Магомедовых в ходе обыска. Аре-
стованная сумма — один миллион долларов. 

Представитель суда напомнила, что следственный де-
партамент МВД России возбудил уголовное дело по при-
знакам преступлений, предусмотренных статьей 210 
(организация преступного сообщества или участие в 
нем), статьей 159 (мошенничество) и статьей 160 (при-
своение или растрата) УК РФ.

Также фигурантом по этому делу проходит глава ком-
пании «Интэкс» Артур Максидов. Непосредственно 
Максидов подозревается в хищении не менее 668 милли-
онов 950 тысяч рублей в составе преступного сообщест-
ва и мошенничестве в особо крупном размере.

Братья Магомедовы, а также Максидов, были задер-
жаны 30 марта. На следующий день по ходатайству след-
ствия Тверской суд столицы выдал санкции на их арест. 

Как считает следствие, «в преступной деятельности 
организаторов участвовало значительное количество 
физических и юридических лиц, действующих согласо-
ванно и конспиративно в интересах Магомедовых на 
протяжении длительного времени как на территории РФ, 
так и в зарубежных странах».

Первое из семи уголовных дел по факту хищения этой 
группой было возбуждено 5 декабря 2014 года по трем 
статьям УК РФ. Позже все дела были объединены в еди-
ное производство. В настоящее время в деле семь эпизо-
дов, в том числе касающиеся мошенничества с активами 
«Федеральной сетевой компании», «Объединенной зер-
новой компании» и строительством стадиона в Калинин-
граде. Срок следствия продлен до 5 августа. 

Свою вину никто из арестованных не признает.

СЛЕДСТВИЕ СКР расследует 
дело торговца 
чужими секретами

По сходной 
цене — о звонках

Наталья Козлова

ВПЕРВЫЕ возбуждено уголовное дело против человека, 
продававшего тайны чужой личной жизни. Вчера в Мо-
скве столичное подразделение Следственного комитета 
объявило о возбуждении необычного дела по трем ста-
тьям, причем две из них — очень редкие — нарушение не-
прикосновенности частной жизни и нарушение тайны 
переписки. А третья статья гражданина, чью фамилию 
СК пока не называет, была более распространенной — 
подделки документов.

Все началось с того, что некий безработный житель 
столицы 33 лет от роду объявил в Сети, что может по-
мочь получить детализацию любых звонков мобильных 
телефонов. Надо понимать, что желающих на это нестан-
дартное и абсолютно противозаконное предложение на-
шлось немало.

Узнать когда кому и сколько раз вы звонили и сколько 
минут разговаривали, по российскому законодательству 
могут лишь правоох-
ранители и спец-
службы. Но для это-
го они должны со-
брать материалы, за-
тем доказать в суде, 
что это знание им 
совершенно необхо-
димо для защиты го-
сударственных или 
частных интересов, 
и лишь после этого 
получить на руки ре-
шения суда. А потом 
еще необходимо до-
ждаться, когда оно вступит в законную силу. И, кстати, 
обращение в суд силовиков еще не гарантирует, что он с 
их доказательствами согласится. 

Так что добыть подобную информацию очень не-
просто. А для обычных граждан вообще нереально. 

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК России по Москве Юлия 
Иванова:

— По версии следствия, 33-летний мужчина с помо-
щью принтера, компьютера и приобретенной поддель-
ной гербовой печати одного из судов Москвы, изготав-
ливал и подделывал решения суда о получении инфор-
мации о соединениях абонентов и абонентских 
устройств. 

Соорудив таким образом липовые разрешения судов, 
продавец чужих тайн предъявлял поддельные докумен-
ты операторам связи и получал на электронном носите-
ле информацию о соединениях интересующих его номе-
ров. 

В Следственном комитете рассказали, что своих кли-
ентов этот человек не видел. С ним связывались вирту-
ально и передавали «заказ» на интересующий номер или 
номера. А взамен получали диск с полной информацией 
о всех соединениях. Деньги заказчики переводили ис-
правно. Кто эти люди, пока еще неизвестно. В деле они 
фигурируют как «третьи лица». Но то, что их установят, 
сомнения у следователей нет.

По подсчетам оперативников, «трудился» подозрева-
емый ударно и не менее двух лет. Во всяком случае, в сто-
личном подразделении СКР говорят о «многочисленно-
сти» совершенных преступлений.

Представитель следственного ведомства уверена, что 
речь может идти как минимум о сотне потерпевших. Эти 
потерпевшие еще не знают, что стали таковыми. Подроб-
ности того, как ловили этого человека в СК не раскрыва-
ют. Там обошлись общей фразой, что «преступная дея-
тельность злоумышленника была пресечена благодаря 
совместной работе следователей ГСУ СК РФ по городу 
Москве и сотрудников ФСБ России».

Статус у задержанного — подозреваемый. Пока он 
свою вину не отрицает. А следствие собирает доказатель-
ства его вины, ищет заказчиков и пострадавших. Рассле-
дование дела продолжается.

Продавец чужих 
тайн предъявлял 
липовые документы 
операторам связи и 
получал информа-
цию о звонках

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Лепин Владимир Николаевич — гендиректор АО «НПК «Техмаш» с 9 
июня 2017 г., одновременно генеральный директор АО «НПО «СПЛАВ».   
Окончил Тамбовское высшее военное авиационное инженерное училище 
и адъюнктуру Военно-воздушной инженерной академии им. профессора 
Н.Е. Жуковского. Доктор технических наук, доцент, член-корреспон-
дент РАРАН, лауреат премии Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники. 
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О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

Есть ли у вас еще какие-то эксклюзивные, как принято говорить, 
наработки по боеприпасам?
Владимир Лепин | Конечно, есть. Но говорить о них я не буду. От-

мечу две уже общеизвестных темы и одну — о которой пока мало 

кто знает. 

Готовится к принятию на вооружение автоматический гранатомет 

АГС-40 «Балкан» калибром 40 мм. Он более эффективен, чем на-

ходящиеся сейчас в войсках 30 мм гранатометы АГС-17 и АГС-30. 

По заданию минобороны мы работаем над снарядами калибра 57 

мм. Когда-то пушки этого калибра были очень распространены. 

Потом их сняли с вооружения. А сейчас начинается своеобразный 

ренессанс таких орудий, и он многообещающий.

А еще мы ведем инициативные работы по снарядам калибра 45 

мм. Казалось бы, «сорокопятки» — совсем забытые пушки. Но на 

Западе до сих пор очень популярен калибр 40 мм. Так что россий-

ские 45 мм автоматические пушки могут стать настоящим откры-

тием нового века.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАЛИБР МАЛ, ДА УДАЛ

Акцент

 Ракета воздух-земля 
«Бронебойщик» может взры-
ваться перед преградой, при 
ударе в нее или за преградой



12 Деньги
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 апреля 2018
среда №82 (7545)

Деньги facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕНДЕНЦИЯ Заемщики стали
отказываться от страховки 
при ипотечных кредитах

Полис долой

Елена Березина

ЕЩЕ менее десяти лет назад ни один ипотечный кредит 
на приобретение квартиры не оформлялся без обязатель-
ного страхования (на первичном рынке — предмета зало-
га и жизни и здоровья заемщика, на вторичном к ним до-
бавлялось еще страхование титула — от возможной поте-
ри права собственности). С тех пор многое изменилось, 
заемщики все чаще отказываются от оформления полиса 
в обмен на повышение процентной ставки.

Ипотечное страхование — это отдельный продукт, по-
крывающий риск убытков кредиторов, которые могут 
возникнуть при дефолте должника и последующей реа-
лизации залога (недостаток средств от его продажи и от-
сутствие возможности получить от заемщика остаток 
долга). Выгодоприобретателем по нему выступает банк.

«В каждом банке, в зависимости от размеров кредит-
ного портфеля, есть папочка или целый пул кредитов, за-
емщики которых преждевременно и неожиданно умерли 
или потеряли трудоспособность, в связи с чем платежи по 
кредиту прекраще-
ны. Если клиент был 
застрахован, то в 
большинстве случа-
ев остаток по займу 
погашает страховая 
компания. Но для на-
чала эксперты по 
страхованию доско-
нально изучают при-
чины наступления 
страхового случая. И 
если они установят, 
что гибель или болезнь им не является, то выплачивать 
компенсацию не будут. Поэтому сегодня страхование 
жизни необязательно и признано навязанной услугой. 
Чтобы компенсировать риски, которые могут возникнуть 
с незастрахованным заемщиком, банки предлагают аль-
тернативу: при отказе от страхования жизни — повышение 
процентной ставки по кредиту на 1—7 процентных пун-
ктов», — сообщили эксперты компании «Метриум».

Как рассказал «РГ» заемщик Алексей А., он отказался 
от страховки, которая стоила ему 60 тысяч рублей в год в 
пользу повышенной ставки. Она выросла на процент, 
зато он прибавил к кредиту лишь 24 тысячи рублей в год.

В том случае, если тариф по страхованию (например, 
1,5 процента) выше, чем повышающий ставку коэффици-
ент (например, плюс 1 процент к ставке по кредиту), от-
казаться от полиса выгодно. Но в любом виде страхова-
ния в первую очередь стоит сравнить тарифы нескольких 
страховых компаний. Менять компании можно хоть каж-
дый год. «Ограничений, обязывающих заемщика страхо-
ваться исключительно в компании, аккредитованной тем 
или иным банком, не предусмотрено. Заемщик или зало-
годатель имеет право сделать это в любой страховой ком-
пании. Она должна соответствовать критериям, установ-
ленным банком-кредитором», — отметила Татьяна Мана-
кова, руководитель юридического отдела юридического 
бюро «Падва и Эпштейн». При этом банк может  отказать 
в кредите без объяснения причин. Это его право.

«Практика отказов в выдаче кредита при отказе от 
страхования если и есть, то очень незначительная. Банки 
стимулируют заемщиков страховаться ставками по кре-
диту. Есть страховка — процент по кредиту ниже, нет 
страховки — выше. Надо понимать, что банк тоже заинте-
ресован в выдаче кредита. И каждый сам для себя решает, 
как ему поступить, платить повышенный процент без 
страхования или единовременно заплатить дополни-
тельную сумму при страховании и уменьшить платеж по 
кредиту», — резюмирует Евгений Пугачев, руководитель 
практики «Земля.Недвижимость.Строительство» юри-
дической фирмы «Интеллектуальный капитал».

Отказ от страхова-
ния повышает 
ставку по кредиту
на 1—7 процентных 
пунктов

КОШЕЛЕК Цена унции может 
достичь 1400 долларов 

Золотой актив

Елена Березина

ЗОЛОТО остается главным глобальным активом-убежи-
щем в период неурядиц на финансовых рынках. За пять 
последних торговых дней цены на него прибавили сразу 
300 рублей, достигнув уровня 2770 рублей за грамм.

«Отреагировали и мировые биржи. Золото подорожа-
ло на 15 долларов (1346 долларов за тройскую унцию). 
Безусловно, скачок котировок связан с ростом геополи-
тической напряженности, но не только, - считает Алек-
сей Вязовский, вице-президент «Золотого монетного 
дома». — Инвесторы продолжают выходить из рынка 
криптовалют. Бум этих экзотических активов прошел, 
ажиотаж спал. Цены на самые популярные криптовалю-
ты, например биткоин, уже длительное время стоят в бо-
ковом тренде и не вызывают прежнего интереса.

Золото традиционно находится под влиянием ожида-
ний инвесторов относительно денежно-кредитной поли-
тики Федерального резерва США. Последние цифры по 
безработице в Штатах оказались весьма плохими. «Это 
вновь вызвало дискуссии относительного того, что ФРС 
не будет повышать процентные ставки столь быстрыми 
темпами, как это было ранее, а это позитивный фактор 
для драгоценных металлов», — говорит Вязовский.

По прогнозам аналитиков, уже к концу лета цена ун-
ции может достигнуть 1400 долларов, а в случае эскала-
ции конфликта вокруг Сирии и 1500 долларов не предел. 
Рублевые же цены будут еще зависеть от ситуации во-
круг национальной валюты. Пока представляется воз-
можным увидеть отметку 3000 рублей за грамм уже к 
концу весны, полагает эксперт.

В структуре спроса на драгметаллы на первом месте — 
золотые инвестиционные монеты (по ним в отличие от 
слитков не берется НДС). «Их массово покупает населе-
ние, обеспокоенное обесценением денег. Впрочем, в са-
мых массовых позициях появились новинки 2018 года. 
Это золотые монеты, начеканенные московским и санкт-
петербургским монетными дворами к чемпионату мира 
по футболу 2018 года. Коллекционеры ожидают, что за-
рубежные болельщики, которые приедут в Россию, 
устроят ажиотаж вокруг новинок, а это вызовет дефицит 
и как следствие — скачок цен», — резюмирует Вязовский.

ТЕНДЕНЦИЯ Банковские вклады в рублях будут становиться все менее выгодными для населения 
как минимум до конца 2018 года

Ставок больше — нет
Роман Маркелов

С
тавки по рублевым банков-
ским депозитам будут па-
дать как минимум до конца 

года, прогнозируют опрошенные 
«Российской газетой» аналитики. 
Банки опускают проценты по 
вкладам вслед за снижением клю-
чевой ставки Банка России и в це-
лом больше не заинтересованы в 
масштабном привлечении денег у 
населения. 

Период, когда банковский 
вклад был не только способом со-
хранить деньги от инфляции, но и 
хоть как-то увеличить капитал, за-
вершен. Менее чем за три года 
максимальная процентная ставка 
по рублевым вкладам в топ-10 
банках с наибольшим объемом де-
позитов физлиц упала вдвое, сле-
дует из статистики ЦБ. Последнее 
на данный момент заметное повы-
шение ставок по вкладам банками 
произошло в конце 2014 года из-
за резкого роста ключевой ставки 
Банка России. Регулятор тогда 
поднял ее с 10,5 до 17 процентов 
на фоне кризиса, падения рубля и 
разгона инфляции. Аналогичный 
шаг не могли не предпринять и 
банки — если в начале декабря 
2014-го средняя ставка по рубле-
вым вкладам в топ-10 банках была 
немногим выше 10,5 процента, то 
к концу месяца она превысила 
уже 15,6 процента. Это и был пик 
показателя — с тех пор он тяготел 
только к снижению. 

По итогам первой декады апре-
ля 2018 года максимальная ставка 
по рублевым вкладам в топ-10 
банках составила 6,4 процента. В 
других банках ставок заметно 
выше найти сложно — ЦБ не реко-
мендует превышать этот показа-
тель более чем на два процентных 
пункта. Поэтому доходность депо-
зитов выше девяти процентов — 
повод насторожиться. После оче-
редного снижения ключевой став-
ки Банком России 23 марта (до 
7,25 процента) ряд крупных бан-
ков, как и всегда после такого шага 
ЦБ, объявил о снижении ставок по 
депозитам. 

Эта тенденция сохранится ми-
нимум до конца 2018 года, гово-
рит замдиректора группы банков-
ских рейтингов АКРА Ирина Носо-
ва. Причина в том, что ЦБ уже 
анонсировал дальнейшее сниже-
ние ключевой ставки и заверше-
ние перехода к нейтральной де-
нежно-кредитной политике в 
2018 году. По сути это означает, 
что в дальнейшем снижение клю-
чевой ставки будет явлением до-
вольно редким. Как только ключе-
вая ставка «зафиксируется», бан-
ковский сектор еще некоторое 
время подержит ставки на преж-
нем уровне, но на фоне растущего 
профицита ликвидности у россий-
ских банков стимула повышать их 
нет, отмечает Носова. Банки, на-
против, ищут инструменты для 
вложения свободных средств, го-
ворит аналитик.

Сейчас годовая инфляция на-
ходится около 2,4 процента, ЦБ 
ожидает, что в 2018 году она со-
ставит 3—4 процента. При даль-
нейшем снижении доходности 
вкладов они превратятся в ин-
струмент сбережения и даже отча-
сти хранения денежных средств, 
говорит директор по стратегиче-
скому развитию УК «Альфа-капи-
тал» Вадим Логинов. При этом 
процентные премии за депозиты в 
некрупных банках или за вклады 
выше страхуемых 1,4 миллиона 
рублей уже так малы, что не пере-
крывают рисков, констатирует он.

В этой ситуации наиболее ак-
тивные россияне ищут альтерна-
тивные пути инвестирования сво-
бодных средств, отмечает анали-
тик ГК «Финам» Алексей Коренев. 
Для многих спасительными вари-
антами кажутся инвестиции в не-
движимость и драгметаллы, более 
искушенные ищут заработок на 
рынке ценных бумаг — либо через 
самостоятельную покупку акций и 

облигаций, либо через участие в 
паевых инвестфондах, говорит он. 
Но самостоятельное инвестирова-
ние в недвижимость, металлы или 
иные активы без профподготовки 
не гарантирует получения прибы-
ли — не будучи специалистом и не 

зная законов, по которым развива-
ются эти рынки, инвестор факти-
чески размещает свои сбережения 
наугад в надежде, что приобретен-
ный актив вырастет в цене, считает 
Коренев. То же справедливо и для 
самостоятельной покупки ценных 
бумаг. Приобретение паев фондов 
коллективного инвестирования не 
требует особых знаний и навыков 
торговли на бирже, но и повлиять 
на результаты клиент уже не мо-
жет, отмечает Коренев. «Специа-
лизированными компаниями 
предлагается довольно широкий 
выбор различных фондов инвести-
рования, характеризующихся су-
щественно отличающимися ры-
ночными стратегиями. И неиску-
шенному клиенту зачастую бывает 

непросто разобраться в предлагае-
мых услугах, чтобы выбрать вари-
ант с оптимальным для его требо-
ваний соотношением «риск/доход-
ность», — рассказывает аналитик.

Рынок ценных бумаг при теку-
щем уровне финграмотности на-
селения вряд ли станет в ближай-
шие годы альтернативой вкладам, 
полагает ведущий аналитик по 
банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Екатерина Щурихина. «Одна-
ко у появившихся относительно 
недавно народных ОФЗ перспек-
тивы развития есть — они более по-
нятны гражданам, и способ их 
приобретения относительно 
прост», — говорит она. ОФЗ-н вы-
пускает минфин для инвестиций 
граждан, это аналог обычных ОФЗ 
с ограничениями, их доходность 
превышает вклады. Бумаги прода-
ют Сбербанк и ВТБ, минимальная 
сумма покупки в рамках выпу-
ска — 30 тысяч рублей, максималь-
ная — 15 миллионов. Минфин в 
апреле анонсировал планы по рас-
ширению круга потенциальных 
покупателей таких бумаг.

По мнению Логинова, населе-
ние также пока плохо «распробо-
вало» индивидуальные инвести-
ционные счета (ИИС) — брокер-
ские счета с ограничениями и на-
логовыми льготами за долгосроч-
ный договор. Вложения физлиц в 
фондовый рынок таким способом 
оправданны, российские акции 
сейчас по мировым меркам недоо-
ценены, считает аналитик.

Кассир списывает дважды
Вы, если нужно, вводи-
те ПИН-код. И тут кас-
сир сообщает, что про-

изошла ошибка, и оплата не 
прошла. Все повторяется снача-
ла, и транзакция выполняется 
успешно. Аспустя какое-то вре-
мя вы обнаруживаете, что день-
ги за покупку были списаны 
дважды.

Удивительно, но даже те, уко-
го подключена услуга смс-ин-
формирования о совершенных 
операциях, не всегда сразу за-
мечают исчезновение денег, ду-
мая, что вторая смс о списании 
средств — ошибка или дубль, так 
как суммы совпадают. Такие 
транзакции легко опротесто-
вать и вернуть свои деньги. Но 
виновных сложно привлечь к 
ответственности, так как все 
можно списать на сбой в систе-
ме или ошибку оператора.

Честный кассир, если терми-
нал оплаты действительно вы-
дал отказ в проведении опе-
рации, всегда распечатает и 
выдаст покупателю чек, 
свидетельствующий, что 
оплата не прошла.

П о д к л ю ч и т е  о п ц и ю 

смс-оповещений по операциям 
карты. Если первая транзакция 
совершена успешно, владелец 
карты тут же получит соответ-
ствующее смс-сообщение и 
сможет обосновать свой отказ 
от повторной транзакции, про-
демонстрировав его кассиру.

Если вам поступило два со-
общения о списании одной и 
той же суммы, позвоните в банк 
и проверьте, действительно ли 
произошло двойное снятие 
средств со счета.

Бесконтактный грабеж
Многие платежные системы 

разработали технологии бес-
контактной оплаты для ускоре-
ния и упрощения безналичной 
оплаты покупок. Например, 
PayWave (система Visa), PayPass 
(MasterCard), «МИР-бескон-
такт» (система «МИР»). Терми-

налами бесконтак-
т н ы х  п л а т е ж е й 

чаще всего бы-
вают оснаще-
ны торговые 
а в т о м а т ы , 
платные авто-
дороги, тур-

никеты, автозаправки, супер-
маркеты и кафе. При расчетах 
такой картой не нужно вводить 
ПИН-код, а также ставить под-
пись на чеке, если сумма не пре-
вышает 1000 рублей. Специаль-
ный POS-терминал на расстоя-
нии считывает информацию с 
карточки и звуковым либо визу-
альным сигналом дает понять, 
что необходимая сумма с нее 
списана.

В Россию эта технология 
пришла в 2008 году, и мошенни-
ки довольно быстро научились с 
ней работать. Злоумышленнику 
достаточно приблизить считы-
ватель к карте на расстояние 
5–20 сантиметров, чтобы спи-
сать деньги. В переполненном 
общественном транспорте, на 
рынке, в магазине злоумышлен-
ник прислоняет бесконтактный 
считыватель к карманам оде-
жды, стенкам сумок и крадет 
деньги с карт у ничего не подо-
зревающих владельцев. Полу-
ченную информацию мошенни-
ки могут записывать на карты-
клоны для хищения средств с 
настоящих банковских карт.

Если вы пользуетесь бескон-
тактной системой оплаты, пом-
ните, что в качестве подтвер-

ждения списания суммы более 
1000 рублей запрашивается 
PIN-код, а не подпись чека. Если 
вы не планируете оплачивать 
бесконтактным способом по-
купки на сумму более 1000 ру-
блей, лучше всего установить 
индивидуальный расходный ли-
мит по карте и ограничить коли-
чество возможных транзакций.

Близнецы-«симки»
Один из самых опасных спо-

собов кражи денег со счета — из-
готовление дубликата сим-кар-
ты. Он наименее очевиден для 
владельца карточки. С помощью 
дубликата мошенники могут по-
лучить полный контроль над сче-
тами жертвы, так как счета бан-

ковской карты, как правило, при-
вязаны к номеру телефона и мо-
гут управляться дистанционно с 
его помощью.

Этот способ используется, 
когда злоумышленникам уже 
удалось завладеть данными кар-
ты и им необходимо при помощи 
кода из смс подтвердить транзак-
цию перевода денег на нужный 
счет. Номер телефона владельца 
карты злоумышленники могут 
узнать из социальных сетей, от 
знакомых, при выполнении сво-
их служебных обязанностей и т.д.

Вот  как это  происходит. 
На мобильный телефон поступа-
ют звонки и смс-сообщения с 
просьбой перезвонить. В качест-
ве отправителей указывают 
« Ц е н т р о б а н к  Р о с с и и » , 

CentroBank, «Служба безопа-
сности Банка России», Visa, 
MasterCard, «МИР». Все эти 
названия ассоциируются с 
Центральным банком или 
платежными системами. 
Если клиент перезванивает 
по указанному телефону и 
сообщает свои данные, мо-
шенники могут снять деньги 
с карты, изготовив ее фаль-
шивый аналог. Теоретически 
для получения дубликата 
карты в офисе оператора 

нужно указать дату первого звон-
ка или остаток на счете, а также 
предъявить паспорт. На практике 
работники офисов не всегда 
скрупулезны, а паспорт мошен-
ники могут предъявить поддель-
ный.

Выдача дубликата сим-карты 
должна быть оплачена, поэтому 
на телефон ее владельца может 
поступить сообщение о пополне-
нии счета или списании средств, 
после чего номер вскоре будет за-
блокирован.

Затем мошенники переводят 
деньги с карты жертвы на свои 
карты или рассчитываются за то-
вар в Интернете, подтвердив опе-
рации с помощью кода, получен-
ного в смс. Для потерпевшего си-
туация осложняется тем, что ис-
чезновение денег он часто обна-
руживает только через несколь-
ко дней после происшествия: 
ведь смс-сообщение о списании 
средств он получать уже не мо-
жет, а о привязке мобильного но-
мера карты к банковскому счету 
может сразу и не вспомнить.

Как минимизировать воз-
можный ущерб? Получив вне-
запное оповещение об измене-
нии состояния счета после звон-
ков с неизвестных номеров, не-
обходимо немедленно блокиро-
вать все свои платежные карты, 
«привязанные» к этому теле-
фонному номеру. Для этого нуж-
но позвонить на «горячие ли-
нии» банков, номера которых 
указаны на самих картах. Затем 
обратитесь к мобильному опе-
ратору для разблокировки своей 
сим-карты и одновременной 
блокировки дубликата, полу-
ченного мошенниками. Подайте 
заявление в правоохранитель-
ные органы, даже если мошенни-
ки не успели списать средства с 
ваших карт.

Акцент

 40 процентов мошеннических 
операций совершается 
за пределами России, 
это серьезно затрудняет 
поиск аферистов

Акцент

 Банковские вклады — уже 
инструмент не для заработка, 
а только для сбережения 
и даже хранения средств

САМ СЕБЕ ВЗЛОМЩИК

Нередко мошенники для кражи денег с карты пользуются психологически-

ми приемами для управления действиями человека. Они изображают по-

купателей щенков, автомобилей, земельных участков, гаражей и т.д. на 

сайтах бесплатных объявлений или в социальных сетях. Общее у таких 

«покупателей» одно: они находятся где-то далеко, но для того, чтобы во-

жделенный товар не приобрел кто-то другой, они готовы перевести часть 

стоимости или даже полную стоимость немедленно на банковскую карту 

продавца.

«Покупатель» просит продавца сообщить ему данные карты (код CVV2/

CVC2, срок действия, ФИО владельца), чтобы зачислить на нее деньги. 

Если доверчивый продавец сообщает эту информацию, с его карты начи-

нают списываться деньги за оплату товаров и услуг, осуществляться пере-

воды на другие счета и пр. В некоторых случаях злоумышленник пытается 

узнать код из смс, который приходит на мобильный телефон. Это значит, 

что мошенники уже сумели узнать данные карты и не хватает только кода 

подтверждения транзакции. Получив его, преступники похищают денеж-

ные средства.

В этом случае защитить владельца карты может простая осторожность. 

Не сообщайте данные карты, персональные данные и коды, присланные в 

смс, посторонним лицам. Не давайте никому доступ к вашей карте через 

онлайн-банкинг. В любых подозрительных ситуациях нужно звонить в 

банк, выдавший карту, по номеру, указанному на ее оборотной стороне.

Количество мошеннических операций в 2017 году превысило 317 тысяч, 
и это выше, чем в 2016 году.
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ЕСЛИ ЗАВТРА…
ОТКРЫТИЕ нового Международного кинофестиваля 
«Восток—Запад. Золотая арка», объединяющего кинема-
тографии восточноевропейского и центральноазиатского 
пограничья, проходило 14 апреля, в тот же самый день, 
когда США вместе с Великобританией и Францией нане-
сли ракетный удар по Сирии в качестве возмездия за яко-
бы имеющее место быть применение химического оружия 
армией Башара Асада. На сцене вручали заслуженные пре-
мии, а в Нью-Йорке заседал, созванный по инициативе 
Российской Федерации, Совет Безопасности ООН.

Напряженный ближневосточный «фон», безусловно, 
был ощутим и в уютном зале Центра оперного искусства 
им. Г.П. Вишневской на Остоженке, но, по вполне понят-
ным причинам, здесь предпочитали говорить о том, что 
связывает Запад и Восток. Чем кинематограф, культура и 
искусство в целом могут помочь сохранению и развитию 
этих связей. В этот вечер и в этом зале, среди людей, пред-
ставляющих разные страны, разные национальности и 
конфессии, придерживающихся разных взглядов на мно-
гие политические и идеологические проблемы, царила 

гармония. И было 
очевидно, что мысль 
Р. Киплинга о том, что 
Запад есть Запад, а 
Восток есть Восток, в 
часы фестивальной 
церемонии награ-
ждения победителей 
здесь явно не нашла 
бы поддержки.

     Мы говорили 
важные слова о ду-
ховной близости и 

профессиональном содружестве, о том, что искусство спо-
собно пробуждать души людей, открывая их добру и чело-
вечности, — а в это время в мире большой политики проис-
ходило нечто прямо противоположное нашим словам. 
Было понятно, что у этого необходимого и важного кино-
фестиваля должна быть счастливая и долгая судьба. Прав-
да, при одном условии: если долгая судьба будет у всего че-
ловечества — счастливая и даже не очень.

В такие часы, когда искусство и реальная жизнь, не-
редко вполне благополучно существующие вне явных пе-
ресечений, вдруг сталкиваются в краткий промежуток 
времени, неизбежно вспоминается «эпоха канунов», са-
мое начало ХХ столетия. Когда герои чеховского «Вишне-
вого сада» из-за эстетических разногласий с «грядущим 
хамом» — буржуазным или пролетарским не имеет значе-
ния, ошеломленные и завороженные звуком лопнувшей 
струны мировой истории, — пошли по миру. Когда теа-
тральный Петроград узнал о свершившемся Октябрьском 
перевороте только после того, когда большевики захвати-
ли столицу Российской империи. 

В такие поворотные моменты искусство, культура ка-
жутся бессильными перед могущественной поступью 
истории, сметающей привычный порядок жизни. Чем мы 
способны предотвратить «гибель всерьез»? Чтением шек-
спировского «Гамлета» или толстовского «Воскресения»? 
Звуками музыки Бетховена или Шостаковича? Когда наши 
привычные заклинания о том, что красота спасет мир, рас-
творяются в громыхании взрывающихся снарядов, кажет-
ся, что мы обманываем сами себя и вместе с самими собой 
еще значительную часть человечества. Можно сколь угод-
но серьезно относиться к словам о том, что писательское 
перо можно приравнять к штыку. Но, боюсь, и обладатель 
штыка, да и сам штык об этом еще не догадываются.

Нередко возвращаюсь к знаменитой мысли австрийско-
го писателя Роберта Музиля, который на вопрос о том, что 
остается после искусства, ответил: «Мы — изменившиеся…» 
Но не было ли здесь великого заблуждения или великой са-
монадеянности гения? Ведь он сказал эти слова до Освенци-
ма. Не зная о том, что начальники концлагерей будут созда-
вать оркестры из музыкантов, обреченных на смерть. Их 
владение инструментами могло лишь не надолго отсрочить 
их неизбежный путь в газовую камеру. В нынешнее время 
невозможно представить, что это была за музыка, сопрово-
ждавшая бесконечную пляску смерти. И нам не дано по-
нять, какие чувства испытывали скрипачи, кларнетисты и 
трубачи, игравшие Моцарта или Бетховена. И какие страсти 
пробуждала эта музыка у их мучителей. В том-то и весь 
ужас, что ни Моцарт, ни Бетховен не могли остановить лю-
дей, запустивших этот конвейер смерти. И не надо делать 
вид, что нацистские преступники — не люди. К сожалению, 
они принадлежат к тому же человеческому виду из рода лю-
дей, что и мы с вами. И они тоже любили Моцарта и Бетхове-
на. И от этой дьявольской истины невозможно отвертеться. 
Проблема не в том, что после Освенцима нельзя писать сти-
хи. Проблема в том, что стихи в Освенциме писали не толь-
ко узники, но и их палачи.      Кажется, что в ХХ и ХХI веках 
великие идеи Просвещения терпят последнее поражение. 
Впрочем, как и вели-
кие религиозные ве-
рования. Ни первые, 
ни вторые не убере-
гли человечество от 
одичания и варварст-
ва. Они представля-
ются столь хрупкими, 
что отступают перед 
ледяными ветрами 
исторической необ-
ходимости, перед же-
лезной поступью со-
циальных революций 
и мировых войн. 
Впрочем, без них было бы еще хуже. Ибо они вновь и вновь 
возвращают если не веру, то хотя бы надежду, если не на по-
знание истины, то хотя бы любовь к ней. После мировых по-
трясений, уничтожавших цивилизации, человечеству ниче-
го не оставалось делать, как начинать все сначала.

Поверьте, не позволил бы себе столь универсальных и 
горьких обобщений, если бы не было острого ощущения, 
что человечество вновь приблизилось к последней черте. 
Сколько раз мы подходили к ней — и не только в минувшие 
два столетия. Но всякий раз человечество спасал инстинкт 
самосохранения. Не знаю, насколько он врожден, а насколь-
ко связан с пониманием ценности жизни, с общечеловече-
ским культурным кодом, постоянно находящимся под угро-
зой разрушения. Еще одно невеселое подтверждение моих 
слов — открывшаяся в минувший понедельник в Москов-
ском Кремле выставка «Династия Мин: сияние учености». 
Уникальные экспонаты из Шанхайского музея рассказыва-
ют о временном торжестве интеллектуалов и блеске китай-
ского интеллектуализма, павшего в середине ХVII столетия 
под натиском маньчжуров, создавших империю Цин. 

…Но все же, пока живешь на этой земле, надо выстра-
дать простые истины о том, что зло не всесильно, знание 
спасительно, а вера необходима. Пусть даже вера в то, что 
красота спасет мир. 

Проблема в том, 
что стихи 
в Освенциме писали 
не только узники, 
но и их палачи

Надо выстрадать 
простые истины 
о том, что зло 
не всесильно, 
знание спасительно, 
а вера необходима
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Российские 
писатели 
встретились 
со своими 
коллегами 
на юге Италии

ГОРЬКИЙ 
В ОТЛИЧНОЙ 
КАМПАНИИ

Павел Зайцев

С 14 по 21 апреля при поддержке 
Ассоциации «Познаем Евразию» 
группа российских писателей 
совершает поездку по югу Ита-
лии, область Кампания. Поездка 
организована в связи со 150-ле-
тием Максима Горького, которое 
отмечается в этом году не только 
в России, но и во всем мире.

В итальянской Кампании 
Горький провел в общей сложно-
сти 17 лет своей жизни из 44 всей 
своей творческой биографии. По 
многу лет он безвыездно жил на 
острове Капри (1906—1913) и на 
материковой части южной Ита-
лии — в городке Сорренто близ 
Неаполя (1923—1928). В Соррен-
то он продолжал приезжать на 
зиму и осень и тогда, когда уже 
вернулся в СССР, до 1933 года 
включительно. И кто знает, мо-
жет быть не разорви он связи с 
этим солнечным морским горо-
дом, Горький с его больными лег-
кими прожил бы не шестьдесят 
восемь лет, а гораздо больше. Во 
всяком случае Горький любил 
Италию как свою вторую родину, 
и посвятил ей свой знаменитый 
цикл «Сказки об Италии», напи-
санный именно на Капри.

По словам президента Ассо-
циации «Познаем Евразию» Ан-
тонио Фаллико, «дружба между 
Италией и Россией имеет давние 
корни... По этой причине ежегод-
но мы создаем возможности для 
встреч, для обмена и диалога, ко-
торые расширяют культурное 
наследие, все более его обога-
щая». Несколько лет назад груп-
па российских писателей уже со-
вершила путешествие по Сици-
лии, в этом году писатели из Рос-
сии путешествуют по Кампании, 
«по горьковским местам». 

В понедельник состоялась их 
встреча с коллегами из Фонда 
Премии Неаполя, которая прош-
ла в Королевском дворце. Пре-
мия Неаполя — первая государст-
венная литературная премия в 
Италии, существующая с 1954 
года. Она присуждается ежегод-
но в трех номинациях: проза, по-
эзия и эссеистика.  А прежде чем 
выбрать лауреатов организато-
ры устраивают встречи писате-
лей с жителями Неаполя и других 
городков Кампании. Президент  
Фонда Премии Неаполя Домени-
ко Чируцци приветствовал го-
стей из России, среди которых 
известные прозаики Роман Сен-
чин и Павел Крусанов, Вадим Ле-
венталь и Павел Басинский.  От-
дел культуры «Российской газе-
ты» представлял его редактор, 
писатель Лев Данилкин. Вместе с 
российскими писателями в Кам-
панию приехала переводчик ита-
льянской литературы Екатерина 
Степанцова.

Доменико Чируцци отметил 
важность этой встречи и выра-
зил надежду, что связи России с 
Неаполем будут и дальше укре-
пляться. «Немногие, — сказал он, 
— даже в Неаполе знают о том, что 
Максим Горький прожил в наших 
местах семнадцать лет и что 
здесь он написал многие свои 
главные произведения. С другой 
стороны, мы мало знаем совре-
менных российских писателей, 
их не так много у нас переводят». 

В то же время он отметил, что 
интерес к нашей культуре в Ита-
лии очень высок. Так, в четверг в 
Неаполе состоится презентация 
книги писем Дмитрия Шостако-
вича на итальянском, и в этот же 
день в знаменитом на весь мир 
неаполитанском Сан-Карло про-
звучит опера Шостаковича 
«Леди Макбет Мценского уезда», 
написанная по мотивам повести 
Н.С. Лескова. После посещения 
Сорренто состоится также встре-
ча наших писателей с представи-
телями Ассоциации «Максим 
Горький», которая является пра-
вопреемником Общества Друж-
бы Италии и СССР, существовав-
шего с 1946 года.

Прежде чем 
выбрать лауреатов 
премии, организато-
ры устраивают 
встречи писателей 
с жителями 
Неаполя и других 
городков Кампании

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Кино Вручены награды онлайн-фестиваля «РГ» «Дубль дв@»

Честное киношное

Александр Нечаев

Ц
еремония вручения 
п р и з о в  ф е с т и в а л я 
«Дубль дв@» началась 
с закрытия своего рода 
гештальта. Десять дней 

назад на открытие киносмотра 
должен был приехать режиссер 
Марк Захаров, которому прису-
дили приз за вклад в отечествен-
ный кинематограф. Награду ху-
дожественному руководителю 
«Ленкома» вручал гендиректор 
«РГ» Павел Негоица. 

— Вручение этого приза Марку 
Анатольевичу — это слава для не 
столько для него, сколько для 
нас, — сказал он. — Вы приняли 
этот приз, это огромная честь 
как для фестиваля, так и для 
«Российской газеты».

В ответ Марк Захаров отметил 
уникальную атмосферу кинофо-
рума «РГ».

— Перед началом фестиваля я 
побывал в редакции и почувство-
вал мощь коллектива, излучаю-
щего добро, талант и энергию, — 
сказал Марк Анатольевич. — Аура 
от вас идет очень хорошая. Я бес-
конечно благодарен за награду, 
которая для меня стала неожи-
данностью. Это приятный приз, я 
в восторге, спасибо вам!

«Дубль дв@» — прежде всего 
зрительский фестиваль, поэтому 
приз зрительских симпатий 
здесь играет особую роль. Это тот 
самый глас народа, ради которо-
го все и затевается. В этом году 
зрители проголосовали за карти-
ну «Частное пионерское 3» . Как 
выяснилось, популярность филь-
ма среди онлайн-аудитории сыг-
рала важную роль в дальнейшей 
судьбе этого фильма.

— За те 10 дней, что шел фести-
валь, мы получили приглашения 
на крупные зарубежные фести-
вали — южнокорейский Пусан и 
французский Нант, — заявил со 
сцены продюсер фильма Влади-
мир Есинов. — Без «Российской 
газеты» мы никогда бы не полу-
чили таких приглашений. 

Гран-при фестиваля жюри во 
главе с Рустамом Ибрагимбеко-
вым вручило режиссеру Элине 
Суни за фильм «Мой лучший 

друг», который многие зрители 
назвали настоящим открытием 
фестиваля.

Ректор школы-студии МХАТ 
Игорь Золотовицкий, вошедший 
в состав жюри, аргументировал 
решение таким образом:

— Мы бы, конечно, могли вру-
чить призы тем фильмам, кото-
рые уже отмечены на других фе-
стивалях. Но, мне кажется, важно 
награждать дебютантов — быть 
может, для них это станет ма-
леньким шажком к всеобщему 
признанию. 

Лауреат фестиваля приняла 
слова Золотвицкого близко к 
сердцу. 

— Хочется всех здесь обнять, 
потому что мы очень трепетные, 
и хочется броситься в объятия 
всех, кто ценит нашу работу, — 
сказала со сцены Элина Суни. — 
Для меня это важнейшее событие 
в жизни. Мой дедушка рассказы-
вал, как в 36-м году он встретил в 
Ленинграде жену Блока Любовь 
Дмитриевну Менделееву. Я те-
перь буду рассказывать своим 
внукам, как участвовала в кон-
курсе с фильмами Павла Чухрая 
и Сергея Соловьева и победила.

Жюри и дальше продолжило 
поощрять настрой начинающих: 
призами и дипломами — актер-
ские работы Михаила Сиворина 
(«Скоро все кончится») и Над-
ежды Ивановой в фильме «Близ-
кие», картина «Близкие» также 
названа лучшим дебютом (ре-
жиссер Ксения Зуева); комедия 
Айнура Аскарова «Из Уфы с лю-

бовью» награждена дипломом 
«За вклад в возрождение нацио-
нального кинематографа РФ».

Афиша фестиваля была пе-
строй. Рядом с «Частным пионер-
ским» или простодушной, сов-
сем «не фестивальной» комедией 
«Из Уфы с любовью» соседство-
вали картины весьма жесткие по 
теме и стилю. Это сделано обду-
манно: «Дубль дв@» адресован 
не гурманам, а целому миру — в 
нем и должно быть кино разное, 
контрастное, даже полярное, ка-
кое ни один фестиваль не соберет 
под одной крышей. Итог изумля-
ет. Если не считать уже культово-
го сериала-триумфатора, наи-

большим вниманием зрителей 
пользовались картины неэффек-
тные и на громовой успех не рас-
считанные — трудные для прос-
мотра, требующие душевной ра-
боты: «Нашла коса на камень», 
«Скоро все кончится», «Мой луч-
ший друг». У фестиваля появился 
круг преданных ему зрителей, 
которые используют эту возмож-
ность познать наше кино по мак-
симуму: смотрят практически 
все фильмы и пишут рецензии 
почти на все увиденное.

Есть и такая точка зрения, что 
кино должно утешать, убаюки-
вать, создавать хорошее настрое-
ние. «Господи, как наш кинема-
тограф любит трагедии, патоло-
гии всех видов: физические, 
нравственные, моральные!» — се-
тует зрительница Ольга Демина в 
отзыве на фильм «Без репети-
ций». А как же иначе! Этим 

искусство и занято — от Шекспи-
ра и Достоевского, исследовав-
ших дно человеческой души, до 
Гоголя или Булгакова, его осме-
явших. 

Всего на конкурс поступило 
более 200 рецензий, иные могут 
по уровню соперничать с опуса-
ми профессиональных крити-
ков. Наибольшее число чита-
тельских «лайков» собрали ра-
боты Изабелы Боровской из Вар-
шавы — ее рецензия на «Из Уфы с 
любовью» получила рекордное 
количество «лайков», второе и 
третье место заняли рецензии 
Андрея Евтушенко на фильмы 

«Мой лучший друг» и «Расколь-
ников. Мармеладные облака». 
Редакционное жюри сочло дос-
тойными наград авторов, кото-
рые совмещали активность с вы-
соким качеством анализа: это 
Роман Апрелев, Руслан Панкра-
тов и Николай Челноков. 

А межу тем, скоро уже десятый 
«Дубль дв@» — грядет маленький 
юбилей. Учитывая быстро меняю-
щуюся ситуацию, нужно думать о 
его обновлении. Были предложе-
ния сменить контент фестиваля — 
заменить игровое кино анима-
цией или студенческими работа-
ми. Не уверен, что это правильно: 
«Дубль дв@» — парад «вторых 
премьер» — создавался для того, 
чтобы помочь фильмам, рассчи-
танным на большую аудиторию, 
быть наконец увиденными. И он 
должен остаться верен этой цели, 
вполне благородной и благодар-
ной. Но думать о новых методах 
подачи картин нужно сообща. Лю-
бые интересные идеи примем с 
признательностью — это наш об-
щий кинопраздник, и делать его 
будем вместе.

Лауреаты и организаторы «Дубль Дв@» были счастливы и во время, и после завершения кинофестиваля. Хотя с трудом поместились на сцене все вместе.

Акцент

 Наибольшим вниманием зри-
телей пользовались картины 
неэффектные и на громовой 
успех не рассчитанные — труд-
ные для просмотра, требую-
щие душевной работы

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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ЦИФРА
Общее число фестивальных прос-
мотров стабилизировалось где-
то на уровне 100 тысяч, но это 
никак не характеризует размер 
аудитории, которая значитель-
но больше (многие так и пишут: 
смотрели всей семьей). По числу 
зрителей за Россией следуют Ук-
раина, Белоруссия, Казахстан, 
США, Польша, Германия… список 
из 76 стран мира завершают та-
кие экзотические земли, как 
Ямайка, Кувейт, Сейшельские 
острова и Йемен. 

Марк Захаров и Игорь Золотовицкий что-то горячо обсуждали в фойе: может, свои будущие фильмы, спектакли.

Гран-при фестиваля жюри вручило 
режиссеру Элине Суни за фильм 
«Мой лучший друг».
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Юрий Медведев

И
скусственный интеллект 
может предупредить о 
коррупции. О создании та-

кого оракула заявили ученые из 
испанского Университета Валья-
долида и российские специали-
сты Высшей школы экономики. В 
его основе — искусственные ней-
ронные сети, которые моделиру-
ют нейронные сети мозга.

Казалось бы, давно пора «вы-
пустить» искусственный интел-
лект на коррупцию. Он ставит ди-
агнозы лучше врачей, разраба-
тывает новые лекарства, работа-
ет с клиентами в банках, анали-
зируя социальные сети, предска-
зывает самоубийства. Самые 
громкие достижения — это раз-
гром чемпиона мира в игру го и 
асов в покер. Машина продемон-
стрировала не только умение 
блефовать, но и поразительную 
интуицию. В отличие от шахмат, 
где все решает умение просчиты-
вать на максимальное количест-
во ходов вперед, в го в принципе 
невозможно перебрать все вари-
анты. Даже чемпионы не могут 
однозначно оценить позицию, 
настолько все неопределенно. Но 
программисты сумели этому на-
учить машину.

И вот международный коллек-
тив ученых замахнулся на кор-
рупционеров, поймать за руку 

которых очень непросто даже бы-
валым сыщикам. Как же это бу-
дет делать робот? « Прежде всего 
мы выделили очевидные предпо-
сылки для возникновения кор-
рупции, — сказал руководитель 
проекта Феликс Лопес-Итурриа-
га. — Это, в частности, изменение 
налога на недвижимость, рост 
экономики, числа депозитных 
учреждений и нефинансовых 
фирм, слишком долгое нахожде-
ние у власти одной и той же пар-
тии, строительный бум».

Все эти факторы сами по себе 

хорошо известны, но непонятно, 
как все эти предпосылки взаи-
мосвязаны, как влияют друг на 
друга, как проявляют себя во вре-
мени. Ведь одни могут давать бы-
стрый эффект, а другие замедлен-
ный, более того, со временем ме-
няться местами. Например, влия-
ние строительного бума проя-
вится года через два, а «несменя-
емость власти» действует пра-
ктически постоянно.

Что разобраться в сложном 
механизме коррупции, ученые 
на основе искусственных ней-
ронных сетей построили матема-
тическую модель, где учтены все 
причины, их взаимосвязи и сте-
пень влияния. Машину сначала 
обучали на  простых примерах 
коррупции, которые были дока-
заны в судах. «Разум» тренирова-
ли, меняя причины, их «вес», 
оценивая, как это скажется на ре-
зультате. А затем наступило вре-
мя своеобразного «ЕГЭ». Искус-
ственный интеллект протестиро-
вали уже на 300 серьезных делах. 
Результат оказался поразитель-
ным: машина предсказала прояв-
ление коррупции с вероятностью 
80 процентов.

Авторы утверждают, что мо-
гут прогнозировать коррупцию 
на период до трех лет в зависи-
мости от характеристик кон-
кретного региона. В некоторых 
это можно сделать задолго до ее 
проявления и принять профи-
лактические меры, в других вре-
мя прогнозирования гораздо 
меньше, и требуются срочные 
меры по ее ликвидации.  Каза-
лось бы, власти всех стран долж-
ны срочно выписать себе такого 
уникального «наводчика» на 
преступления. Однако, по сло-
вам Феликса Лопеса-Итурриага, 
все не так просто.

— Наша система не универ-

сальна, так как обучена на ис-
панском опыте, — говорит уче-
ный. — Его нельзя автоматически 
переносить на другие страны. 
Конечно, можно предположить, 
что какие-то из причин корруп-
ции будут работать и в другой 
стране, но чтобы утверждать в 
какой степени они станут значи-
мыми и весомыми, нужно тести-

ровать данные по конкретной 
стране. А значит машину надо 
заново обучать на большом объ-
еме данных этой страны, затем 
тестировать и только потом вы-
пускать в «массы». Кстати, по 
словам ученого, в самой Испа-
нии эта система не внедрена. 
Хотя авторы ее широко реклами-
ровали во многих СМИ. 

КОСМОС 
Астрономы составят 
полную карту Вселенной

Всевидящее 
око

Аркадий Симонов 

АМБИЦИОЗНЫЙ проект готовят астрономы России и 
Германии. Они намерены обнаружить несколько мил-
лионов активных галактик, в центре которых находят-
ся сверхмассивные черные дыры. Кроме того, ученые 
будут исследовать практически все двойные системы с 
нейтронными звездами, и черными дырами в нашей Га-
лактике, регистрировать рентгеновское излучение от 
сотен тысяч активных звезд в окрестностях Солнечной 
системы. Все это в итоге должно попасть на наиболее 
подробную и полную карту Вселенной. По мнению уче-
ных, она поможет понять суть многих  загадок приро-
ды, в том числе таинственной  «темной материи» и 
«темной энергии». 

За ответом на эти многие другие вопросы отправится 
новая обсерватория «Спектр-Рентген-Гамма» (СРГ). Это 
совместный проект ученых России и Германии. Чтобы 
она могла провести такой новый комплекс сложнейших 
и многосторонних  исследований, ее отправят за 1,5 мил-
лиона километров от Земли в район так называемой точ-
ки Лагранжа. Место 
выбрано не случай-
но. Здесь действие 
земной силы тяже-
сти уравновешивает 
гравитация Солнца. 
Оно светит всегда, 
здесь нет проблем с 
энергоснабжением, 
а поэтому это место 
считается идеаль-
ным для размещения 
космической обсер-
ватории для наблю-
дения за Солнцем. 
Кроме того, в этом районе не пересекаются радиацион-
ные пояса, которые искажают работу приборов, поэтому 
на аппарате не нужно устанавливать сложные и дорогие 
специальные системы охлаждения до минус 95 градусов 
Цельсия. По словам ученых, обсерватория сможет из-
учать Вселенную 24 часа в сутки. 

На ней будет два телескопа. Созданный в Германии 
аппарат работает в рентгеновском диапазоне, россий-
ский — в более «жестком». Самое главное, что оба теле-
скопа смогут обозревать все небо, дополняя друг друга. 
По словам авторов проекта, ранее никто в мире не де-
лал телескопы с таким широким полем зрения, позво-
ляющем охватить все небо и значительно превосходя-
щим по этому параметру все нынешние космические 
обсерватории.   Общая суммарная площадь зеркал со 
специальным покрытием достигает в этом обсервато-
рии сотни квадратных метров, а их шероховатость со-
ставляет десятую долю нанометра, что в 200 тысяч раз 
тоньше человечествого волоса.  

Этот аппарат сможет заглянуть в далекое прошлое, 
наблюдая объекты, которые испустили свет более 10 
миллиардов лет назад. Таким образом ученые выйдут к 
краю нашей Вселенной. И одновременно укажут астро-
номам всего мира  те районы неба, которые могут быть 
наиболее перспективны для новых открытий. 

В создании уникального телескопа участвовало не-
сколько крупных отечественных коллективов, в том 
числе Институт комических исследований РАН, Рос-
сийский федеральный ядерный центр в Сарове, Инсти-
тут лазерно-физических исследований. По планам уче-
ных обсерваторию должна отправить с космодрома 
Байконур российская ракета «Протон» в марте буду-
щего года.     

РАКУРС 
Открыта
уникальная
дорога для 
электрокаров

ЗАРЯДКА 
НА ХОДУ

Сергей Деменко 

В ШВЕЦИИ открыт участок до-
роги, которая подзаряжает элек-
тромобили прямо во время дви-
жения. Этот проект вовсе не по-
гоня за оригинальными решени-
ями, а часть амбициозного пла-
на. Страна намерена к 2030 году 
полностью отказаться от любых 
видов углеводородного топлива. 
Цель акции как минимум на 70 
процентов сократить вредные 
выбросы от транспорта, кото-
рый считается главным загряз-
нителем атмосферы.  

Система электропитания 
встроена в дорогу, передает 
электрическую энергию от рель-
сов, проложенных ниже дорож-
ного покрытия, к автомобилю с 
помощью руки-пантографа. Ток 
проходит по рельсам, располо-
женным на 5—6 сантиметров 
ниже дорожного покрытия. При 
этом на поверхности дороги нет 
никакого электрического потен-
циала. Так что  система абсолют-
но безопасна. Прокладка одного 
километра около миллиона евро. 
Вроде бы дорого, но это во много 
раз меньше, чем сооружение та-
кого же участка над дорогой для 
питания троллейбуса. 

Вообще в мире на основе до-
рог создаются самые разные 
энергосистемы. Так, во Франции 
из солнечных панелей построена 
первая в мире трасса, способная 
преобразовывать в электричест-
во солнечный свет. А в Лондоне 
проложен участок дороги, выра-
батывающий электричество от 
того, что по ней ходят или ездят. 
Дело в том, что в плитки вмонти-
рованы пьезоэлементы, которые 
при нажатии на них дают ток.

СИТУАЦИЯ 
40 процентам 
языков грозит 
уничтожение

СЛОВО УЖЕ 
НЕ ОТЗОВЕТСЯ

Андрей Меркулов 

В СВЯЗИ с тревожной ситуацией 
Генассамблея ООН провозгласи-
ла 2019 год Международным го-
дом языков коренных народов. Из  
6700 языков мира около 60 про-
центов считаются вполне благо-
получными. Специалисты прове-
ли  инвентаризацию неблагопо-
лучных 40 процентов. Оказалось, 
что около 3,5 процента можно 
считать практически исчезнув-
шими, на грани исчезновения 9 
процентов, в критическом состо-
янии 8,2 процента, подвергаются 
опасности 10 процентов, уязви-
мы 9,4 процента.Теряя свои куль-
турные корни, человечество ста-
новится уязвимым перед соци-
альными вызовами.  

Неожиданно Гипотеза Чижевского получила новые аргументы  

Солнце пишет историю  

Юрий Медведев 

Ч
ем объясняется ны-
нешний взрыв интере-
са к гипотезе Чижев-
ского о влиянии сол-
нечных циклов на со-

циально-исторические процессы 
и поведение людей? Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с докто-
ром физико-математических наук 
из Института космических иссле-
дований РАН Тамарой Бреус. 

Споры вокруг работ Чижевского 
то утихают, то разгораются с но-
вой силой. Напомните, в чем их 
суть.
ТАМАРА БРЕУС: И до Чижевского раз-
ные ученые обращали внимание 
на совпадение дат революций и 
максимумов активности Солнца. 
Можно назвать наших Бехтерева, 
Анучина, американца Сайдиса, 
француза Морэ. Но это были до-
гадки, а Александр Леонидович 
первым в мире использовал науч-
ные методы для исследования это-
го феномена. Применив статисти-
ческие методы, изучал историю 
многих народов пяти континен-
тов, начиная с 500 г. до н.э. и кон-
чая 1914 годом, то есть за 2414 лет. 
Особое внимание уделил датам, 
когда подъем активности масс за 
достижение той или иной цели 
только начинался. За единицу от-
счета он брал 11-летний цикл сол-
нечной активности. Главные выво-
ды Чижевского? Во-первых, наи-
более значимые периоды жизни 
народов протекают циклично и 
синхронно. Во-вторых, апогей 
исторических событий — револю-
ций, войн, смут, массовых волне-
ний, крупных социальных реформ 

и т.д. — наступает при максимуме 
солнечной активности, когда на 
светиле наблюдается наибольшее 
число солнечных пятен, и спадает 
в годы их минимума. 

Помимо влияния Солнца на со-
циально-исторические процессы 
Чижевский обнаружил и синхрон-
ность в появлении эпидемий, а 
также ритмические изменения в 
общей смертности людей с V века 
н.э. до первой четверти XX века. В 
целом, вся биосфера сильно зави-
сит от активности  Солнца, в част-
ности, ученый ссылался на приме-
ры миграции рыб, массового раз-
множения микроорганизмов и т.д. 

Гипотеза не принималась науч-
ным сообществом, вызывала рез-
кую критику. Оппонентов можно 
понять. Они пишут многотомные 
труды о причинах революций и 
войн, а тут какой-то человек 
вдруг объявляет, во всем винова-
то Солнце… И вообще трудно по-
верить, что существует такая за-
висимость. Неужели все ката-
клизмы происходили только в 
годы максимумов, и было зати-
шье в годы минимумов? Наверня-
ка, можно найти немало противо-
положных примеров?

ТАМАРА БРЕУС: Хочу сразу внести 
ясность: само по себе Солнце не 
является причиной социальных 
кризисов. Сочетание политиче-
ских, экономических, социаль-
ных предпосылок для таких ката-
клизмов в истории совсем не ред-
кость, однако далеко не всегда 
дело доходит до крайностей, до се-
рьезных потрясений. Но сегодня 
ученые отмечают, что помимо на-
званных причин есть некая сти-
хийная составляющая, психологи-
ческая. Возможно, она зависит от 
активности Солнца и является тем 
спусковым крючком, который за-
пускает различные социальные 
потрясения.  

Что касается критического от-
ношения многих ученых к гипоте-
зе Чижевского, то у нее было мно-
го слабых мест, она требовала 
основательной независимой про-
верки. Еще одна причина: тогда 
был неясен сам механизм, как 
Солнце вообще может влиять на 
человека, а через него историю. 
Но все изменилось, когда появи-
лись работы по гелиобиологии. 
Был открыт солнечный ветер — по-
ток солнечных частиц, который 
взаимодействует с магнитным по-
лем Земли, влияет на биосферу 

планеты и психику человека. Тог-
да начались многочисленные про-
верки гипотезы Чижевского. 

Для точности проверки прин-
ципиально важно обрабатывать 
как можно больше данных. Чем их 
меньше, тем сильней на конечный 
результат влияют отдельные вы-
бросы, которые не вписываются в 
общую картину, противоречат ги-
потезе. А чем больше массив дан-
ных, тем точней работает законо-
мерность, если она, конечно есть. 

Так вот известный немецкий 
психолог С.Эртель, обработав ог-
ромный массив исторических со-
бытий с 1698 по 1985 годы, под-
твердил выводы Чижевского. В его 
расчеты попали 26 максимумов 
солнечной активности и данные о 
социальной нестабильности за со-
ответствующий период. Отечест-
венный ученый А.Путилов проа-
нализировал 17 тысяч историче-
ских дат, начиная с XVIII века, и 
данные по солнечной активности. 
Он показал, что интенсивность со-
циальной нестабильности гораздо 
выше, когда на светиле много пя-
тен, чем при их минимуме. Недав-
но вышла работа А.Коротаева с 
коллегами, где учитывались све-
дения о внутренних конфликтах в 
200 странах: политическим убий-
ствам, забастовкам, правительст-
венным кризисам, партизанским 
войнам, политическим репресси-
ям,  революциям. И здесь выявле-
на зависимость социальной неста-
бильности и активностью Солнца.    

Но если причиной такой связи 
является космический фактор, 
то он должен работать не только 
в сфере социальной стабильно-
сти, но и в других? 

ТАМАРА БРЕУС: Такие исследования 
были проведены разными группа-
ми ученых. В частности, показано, 
что частота госпитализации боль-
ных в психиатрические клиники, 
террористических актов, дорож-
но-транспортных происшествий 
увеличивается с возрастанием 
солнечной активности. Появи-
лись очень интересные работы, 
где выявлена связь между созда-
нием шедевров в поэзии и музыке 
и годами солнечной активности. 
Причем особо обращает на себя 
внимание синхронность явлений. 
Например, можно вспомнить зна-
менитый всплеск творческой ак-
тивности в VI—IV веках дo н.э. од-
новременно в Греции, Китае, Ин-
дии, или одновременное вроде бы 
неожиданное появление в разные 
периоды времени групп пассиона-
риев в удаленных друг от друга ре-
гионах планеты. 

Сегодня наука разобралась более 
глубоко, как Солнце может воз-
действовать на человека? Это 
ключевой вопрос для гипотезы 
Чижевского. 
ТАМАРА БРЕУС: Уже доказано, что 
сверхслабые, сверхнизкоча-
стотные глобальные электро-
магнитные поля могут действо-
вать на мозг и психику человека. 
Вместе с тем, первичная ми-
шень, «приемник» магнитных 
полей в живых организмах до 
сих пор точно не определен, все 
предложенные механизмы оста-
ются гипотезами. Словом, науке 
еще предстоит разобраться в 
сути феномена.  

Наука ищет у человека «мишень», 
попав в нее, Солнце подталкивает 
нас к социальным потрясениям. 

В Институте космических исследований РАН создается теле-
скоп с уникально широким полем зрения. 

Акцент

 Само по себе Солнце не явля-
ется причиной социальных 
кризисов, но оно запускает их 
как спусковой крючок  

Новый атлас 
Вселенной поможет 
понять суть таких 
загадок,  как «тем-
ная материя» и «тем-
ная энергия» 

Искусcтвенный разум сегодня 
умнеет столь стремительно, что 
поражает самих его создателей. 

ТЕХНОЛОГИЯ Искусственный интеллект может предсказать коррупцию с вероятностью 80 процентов

Машина откаты не берет

КСТАТИ
Искусственный интеллект уже допустили в суд. Например, в Москве 
роботы будут выносить свой вердикт! Во всяком случае, деньги на со-
здание таких систем города уже выделили. Правда, пока им доверят да-
леко не все дела, а только бесспорные. Когда ничего не надо доказывать, 
скажем, просрочка по кредиту. Решение судьи здесь сугубо техническое, 
но отнимает от него время от рассмотрения действительно сложных 
процессов. Словом, пока робот будет учиться на простом, но, как гово-
рится, главное начать. 

КАК РАБОТАЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ РАЗУМ

Искусственный интеллект — это программы, в которых построены модели ней-

ронных сетей, имитирующих структуру мозга человека. Но если в нашем мозге 

86 миллиардов нейронов, то в самых лучших системах эта цифра на сегодня до-

стигла десятков миллионов. Учатся эти сети так же, как учатся дети, на примерах. 

Им не объясняют, что у кошки вот такие усы, такой хвост, такие уши. Им много-

кратно показывают животное и говорят — это кошка. А дальше ребенок сам мно-

гократно повторяет этот урок, глядя на очередную кошку. Точно так же учится и 

искусственная нейронная сеть.

Сейчас многие сложные задачи искусственный разум решает лучше человека. 

Это, в частности, распознавание изображений, перевод текстов, стратегиче-

ское планирование и принятие решений в играх, например, го, покер, шахматы. 

Уже вообще не осталось практически ни одной игры, где человек сильней.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ИнПроект» информирует о начале процедуры обществен-
ных обсуждений в форме общественных слушаний с гражданами и об-
щественными организациями «Плана по предупреждению и ликви-
дации разливов нефти и нефтепродуктов в зоне ответственности 
ООО «Сатурн» при осуществлении деятельности по бункеровке су-
дов топливом на акваториях п. «Большой порт Санкт-Петербург», 
п. «Пассажирский порт Санкт-Петербург», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС), с целью оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности предприятия 
на окружающую среду.

 Заказчик: ООО «Сатурн». Юр./факт. адрес: 198035, г. СПб, Меже-
вой канал, д. 5, Тел.: (812) 495-85-36, факс: (812) 714-98-51.

Разработчик материалов — ООО «ИнПроект». Юр./факт. адрес: 
198158, СПб, Московское ш., д. 25, лит.В, e-mail: inproekt.spb@inbox.ru, 
тел.: 8 (812) 449-81-97.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний в Кировском районе Санкт-Петербурга: Муниципальное обра-
зование муниципального округа №31 Морские ворота (СПб, Кано-
нерский остров, дом 8, литер А). Орган, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений в Василеостровском районе 
Санкт-Петербурга: Муниципальный совет Муниципального образо-
вания Гавань (СПб, В.О., ул. Шевченко, д. 29).

По Кировскому району. Дата начала экспозиции: 23.04.18 
по адресу: СПб, Канонерский остров, дом 8, литер А, холл кабинета 
№ 7 Муниципального образования муниципальный округ №31 Мор-
ские ворота, по рабочим дням с 9.00 до 18.00. 

По Василеостровскому району. Дата начала экспозиции: 
23.04.18 по адресу: СПб, ул. Шевченко, д. 29, холл 1-го этажа Муни-
ципального совета Муниципального образования Гавань, по рабочим 
дням с 10.00 до 17.00. 

Ознакомиться с материалами, а также внести замечания и предло-
жения можно в течение 30 дней со дня опубликования информации 
в период работы экспозиций по вышеуказанным адресам.

Общественные слушания состоятся: По Кировскому району: 
26.05.18 в 16.00 по адресу СПб, Канонерский остров, дом 8, ли-
тер А, холл кабинета № 7, Муниципальное образование муниципаль-
ного округа №31. По Василеостровскому району: 24.05.18 в 16.00 
по адресу: СПб, В.О., ул.Шевченко, д. 29, пом. 5Н, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Прямая речь Эксперты ХV Красноярского экономического форума оценили перспективы мегапроекта 
«Енисейская Сибирь» 

Меридиан придаст энергии
Золик Мильман, Красноярск

П
о числу руководите-
лей российских ве-
домств, топ-менед-
жеров крупнейших 
финансово-промыш-

ленных групп, ведущих ученых 
из 60 регионов России и ино-
странных гостей из 30 стран ХV 
Красноярский экономический 
форум стал рекордным. Как вос-
приняли его участники идею эко-
номической синергии трех си-
бирских регионов, поддержан-
ную президентом страны? Об 
этом «РГ» рассказал врио губер-
натора Красноярского края 
Александр Усс.

Александр Викторович, порой 
приходится слышать: на фоне 
Санкт-Петербургского, Сочин-
ского, Восточного экономиче-
ских форумов КЭФ свое значе-
ние утрачивает, превращается в 
«тусовку» чиновников и бога-
тых людей. Что ответите оппо-
нентам? Населению региона от 
трехдневных дебатов есть поль-
за? 
АЛЕКСАНДР УСС: Деловое соперниче-
ство экспертных площадок, не-
сомненно, возросло, но ведь кон-
куренция — двигатель прогресса. 
Каждый форум с годами обрел 
свое лицо, определил собствен-
ную специализацию. Своеобра-
зие Красноярского, по-моему, за-
ключается в том, что он, сохра-
няя экономический, прикладной 
характер, постоянно повышает 
интеллектуальный уровень. Моз-
говой штурм здесь всегда ведут 
не только лидеры бизнес-элиты, 
известные политики, но и пред-
ставители экспертного, научного 
сообщества. 

Еще одно традиционное преи-
мущество: обсуждая стратегиче-
ские федеральные проблемы, 
красноярцы особое внимание 
уделяют сибирским инвестици-
онным проектам. Мы убеждены: 
именно Сибирь является флагма-
ном российской экономики. 
Основы всего, что край достиг за 
минувшие пятнадцать лет, зало-
жил в свое время КЭФ. Я не уве-
рен, что без него сбылась бы меч-
та многих поколений земляков — 

стать нефтедобывающим регио-
ном. И вот уже не один год наибо-
лее перспективное Ванкорское 
месторождение работает на Рос-
сию и приносит солидную при-
бавку нашему бюджету. Форум 
дал импульс освоению Нижнего 
Приангарья — земли богатейшей, 
к которой не удавалось подсту-
питься четыре десятилетия. Те-
перь здесь энергия Богучанской 
ГЭС питает современный, ис-
пользующий самые передовые 
природосберегающие техноло-
гии алюминиевый завод. Созда-
ны условия для развития лесопе-
реработки. Мосты, дороги, соци-
альная, телекоммуникационная 
инфраструктуры вдохнули вто-
рую жизнь в отдаленные, некогда 
умиравшие селения. 

Именно форуму обязан своим 
рождением и Сибирский феде-
ральный университет. Стратеги-
ческое решение объединить че-
тыре вуза, пристальное внима-
ние к супердетищу, мощная фи-
нансовая поддержка завтрашних 
инженерных кадров радикально 
изменили настоящее и будущее 
края. СФУ, поднявшийся, по раз-
ным показателям, на десятое-
пятнадцатое места в стране, стал 
настоящим локомотивом рос-
сийской высшей школы. 

Совсем скоро его кампус пре-
образится в деревню Всемирных 
студенческих игр. Между про-
чим, предложение пригласить 
Зимнюю Универсиаду-2019 в 
Красноярск впервые прозвучало 
тоже на форуме. Грандиозный 
праздник подарит горожанам не 
только яркие спортивные зрели-
ща, но и богатое наследство: от-
личные трассы, ледовые арены, 
модернизированные клиники, 
благоустроенные кварталы, де-
сятки километров магистралей и 
новых развязок. 

На совместной с Аркадием Двор-
ковичем пресс-конференции пе-
ред форумом вы заявили о том, 
что в следующем году он пропи-
шется как раз на университет-
ской площадке. Доктор наук, 
профессор, президент СФУ — 
протежируете альма-матер? 
АЛЕКСАНДР УСС: Дело не в том, что 
дебаты по общероссийской поли-

тической повестке, научные спо-
ры и экспозиционно-выставоч-
ную деятельность можно без тру-
да развести. Проникновение духа 
форума в университетские кон-
ференц-залы, во-первых, усилит 
его экспертно-аналитическое 
значение, во-вторых, приблизит 
и ученых, и студентов к практи-
ческим запросам жизни. Тем бо-
лее что многие от нее и не отры-
ваются. На молодежной площад-
ке КЭФа, к примеру, с огромным 
интересом наблюдал, как ребята 
продвигают свои разработки — от 
деревянных экологически чи-
стых очков до оригинальных IT-

решений. Своей креативностью 
молодежь способна привнести и 
во взрослые дискуссии свежий 
ветер, а то и задать им тон. 

Стержневым событием КЭФа-
2018 стало, безусловно, обсу-
ждение проекта «Енисейская 
Сибирь». По мнению экспертов, 
концепция создания макрореги-
она — одна из наиболее подготов-
ленных в новейшей отечествен-
ной истории. А с координацией 
определились? 
АЛЕКСАНДР УСС: То, что наша идея 
является неотъемлемой состав-
ляющей Стратегии пространст-

венного развития России, пре-
доставляет дополнительные 
возможности для реализации. 
На форуме этот мегапроект был 
заявлен действительно очень 
мощно. И сообща нам удалось 
серьезно продвинуться в подго-
товке его нормативной базы. 
Договорились сразу после май-
ских праздников организовать, 
своего рода, проектный офис, 
состоящий из представителей 
крупнейших компаний. Предпо-
лагаем, что за лето удастся вый-
ти на документ федерального 
уровня, например, постановле-
ние правительства, которое за-
крепит минимальные управлен-
ческие функции. Есть все осно-
вания полагать, что «Енисей-
ская Сибирь» с центром в Крас-
ноярске станет драйвером эко-
номического развития всей Рос-
сии. 

Главы соседних регионов вас 
поддержали. Но не окажутся ли 
они, так сказать, на вторых ро-
лях? На какой эффект от эконо-
мического объединения края, 

Хакасии и Тувы рассчитывать их 
жителям? 
АЛЕКСАНДР УСС: Мы ведь велосипед 
не изобретаем. Хакасия когда-то 
входила в состав края, а Тува 
была частью Красноярского эко-
номического района. Однако 
хочу подчеркнуть: ни о каком ад-
министративно-территориаль-
ном объединении, ни о каком де-
лении на «старших» и «млад-
ших» речь не идет. В то же время 
деятельность «Норникеля», «Ру-
сала», СУЭК — СГУ, золотодобы-
вающей компании «Полюс», вы-
ходя за рамки субъектов Федера-
ции, объективно составляет эко-
номический каркас целого «кон-
тинента», протянувшегося вдоль 
енисейских берегов от Саян до 
Ледовитого океана. Инвестици-
онные проекты этих гигантов, 
входящие в программу «Енисей-
ской Сибири», крупные даже в 

масштабах страны, с высокой 
степенью проработанности, те-
сно увязаны между собой и носят 
надтерриториальный характер. 
Статус макрорегиона поможет 
быстрее воплотить эти замыслы 
и, соответственно, получить от-
дачу от них.

Железная дорога Кызыл — Ку-
рагино соединит Республику 
Тыва с южными районами края и 
Транссибирской магистралью. 
Или возьмем тему «Русала» — так 
называемую Технологическую 
долину: Саянский алюминиевый 
завод в Хакасии и наш КрАЗ. 
Вновь — пересечение интересов. 
И чисто экономических, и, что не 
менее важно, — социальных. Мы 
стремимся к одним и тем же ре-
зультатам: увеличению налого-
вой составляющей, созданию ра-
бочих мест, вовлечению в орбиту 
крупного бизнеса средних и мел-
ких предприятий — сопутствую-
щих, сервисных. Именно это 
сблизит нас еще больше. 

К примеру, Красноярск сделал 
важный шаг: построил перво-
классный аэропорт. Теперь уси-
лиями «Норильского никеля», 
«Русала» и краевой власти при-
землим сюда базовую компанию 
«Нордстар». Укрепим авиацион-
ный хребет — разовьем местные 
линии, дефицит которых на ог-
ромных пространствах — пробле-
ма проблем. На базе первой крае-
вой больницы действует мощное 
кардиологическое отделение. Пе-
ринатальный центр в Красноярс-
ке — один из крупнейших в Рос-
сии. Регулярное авиасообщение, 
модернизированная санавиация 
позволят обеспечить современ-
ной медицинской помощью и се-
верян, и жителей труднодоступ-
ных поселков соседних респу-

блик. Увеличится число авиарей-
сов — возникнут условия для 
установления комфортных тари-
фов. Значит, люди, годами не 
имевшие возможности слетать в 
отпуск, в гости к родне, наконец 
перестанут чувствовать себя об-
деленными. 

По-иному, уверен, зазвучит и 
такое понятие, как экономика 
впечатлений. Основные мар-
шруты, связывающие Хакасию 
и Туву с российскими региона-
ми и другими странами, прохо-
дят через воздушную гавань 
краевой столицы, которую мы 
условно называем «Дети одной 
реки». Открывающиеся пер-
спективы позволят развивать 
внутренний туризм, принимать 
тысячи зарубежных гостей, 
мечтающих насладиться сибир-
скими красотами, прикоснутся 
к самобытной культуре долган, 
ненцев, эвенков, тувинцев, ха-
касов.

Сращивание бизнеса и власти 
ведет к коррупции, но чрезмер-
ное их отдаление друг от друга не 
позволяет решать крупные госу-
дарственные задачи. Какие взаи-
моотношения, на ваш взгляд, 
можно считать идеальными?
АЛЕКСАНДР УСС: Рабочие, настроен-
ные на повышение уровня и каче-
ства жизни людей. Движение к 
этой цели возможно, только если 
бизнесмен землю, на которой ра-
ботает, воспринимает как собст-
венный дом. В первую очередь 
это касается крупных финансо-
во-промышленных компаний. 
Для их владельцев Красноярский 
край должен стать не просто тер-
риторией присутствия, а местом, 
в благополучии которого они 
лично заинтересованы.

Акцент

 Макрорегион с центром 
в Красноярске может стать 
драйвером экономического 
развития всей России

Идею содружества главы 
Красноярского края Александр Усс, 
Республики Тыва — Шолбан Кара-
оол и Хакасии — Виктор Зимин 
(слева направо) скрепили рукопо-
жатием. 
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Основная функция макрорегиона — обеспечить внешнеэкономические связи с 

Азией и, в частности, с Китаем. Республика Тыва за счет своего пограничного по-

ложения становится одним из ведущих векторов внутреннего развития «Ени-

сейской Сибири», воротами для значительной доли российского торгового тра-

фика в страны АТР. Республика Хакасия получает доступ к новым рынкам сбыта 

угля. 

Реализация мегапроекта создает организационные, правовые, экономические 

условия для укрепления межрегионального сотрудничества, стимулирует взаи-

модействие финансово-промышленных групп для повышения экономической 

активности сибирских регионов.

Алексей Бондарев, Красноярск

Ю
билейный КЭФ стал 
крупнейшей за Уралом 
и одной из самых пред-

ставительных в России перего-
ворных площадок для лидеров 
бизнеса, государственного уп-
равления, науки и обществен-
ных организаций.

На основном пленарном засе-
дании КЭФ вице-премьер прави-
тельства РФ Аркадий Дворкович 
подчеркнул, что необходимо на-
ходить решения, понимая вызо-
вы глобальной политики и эко-
номики. С одной стороны, есть 
партнеры, с другой  —  конкурен-
ты, которые ведут себя жестко, 
не обращают внимания на нор-
мы международного права. Вы-
ход один: сфокусироваться, соб-
раться и интенсивно работать.

Может ли Россия ускорить 
рост экономики? Ситуация скла-
дывается, так, как ее описывал 
Льюис Кэррол в книге «Алиса в 
Зазеркалье». Чтобы оставаться 
на месте, приходится быстро бе-
жать, чтобы сдвинуться  —  бе-
жать в два раза быстрее.

Прогнозы экспертов в меру 
оптимистичны. Потенциал, за-
дел, настрой  —  есть. Все это не-
обходимо правильно использо-
вать.

Особые надежды, как и пре-
жде, связывают с сибирскими 
регионами.

Участники форума отмечали: 
наибольший потенциал ускоре-
ния связан не с добычей природ-
ных ресурсов, как можно поду-
мать сразу, а с развитием обра-
батывающей промышленности в 
таких развитых городских цент-
рах, как Красноярск, Новоси-
бирск, Томск, Омск и Иркутск. В 
первую очередь это производ-
ства, которые связаны с науко-
емкой продукцией, разработкой 
и внедрением технологий глубо-
кой переработки химического 
сырья, алюминия, с развитием 
аэрокосмического комплекса, 
медицинских и биотехнологий. 
Важную роль должен сыграть 
также серьезный аграрный, на-
учный и образовательный потен-
циал регионов. Член правления 
ГК «Внешэкономбанк» Андрей 

Клепач уверен, что идеи и пред-
ложения, прозвучавшие на КЭФ, 
в ближайшей перспективе най-
дут свое отражение в новой стра-
тегии. 

На роуд-шоу, впервые органи-
зованном в рамках форума, топ-
менеджеры крупнейших россий-
ских компаний представили ин-
вестпроекты, составляющие эко-
номическую основу макрореги-
она «Енисейская Сибирь». 

Настоящими драйверами эко-
номического роста станут реа-
лизованные «Норильским нике-
лем» планы по развитию рудни-

ка Заполярный, строительство 
железной дороги Курагино  —  
Кызыл  —  Монголия и нового мос-
та через Енисей, модернизация 
схемы теплоснабжения Кра сно-
яр ска, создание мультимодаль-
ного авиационного узла на базе 
аэропортов «Красноярск» и «Че-
ремшанка», агрохолдинга в Ша-
рыпово и «Технологической до-
лины РУСАЛа». На базе алюми-
ниевых заводов в Красноярске и 
Саяногорске появится особая 
экономическая зона, где размес-
тятся резиденты-переработчики 
легких сплавов. На рынок пойдет 
продукция высокого передела — 
алюминиевые профили, кабели 
или «катанка». 

Главная привлекательность 
проекта для инвесторов — в ко-
ротком транспортном плече, 
когда под боком и первичное сы-
рье, и вся промышленная инфра-
структура. 

Железнодорожная магист-
раль Курагино  —  Кызыл  —  Мон-
голия откроет принципиально 
иные возможности для индуст-

риализации Тувы. Сейчас рес-
публика выхода на Транссиб не 
имеет, все транспортное сообще-
ние осуществляется только по 
автодорогам или по воздуху. 
Между тем здесь расположены 
богатейшие запасы полезных ис-
копаемых. В частности, Элегест-
ское угольное месторождение. 
Предполагается, что тувинский 
уголь будут через юг Красноярс-
кого края доставлять к портам 
Дальнего Востока, а потом мо-
рем отправлять на экспорт. 

На строительство непосредс-
твенно трассы требуется при-

мерно 140 миллиардов. Общая 
стоимость проекта оценивается 
в 270 миллиардов. Старт проек-
ту должны дать федеральные 
власти. Как заявил первый за-
меститель генерального дирек-
тора АО «Тувинская энергети-
ческая промышленная корпора-
ция» Андрей Чурин, решение мо-
жет быть принято к концу года. В 
этом случае дорога может быть 
запущена в 2023 году.

Еще один транспортный про-
ект  —  пересадочный и грузовой 
хаб в красноярском аэропорту. В 
конце прошлого года здесь был 
сдан в эксплуатацию новый пас-
сажирский терминал. Обсужда-
ется идея создания ОЭЗ и введе-
ния в аэропорту режима «откры-
того неба». 

По мнению гендиректора 
«ЭРА Групп» Алексея Васильчен-
ко, будущий хаб рассчитан пре-
жде всего на импортеров из 
стран Юго-Восточной Азии. По-
тенциально им можно предоста-
вить около 830 тысяч квадрат-
ных метров производственных 

площадей. Главные преимущест-
ва хаба — возможность снизить 
себестоимость транспортиров-
ки и издержки от капитальных 
вложений, в то же время повы-
сить полезную загрузку. 

В строительстве моста через 
Енисей вблизи поселка Высоко-
горский заинтересованы прежде 
всего золотопромышленники 
Северо-Енисейского и Мотыгин-
ского районов Красноярского 
края. В частности, компания 
«Полюс». Модернизация тепло-
снабжения Красноярска направ-
лена в том числе на улучшение 
экологической обстановки в го-
роде. Она предполагает сокра-
щение числа малых котельных, 
эффективность которых в улав-
ливании производимых выбро-
сов не выдерживает никакой 
критики. Кроме того, благодаря 
проекту запас по теплогенера-
ции будет обеспечен на десяти-
летия. 

Решить проблему перепроиз-
водства пшеницы в Красноярс-
ком крае обещают владельцы 

шарыповского агрохолдинга. 
Продукция глубокой переработ-
ки зерна  —  биоэтанол, крахмал и 
аминокислоты, в частности ли-
монная, 100 процентов которой 
Россия сейчас закупает по им-
порту. 

Эксперты согласились, что 
экономические санкции Запада 
могут стать дополнительным 
стимулом для реализации боль-
шей части инвестиционных про-
ектов «Енисейской Сибири».

Безусловно, нашла свое отра-
жение на КЭФе и тема разворо-
та на Восток, о котором в России 
говорят последние годы. В рам-
ках форума большой блок дис-
куссий был посвящен развитию 
торговых связей с Китаем. В час-
тности, состоялась биржа дело-
вых контактов «Россия—Китай: 
потенциал межрегионального 
взаимодействия». В ходе встре-
чи представители КНР презен-
товали потенциал провинций 
Хэйлунцзян, Цзилинь, а также 
Маньчжурии и автономного 
района Внутренняя Монголия в 

таких сферах, как лесоперера-
батывающая промышленность, 
лесное и сельское хозяйство, ту-
ризм, торговля, научная де-
ятельность. 

Участники выразили мнение, 
что России и КНР необходимо 
выходить на новый уровень со-
трудничества, в том числе в об-
ласти рационального использо-
вания лесов. Министр лесного 
хозяйства Красноярского края 
Димитрий Маслодудов, полага-
ет, что ключевым направлением 
должно стать государственное 
участие и содействие в формиро-
вании контактов между нашими 
странами, которые заинтересо-
ваны в создании новых дерево-
обрабатывающих производств, 
внедрении современных техно-
логий, в том числе в области вос-
становления, охраны и защиты 
лесов.

О стремлении китайских ком-
паний расширять бизнес-сотруд-

ничество с российскими партне-
рами в самых разных областях, о 
том, что рынок Поднебесной мо-
жет принимать и готовые това-
ры, и вкладывать в развитие 
предприятий на территории Рос-
сии, рассказала генеральный 
консул КНР в Екатеринбурге гос-
пожа Гэн Липин.

Развиваются и контакты с 
ближним зарубежьем. По словам 
руководителя белорусской деле-
гации на КЭФе, вице-премьера 
правительства РБ Владимира Се-
машко, рост товарооборота меж-
ду Россией и Республикой Бела-
русь в прошлом году составил 
23,5 процента. Сейчас он дости-
гает 32 миллиардов рублей. И 
это только начало.

Прозвучала на КЭФ и тема ин-
новационной экономики. Россия 
не останется в стороне от такого 
масштабного процесса, как «пе-
реход на цифру». Уже запущена 
системная программа развития 
«цифровой экономики». Явле-
ние это многоплановое, слож-
ное, включающее множество ас-
пектов, начиная от бизнеса, за-
канчивая социальной сферой.

Всего в два процента оценива-
ют специалисты долю России на 
мировом рынке блокчейна. Из-
менить это соотношение в нашу 
сторону возможно, если занять-
ся переносом майнинговых мощ-
ностей из Китая. Красноярскому 
краю есть чем привлечь этот вид 
бизнеса: здесь хватает промыш-

ленных и энергетических мощ-
ностей и достаточно холодный 
климат.

Директор Института управ-
ления и социально-экономичес-
кого проектирования Российс-
кого экономического универси-
тета имени Плеханова Надежда 
Сурова сообщила коллегам о 
совместном пилотном проекте, 
направленном на повышение 
инвестиционной привлекатель-
ности Красноярского края. До-
кумент подготовлен при учас-
тии экспертов рынка блокчейна, 
производителей оборудования и 
потенциальных инвесторов. 
Предполагается, что индустри-
альный парк разместится на сво-
бодных промышленных мощ-
ностях одного-двух городов ре-
гиона. 

Как и в прошлые годы, под-
робно затрагивались на форуме 
вопросы развития российской 
транспортной инфраструктуры. 
Согласно экспертным выводам, 
она давно достигла предела сво-
их пропускных возможностей. 
Инвестиции в отрасль оценива-
ются примерно в два триллиона 
рублей. Цифра впечатляет, одна-
ко она составляет лишь один 
процент от ВВП. По словам главы 
минтранса Максима Соколова, к 
2024 году этот показатель необ-
ходимо довести до 2,5 процента, 
а к 2035-му  —  до 3,5. Речь прежде 
всего идет о капиталовложениях 
в развитие Транссиба и БАМа.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Участники XV Красноярского экономического форума провели трехдневные дебаты на тему 

«Россия 2018 — 2024: реализуя потенциал»

Пятнадцатилетний капитал 

В ТЕМУ 
Площадки КЭФ-2018 посетили более 5,5 тысячи человек, в том числе 
гости из 30 стран. Деловая повестка насчитывала несколько десятков 
мероприятий. В дни форума между органами власти, бизнесом, обще-
ственными организациями были подписаны порядка 70 меморанду-
мов, договоров, соглашений, посвященных в том числе реализации меж-
регионального проекта «Енисейская Сибирь» и предстоящей Универ-
сиаде-2019.
Большой апрельский совет на Енисее резюмировал: основным итогом 
КЭФ стало общее понимание задач по стратегическим направлениям, 
обозначенным президентом страны. Были высказаны интересные 
мысли и подходы о планах действий нового правительства РФ, назна-
чение которого состоится после майских праздников. Определилась и 
региональная повестка. 
На форуме работали руководители всех ключевых федеральных ми-
нистерств, рекордное число заместителей министров. Этот формат 
упрощал участникам возможность личного общения. 

Три региона объединят не только 
экономические, но и культурные 
проекты.
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 Концепция «Енисейской 
Сибири» на КЭФ была названа 
самым перспективным 
инвестиционным проектом 
России на ближайшие годы
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Илья Зубко

С
егодня ровно в полдень по 
московскому времени на-
чинается последний этап 

продажи билетов на чемпионат 
мира по футболу. Он продлится 
вплоть до 15 июля, когда состоит-
ся финальный матч турнира. 

Главное отличие данного эта-
па от предыдущих — теперь места 
на трибунах можно будет забро-
нировать не только на официаль-
ном сайте ФИФА, но и непосред-
ственно в билетных центрах. Там 
продажи будут осуществляться 
по старинке — в кассе, за налич-
ные или по кредитной карте. Поэ-
тому место для встречи главы би-
летного департамента ФИФА 
Фалька Эллера с журналистами 
было выбрано знаковое — глав-
ный билетный центр чемпионата 
мира. Он расположен в Москве 
по адресу: Житная улица, дом 4, и 
сегодня в 14.00 его двери откро-
ются для всех желающих. Внутри 
помещения — несколько касс, а 
гостей встречает фигура уже по-
любившегося болельщикам та-
лисмана чемпионата мира — вол-
ка Забиваки, который держит в 
лапах макет билета. 

— В ближайшие две недели 
здесь можно будет только забрать 
купленные на сайте ФИФА биле-
ты, поэтому болельщикам нужно 
бронировать их на сайте www.fifa.
com/bilet, — подчеркнул Фальк Эл-
лер. — Прямые продажи в билет-
ных центрах, которые откроются 
во всех 11 городах-организато-
рах, стартуют 1 мая. Важно под-

черкнуть, что ассортимент биле-
тов будет идентичный тому, кото-
рый есть на сайте. Никаких допол-
нительных квот для этих центров 
выделять не планируется. 

Что же касается объемов про-
даж, то ими Фальк Эллер доволен. 
По его словам, по итогам преды-
дущих этапов болельщикам рас-
пределено порядка 1,7 миллиона 
билетов. Из них почти 800 тысяч, 
то есть чуть меньше половины, 
приобрели россияне. Среди ино-
странцев самые активные поку-

патели живут в США, странах Ла-
тинской Америки — Бразилии, 
Колумбии, Аргентины, Мексики 
и Перу, а также болельщики из 
Германии, Австралии, Китая и 
Англии. Всего для покупки до-
ступно 2,7 миллиона билетов. 

При этом ФИФА настойчиво 
рекомендует фанатам следить за 
цветовыми индикаторами инте-
реса к конкретным матчам. Они 
используются на сайте и выгля-
дят предельно просто: зеленый 
цвет — низкий спрос, желтый — 

средний, а красный — высокий. 
Еще один важный нюанс — даже 
если в данный момент билетов на 
нужную вам игру нет, это еще не 
повод опускать руки. Часть мест 
выделяется партнерам, спонсо-
рам ФИФА, а также командам-
участницам. Если их не выкупят, 
то эти места будут пущены в сво-
бодную продажу.

Другой способ попасть на ста-
дион — воспользоваться платфор-
мой для обмена билетов. Ее запу-
стят одновременно с заключи-
тельным этапом продаж. Тут бо-
лельщики, уже купившие биле-
ты, но решившие от них изба-
виться — кто-то может заболеть, 
или просто поменять планы, — 
могут предложить их другим же-
лающим. По словам Эллера, ана-
логичным образом на чемпиона-
те мира-2014 перераспределили 
порядка 300 тысяч билетов. 

А вот любыми другими источ-
никами для бронирования мест 
на стадионах ФИФА пользовать-
ся настоятельно не рекомендует. 
При покупке билета на сторон-
нем сайте велик риск нарваться 
на подделку, и тогда человек 
просто потеряет деньги, а на фут-
бол все равно не попадет. Билеты, 
к слову, снабжены несколькими 
уровнями защиты. Это штрих-
код на корешке, который нужно 
приложить к турникету, голог-
рамма, а также скрытые элемен-
ты защиты — о них публично 
ФИФА по понятным причинам не 
распространятся. Кроме того, би-
леты являются именными.

Что же касается итоговых 
продаж, то прогноз Фальк Эллер 
озвучить пока затруднился. По 
его словам, на данный момент 
цифры сопоставимы с теми, что 
были на ЧМ в Бразилии. Ими 
ФИФА вполне довольна и рас-
считывает, что на всех матчах 
чемпионата мира в России будут 
аншлаги. Все предпосылки к это-
му есть.

ВОЛЕЙБОЛ Мусэрский
возвращается в сборную
спустя почти два года

Великаном 
больше

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ тренер мужской сборной России Сергей 
Шляпников, выигравший в свой первый год работы с ко-
мандой чемпионат Европы-2017, обозначил расширен-
ный список кандидатов в национальную дружину на этот 
сезон. Здесь главная новость — возвращение в сборную 
лучшего бомбардира «золотого» для нас олимпийского 
финала в Лондоне-2012 Дмитрия Мусэрского, который 
может играть на позициях блокирующего и диагональ-
ного. 

На последней Олимпиаде в Рио Дмитрий выступить не 
смог из-за травмы, а прошлый сезон в главной команде 
страны он планово пропустил из-за накопившейся физи-
ческой и психологической усталости. Недавно 218-санти-
метровый гигант вместе с «Белогорьем» выиграл Кубок 
ЕКВ, теперь настало время помочь и сборной.

Главный турнир года — финальный турнир чемпиона-
та мира с участием 24 команд, который пройдет 9—30 
сентября в Италии и Болгарии. А 25 мая стартует тради-
ционный ежегодный коммерческий турнир сильнейших 
сборных, сменивший название с Мировой лиги на Лигу 
Наций. Впрочем, известный новаторскими идеями ны-
нешний президент Международной федерации волейбо-
ла (ФИВБ) бразилец Ари Граса считает Лигу Наций ис-
ключительно своим личным детищем и проводить какие-
либо параллели с Мировой лигой, созданной в 1990-м 
мексиканцем Рубеном Акостой, вовсе не желает. 

Предварительная заявка сборной из 26 фамилий бу-
дет подана 27 апреля, к 15 мая этот список сократится до 
21 игрока и станет окончательным. То есть в распоряже-
нии Шляпникова будет ровно в полтора раза больше во-
лейболистов, чем можно заявлять на каждый конкрет-
ный игровой уик-энд. Домашний этап турнира россияне 
проведут с 8 по 10 июня в Уфе, нашими соперниками бу-
дут команды Бразилии, Китая и Ирана. На предваритель-
ном этапе все 16 сборных сыграют друг с другом в один 
круг в течение пяти недель. «Финал шести» состоится во 
французском Лилле на футбольном стадионе.

Футбол Клуб из Ленинградской области постарается помешать 
«Спартаку» выйти в финал Кубка России

«Тосно» на пути

Артур Нанян 

С
е г о д н я  в  М о с к в е 
«Спартак» сыграет с 
«Тосно» в полуфина-
ле Кубка страны. Вто-
рой участник решаю-

щего матча турнира определится 
в Курске во встрече «Авангарда» 
с ярославским «Шинником».

По числу побед в розыгрыше 
Кубка «Спартак» — один из са-
мых титулованных отечествен-
ных клубов. «Красно-белые» яв-
ляются трехкратными обладате-
лями трофея. Больше выигрыва-
ли лишь ЦСКА и «Локомотив» — 
по семь раз. Сейчас у спартаков-
цев есть все шансы не только 
приблизиться к этой парочке, но 
и обогнать «Зенит». В активе пи-
терцев те же три титула, что и у 
действующих чемпионов Рос-
сии. 

Однако нынешний розыгрыш 
Кубка так важен для «Спартака» 
вовсе не поэтому. По сути, это 
единственный шанс для «кра-
сно-белых» выиграть значимый 
трофей в этом сезоне. После по-
ражения от «Урала» на выход-
ных отставание от лидера Пре-
мьер-лиги «Локомотива» увели-
чилось на пять очков. При этом у 
«красно-зеленых» есть матч в за-
пасе, который они проведут се-

годня дома с «Ахматом». К слову, 
в среду же состоятся еще две пе-
ренесенные встречи 23-го тура — 
ЦСКА — «Амкар» и «Зенит» — 
«Динамо». 

Страшно представить, но в 
последний раз «Спартак» играл 
в полуфинале Кубка в 2011 году, 
а в финале и вовсе в 2006-м. Оба 
раза «красно-белые» уступили 
ЦСКА. Теперь же москвичам про-
тивостоит «Тосно». С которым у 
них любопытная история встреч.

Впервые эти команды сыгра-
ли между собой в 2014 году в Мо-
скве, причем в розыгрыше Куб-
ка. Тогда «Тосно» выступал во 
втором дивизионе, а хозяев тре-
нировал Валерий Карпин. Сенса-
ционно уступив (0:1) клубу из 
Ленинградской области, «Спар-
так» не смог выйти в четверть-
финал. А через несколько дней 
Карпин был уволен со своего по-
ста. 

Следующие два матча между 
командами состоялись в этом се-
зоне. В первом из них спартаков-
цы умудрились сыграть вничью, 
ведя по ходу встречи 2:0, а во вто-
ром москвичи не без труда, но 
взяли три очка — 2:1. Причем за-
бил «красно-белым» их же воспи-
танник Павел Погребняк.

— Надеюсь, Паша не забьет нам 
во втором матче подряд, — отме-
тил полузащитник «Спартака» 
Александр Самедов. — Многие 
считают нас фаворитами, но это 
Кубок, и здесь все возможно. 
Шансы 50 на 50. 

Не согласен с Самедовым быв-
ший игрок «Спартака» Алек-
сандр Мостовой, который перед 
матчем в Тушино ответил на во-
просы «РГ».

У «Тосно» есть сегодня хоть ка-
кие-то шансы?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Их очень мало. 

С чего вдруг «Тосно» должен об-
ыграть в гостях «Спартак»? Тем 
более что спартаковцы после по-
ражения от «Урала» обязаны ре-
абилитироваться перед болель-
щиками. Хотя я считаю, что ниче-
го страшного в Екатеринбурге не 
произошло.

Как? «Спартак» ведь почти ли-
шился шансов на чемпионство.
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: У «Локомоти-
ва» и без того был хороший задел. 
Считаю, что «Спартак» неплохо 
играл с «Уралом». Просто надо 
свои моменты реализовывать.

Что может помешать «Спарта-
ку» выиграть Кубок?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Только чудо. 
При всем уважении, но «Тосно», 
«Авангард» и «Шинник» — не те 
команды, которые могут обыг-
рать «Спартак». У москвичей 
один Луис Адриано стоит доро-
же, чем весь состав «Тосно». Вот 
и делайте выводы.  

Кстати, не кажется, что в послед-
нее время игра «Спартака» силь-
но зависит от Луиса Адриано? 
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Он в порядке, 
не спорю. Но не надо критико-
вать Зе Луиша. Он иногда выхо-
дит на 15 минут и делает больше, 
чем остальные нападающие вме-

сте взятые. Кстати, я надеюсь, 
что завтра мы увидим Зе Луиша а 
Адриано в стартовом составе. С 
ними игра «Спартака» более яр-
кая, атакующая. 

У «Спартака» есть неплохие шансы 
впервые с 2003 года выиграть 
Кубок России.

Акцент

 В последний раз «Спартак» 
играл в финале Кубка 
12 лет назад

Онлайн-трансляция матча 
«Спартак» — «Тосно» 
на сайте 
rg.ru/sujet/4504 Игрокам «Химок» (в центре) нужно сильно постараться, 

чтобы трижды победить ЦСКА.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, среда, Матч ТВ
18.25 «Спартак» — «Тосно». Прямая 

трансляция.

Матч! Футбол 3
17.55 «Авангард» — «Шинник». Прямая 

трансляция.

Наш футбол
19.15 «Зенит» — «Динамо». Прямая 

трансляция.

Матч! Футбол 2
19.15 «Локомотив» — «Ахмат». Прямая 

трансляция.

Матч! Наш спорт
20.15 ЦСКА — «Амкар». Прямая тран-

сляция.

СКАНДАЛ

РФС уволил 
главу
судейского
департамента

ОТОБРАЛИ 
СВИСТОК 

Илья Соболев

В ОТЕЧЕСТВЕННОМ футболе 
грянули кадровые перестановки. 
Все они касаются судейства. 

Так, в отставку с поста главы 
департамента судейства и ин-
спектирования (ДСИ) Россий-
ского футбольного союза от-
правлен Андрей Будогосский. 
Его функции до конца сезона бу-
дет исполнять Александр Его-
ров, летом прошлого года завер-
шивший карьеру судьи и до ны-
нешнего момента работавший в 
департаменте.

Кроме того, сменился руково-
дитель судейского комитета: им 
стал Валентин Иванов. Его пред-
шественник, Андрей Бутенко 
останется членом комитета. На-
конец, контрольно-квалифика-
ционную комиссию вместо 
Юрия Баскакова возглавил Ни-
колай Левников.

Напомним, Будогосский был 
назначен руководителем ДСИ в 
октябре 2016 года вместо Ва-
лентина Иванова, при котором 
отечественный футбол букваль-
но сотрясало от судейских скан-
далов. Но каких-то кардиналь-
ных улучшений при новом гла-
ве департамента замечено не 
было. Ошибок арбитров мень-
ше не стало, а резкие и противо-
речивые комментарии Будогос-
ского по следам резонансных 
ситуаций привели к тому, что 
он перессорился с значитель-
ной частью футбольных фун-
кционеров и даже с журнали-
стами. 

Кроме того, раздражение у 
многих вызывало неоднознач-
ное отношение Будогосского к 
введению системы видеоповто-
ров. И это при вале судейских 
ошибок. «Я как Джордано Бруно, 
которого сожгли на костре. Виде-
оповторы убьют футбол нашего 
детства», — утверждал руководи-
тель ДСИ.

Последней каплей стал скан-
дальный эпизод матча 26-го тура 
Премьер-лиги «Краснодар» — 
«Арсенал» (3:0), в котором рефе-
ри вместо того, чтобы назначить 
пенальти в ворота гостей, оши-
бочно предъявил желтую кар-
точку за симуляцию форварду 
хозяев Федору Смолову. По-
скольку «горчичник» оказался 
для игрока четвертым, он будет 
вынужден пропустить следую-
щий матч «Краснодара» против 
ЦСКА, важнейший с турнирной 
точки зрения. 

«Если желтую карточку не 
отменят, то мне все понятно с 
нашим чемпионатом и нашим 
судейским корпусом», — в сер-
дцах выпалил Смолов после 
игры.

Не отменили. Как и следовало 
ожидать, на вчерашнем заседа-
нии Контрольно-дисциплинар-
ного комитета (КДК) не реши-
лись идти вразрез с регламен-
том, который не предусматрива-
ет отмены желтых карточек. При 
этом КДК признал, что «горчич-
ник» Смолову был показан не-
правильно. Федор отреагировал 
на эту новость в своем духе. «Уз-
наю», — написал футболист в со-
цсетях, сопроводив сообщение 
значками аплодисментов. 

Увы, скорректировать несо-
вершенства действующего ре-
гламента можно будет только по 
окончании сезона. Ну а с измене-
ниями в отечественном судей-
ском корпусе руководители на-
шего футбола решили не тянуть. 
Кстати, Артему Чистякову, тому 
самому судье, который показал 
карточку Смолову, выписаны 
персональные санкции. До кон-
ца сезона в профессиональных 
лигах Чистяков судить не будет.

«Мы понимаем, что Россий-
скому союзу необходимо опера-
тивно реагировать на ситуа-
цию», — подчеркнул и.о. прези-
дента РФС Александр Алаев. 

Хорошо, что эти слова в итоге 
не разошлись с делом.

Ошибочная желтая карточка 
Федору Смолову повлекла переста-
новки в судейском корпусе РФС.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА с трудом
победил химчан на старте
плей-офф Евролиги 

Армейцы 
отбились

Владимир Ильин

ПОДМОСКОВНЫЕ «Химки» и ЦСКА вчера провели 
первый матч серии плей-офф Евролиги, которая прово-
дится до трех побед одного из соперников. На площадке 
армейцев в столичном «Мегаспорте» хозяева выиграли 
не без приключений  — 98:95.  

Гости очень бодро и результативно провели старто-
вую четверть. На шестой минуте после попадания лучше-
го снайпера регуляр-
ного чемпионата 
Алексея Шведа и ре-
ализованного им 
штрафного броска 
«Химки» повели с 
разницей в 11 очков  
23:12. ЦСКА, высту-
пающий без своего 
травмированного 
мощного американ-
ского форварда Кай-
ла Хайнса ушел на 
короткий перерыв, 
уступая 25:34. То 
есть обе команды шли по графику сотни или более на-
бранных очков за матч. У «Химок» разыгрался Вяльцев, 
совершивший в дебюте три точных дальних броска.

Во второй четверти армейцы стали играть в защите 
куда более собранно. Плюс разошелся испанский атаку-
ющий защитник Серхио Родригес, настрелявший к боль-
шому перерыву четыре «трешки». Тем не менее «Химки» 
за счет удачных действий Алексея Шведа сумели завер-
шить первую половину встречи с перевесом в восемь оч-
ков — 54:46. На 33-й минуте ЦСКА счет сравнял (64:64)

Когда затем Швед получил два фола подряд и оказался 
под грузом четырех персональных замечаний, настав-
ник гостей Георгиос Барцокас усадил его на скамейку за-
пасных, чтобы приберечь бомбардира на концовку. Но 
ЦСКА в четвертой 10-минутке совершил рывок 11:0 и 
никакие подвиги Шведа химчан уже спасти не могли. Ар-
мейцы довели дело до непростой победы — 98:95.

ЧМ-2018 Сегодня стартует финальный этап продаж билетов на чемпионат 
мира по футболу

Кассы открываются

Даже если вам не удалось купить 
билеты на нужный матч на преды-
дущем этапе, стоит попробовать 
снова.
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Победитель серии 
между ЦСКА 
и «Химками» высту-
пит в «Финале четы-
рех», который прой-
дет в Белграде
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